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TEMA DE LA SEMANA: Mujeres de fe, mujeres empoderadas

1. Recuperar a María de Magdala, la após-
tola: Enrique Vega-Dávila 

De María de Magdala se han dicho muchas cosas. De 
las más extendidas es que, debido a que el texto bíblico 
dice que Jesús le sacó 7 demonios, se asocie su vida a 
la prostitución. No hay pasaje bíblico que sustente eso, 
lo único que existe es la mirada patriarcal que busca 
deslegitimar a las mujeres con algún tipo de sustantivo 
o adjetivo.  

Ser llamada prostituta es una forma de deslegitimarla, 
más allá de que si lo haya sido o no. Esa estrategia 
forma parte de los muchos modos con que se anula ―ad 
mulierem‖, sí esa falacia patriarcal que ha acusado por 
siglos, que ha insultado, que ha violentado: Prostituta, 
bruja, loca, histérica, feminazi…  

Los hombres, las instituciones -masculinas en su modo 
de actuar- hemos perpetuado el odio hacia toda mujer 
que ha levantado su voz, que ha pensado diferente, 
que ha expresado su sensualidad. Los hombres, y las 
instituciones sostenidas por estos cuerpos, nos hemos 
encargado de generar relatos en contra de ellas, ya sea 
de manera activa o mediante nuestro silencio al no 
cuestionar esas actitudes.  

María de Magdala es un ejemplo de cómo el patriarca-
do religioso, el kyrirarcado -como lo llama Elizabeth 
Schüssler-Fiorenza- amenaza a las mujeres. Como no 
siempre puede borrarlas de la historia, invisibilizándo-
las, las etiqueta, les crea una identidad que las menos-
precie en lo público, aunque en lo privado de las institu-
ciones (y de las vidas) se siga empleando sus favores.  

Se ha expropiado el cuerpo de María de Magdala, se le 
ha quitado la fuerza a su identidad, se le ha anulado su 
apostolado, anterior al de Pablo y al de los jerarcas que 
han dominado la iglesia.  

Y éste fue tan importante como el de Pedro u otrxs 
apóstoles que no vivieron de ningún modo esa monar-
quía absoluta y jerárquica con el que se les presenta. 
Necesitamos recuperarla y, con ella, a todas las tacha-
das, las etiquetadas, las anuladas.  

Hoy como iglesia, como comunidades de fe, podemos 
convertirnos al Evangelio de la vida y reparar nuestros 
actos. Especial y particularmente los hombres hemos 
de reconocer más lo que las mujeres nos han enseña-
do, darles el crédito debido a sus palabras y a sus ges-
tos, necesitamos dejar de robarles sus opiniones y pre-
sentarlas como nuestras, y, por supuesto, dejar también 
de hablar por ellas.  

Las iglesias históricas deben pedir perdón a las Marías 
de Magdala de la historia por todos los 
crímenes cometidos contra ellas, los que 
han significado no permitirles el sacer-

docio ordenado, quitarles sus hijxs, sacarlas de sus cá-
tedras, no brindárselas, encerrarlas en los conventos, 
hacerlas permanecer en ellos para no perder trabajos, 
no ofrecerles puestos de dirección, colocarlas solo para 
mantener la cuota cuando en realidad no tienen poder 
efectivo, boicotear sus gestiones, etc. 

Desde la fe me reconozco como ―hijo del patriarcado en 
recuperación‖ como me dijo Zazú, y me comprometo a 
dejarme cuestionar por las Marías de Magdala de mi 
vida y, además, cuestionar a mis congéneres, los Pe-
dros, los Santiagos, los Juanes de la historia que si-
guen, desde sus privilegios, sin oír. 

Que Jesús, nuestro hermano mayor, nos siga animando 
a vivir con radicalidad el Evangelio que rompe con je-
rarquías, barreras y todo invento humano que menos-
precie la vida. 

(facebook.com/cebsnacionalmx) 22/07/2021 

2. Santa María Magdalena, con Jesús hasta 
el final 

Desde 2016, la Iglesia celebra el 22 de julio la fiesta li-
túrgica de Santa María Magdalena, primera mensajera 
de Cristo resucitado. 

¿Quién es María de Magdala? Es el evangelista Lucas, 
en el capítulo 8, quien habla de esta mujer: ―Jesús reco-
rría las ciudades y los pueblos, predicando y anuncian-
do la Buena Noticia del Reino de Dios.  

Lo acompañaban los doce, y también algunas mujeres 
que habían sido curadas de espíritus malignos y enfer-
medades que los servían con sus bienes. Entre ellas 
estaba María, llamada Magdalena, de la que habían sa-
lido siete demonios‖. 

En los Evangelios, en aquellos capítulos en los que se 
relatan los momentos más dramáticos de la vida de Je-
sús, aparece María Magdalena, junto a su Maestro, jun-
to con otras mujeres. Son ellas de hecho, quienes le 
siguen a lo largo del Calvario y asisten a la Crucifixión.  

La Magdalena todavía está presente cuando José de 
Arimatea coloca el cuerpo de Jesús en el sepulcro y es 
también ella quien, al día siguiente, regresa al sepulcro 
y descubre que la piedra ha sido removida. 

Una reflexión para nosotros 

La santa de hoy, Santa María Magdalena, goza de 
buena fama. La literatura, la música y el cine la han 
presentado como una mujer de corazón grande, una 
enamorada de Jesús, testigo en primera línea de su 
muerte y resurrección, símbolo de mujer buscadora y 
entregada hasta el final. 

En el evangelio de hoy, vemos que Jesús pregunta a 
María de Magdala: ¿Por qué lloras? ¿A quién buscas? 

https://www.facebook.com/cebsnacionalmx
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Son preguntas que trascienden el personaje de la mujer 
y se incrustan en cada uno de nosotros: 

¿Por qué lloras? Jesús nos invita a tomar conciencia 
de nuestras pérdidas y de los sentimientos que las 
acompañan. ¿Qué es lo que ahora produce en nosotros 
tristeza y desamparo? ¿Qué formas reviste nuestra 
manera personal de vivir la relación con un Jesús ―au-
sente‖? ¿Qué zozobras nos causa el ambiente en el 
que vivimos? 

¿A quién buscas? No es la primera vez que Jesús 
formula una pregunta como esta. Se la dirigió también a 
los discípulos de la primera hora al comienzo del evan-
gelio de Juan. Es como si la revelación necesitase 
siempre el punto de enganche del deseo. Quien no 
desea no ve. Quien no busca no encuentra. Quien se 
detiene nunca llega. 

Amigo, amiga, ¿Cuáles son nuestras búsquedas de 
hoy? ¿Qué nos mueve por dentro para seguir caminan-
do? 

Detrás de cada lágrima, hay un Jesús que las enjuga. 
Detrás de cada búsqueda hay un Jesús que pronuncia 
nuestro nombre y nos invita a vivir. La memoria de Ma-
ría Magdalena es la memoria de un amor posible cuan-
do todo parece perdido. 

(vaticannews.va) 22/07/2021 

3. Santa María Magdalena. La primera mu-
jer en ver al Resucitado 

Ardía en deseos de Cristo, a quien pensaba que se lo 
habían llevado 

María Magdalena, cuando llegó al sepulcro y no encon-
tró allí el cuerpo del Señor, creyó que alguien se lo ha-
bía llevado y así lo comunicó a los discípulos.  

Ellos fueron también al sepulcro, miraron dentro y cre-
yeron que era tal como aquella mujer les había dicho. Y 
dice el evangelio acerca de ellos: Los discípulos se vol-
vieron a su casa. Y añade, a continuación: Fuera, junto 
al sepulcro, estaba María, llorando. 

Lo que hay que considerar en estos hechos es la inten-
sidad del amor que ardía en el corazón de aquella mu-
jer, que no se apartaba del sepulcro, aunque los discí-
pulos se habían marchado de allí.  

Buscaba al que no había hallado, lo buscaba llorando y, 
encendida en el fuego de su amor, ardía en deseos de 
aquel a quien pensaba que se lo habían llevado.  

Por esto, ella fue la única en verlo entonces, porque se 
había quedado buscándolo, pues lo que da fuerza a las 
buenas obras es la perseverancia en ellas, tal como 
afirma la voz de aquel que es la Verdad en persona: El 
que persevere hasta el final se salvará. 

Primero lo buscó, sin encontrarlo; per-
severó luego en la búsqueda, y así fue como lo encon-
tró; con la dilación, iba aumentando su deseo, y este 
deseo aumentado le valió hallar lo que buscaba. Los 
santos deseos, en efecto, aumentan con la dilación.  

Si la dilación los enfría es porque no son o no eran ver-
daderos deseos. Todo aquel que ha sido capaz de lle-
gar a la verdad es porque ha sentido la fuerza de este 
amor.  

Por esto dice David: Mi alma tiene sed de Dios vivo: 
¿Cuándo entraré a ver el rostro de Dios? Idénticos sen-
timientos expresa la Iglesia cuando dice, en el Cantar 
de los cantares: Estoy enferma de amor; y también: Mi 
alma se derrite. 

Mujer, ¿Por qué lloras? ¿a quién buscas? Se le pregun-
ta la causa de su dolor con la finalidad de aumentar su 
deseo, ya que, al recordarle a quién busca, se enciende 
con más fuerza el fuego de su amor. 

Jesús le dice: "¡María!" Después de haberla llamado 
con el nombre genérico de "mujer", sin haber sido reco-
nocido, la llama ahora por su nombre propio. Es como 
si le dijera: "Reconoce a aquel que te reconoce a ti. Yo 
te conozco, no de un modo genérico, como a los de-
más, sino en especial.  

María, al sentirse llamada por su nombre, reconoce al 
que lo ha pronunciado, y, al momento, lo llama: 
"Rabboni", es decir: "Maestro", ya que el mismo a quien 
ella buscaba exteriormente era el que interiormente la 
instruía para que lo buscase. 

(reflexionandonuestrafe.blogspot.com) 22/07/2021 

4. Memoria histórica de las mujeres, las 
grandes olvidadas: Juan José Tamayo 

En la fiesta de María Magdalena, apóstola de los 
apóstoles y una de las pioneras en la lucha por la 
libertad y la liberación de las mujeres, quiero hacer 
memoria de nuestras antepasadas, las grandes olvida-
das de la historia.  

Y lo hago empezando por una crítica de la razón mo-
derna e ilustrada que afirmó la universalidad de los de-
rechos humanos y de la razón y, en un acto de incohe-
rencia, se los negó a las mujeres, víctimas de una ra-
cionalidad selectiva de carácter patriarcal.  

Un ejemplo, entre muchos, de dicha incoherencia lo en-
contramos en Kant quien se olvida de su consigna de 
pensador ilustrado ―atrévete a pensar‖ cuando afirma 
con total contundencia que ―una mujer letrada […] ten-
drá además que tener barba‖, es decir, tendría que ser 
hombre.   

Con la historia en la mano, hemos de reconocer que 
entre las víctimas de las masacres humanas, las más 
numerosas, agredidas y olvidadas, las que han sufrido 
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todo tipo de discriminaciones y la negación de su digni-
dad, de sus derechos y de su libertad, aquellas a las 
que se les ha negado hacer sus proyectos autónomos 
de vida, a quienes se les han destruido sus esperanzas, 
a quienes se les ha prohibido hasta soñar, han sido y 
siguen siendo las mujeres.  

Ellas son las principales víctimas del sexismo en alian-
za múltiple y complicidad permanente con el capitalis-
mo en sus diferentes modalidades -hoy el neoliberalis-
mo-, el etnocentrismo, el clasismo, el colonialismo, el 
imperialismo, la depredación de la naturaleza, el racis-
mo patriarcal, los fundamentalismos de todo tipo, las 
religiones, etc. 

Son las religiones –o mejor, sus jerarquías- las que im-
ponen a las mujeres una moral de esclavas y subalter-
nas, resumida en estos siete verbos: obedecer, some-
terse, aguantar, soportar, sacrificarse por, cuidar de, 
perdonar.  

A dicha moral el feminismo opone como alternativa una 
ética sustentada en los verbos: resistir, rebelarse, ne-
garse a, empoderarse, ser autónoma, compartir los cui-
dados, exigir perdón, arrepentimiento, propósito de la 
enmienda, reparación y no repetición.  

El cambio en la moral religiosa patriarcal para con las 
mujeres exige previamente una teoría crítico-feminista 
de las religiones, de su organización, de sus doctrinas 
androcéntricas, de sus deidades masculinas y de las 
masculinidades sagradas que legitiman los comporta-
mientos de los varones, por muy inmorales que sean, 
basándose en la masculinidad divina, sobre todo en las 
religiones monoteístas.  

El sexismo es inherente al patriarcado que recurre sis-
temáticamente a la violencia contra las mujeres y los 
sectores más vulnerables de la sociedad, niños y niñas, 
en todas sus modalidades desde su silenciamiento e 
invisibilidad hasta los feminicidios, que se cuentan por 
millones a lo largo de la historia. 

Es con las mujeres con quienes más deuda tiene la 
humanidad, la tenemos los hombres, instalados en lo 
privilegios de la masculinidad hegemónica, a los que 
tenemos que renunciar si queremos que sea sincera y 
creíble nuestra incorporación a la lucha feminista.  

Es a las mujeres a quienes hemos de recordar nosotras 
de manera especial el día de María Magdalena, que el 
símbolo ha toma do como uno de sus símbolos de libe-
ración. Y utilizo el femenino intencionadamente porque 
nosotros somos ellas, su causa es la nuestra.  

Es de ellas de quienes tenemos que hacer genealogía, 
memoria subversiva, recordar sus sufrimientos y sus 
luchas en defensa de la vida, de la libertad y de la natu-
raleza. Es a ellas a quienes hay que reconocer sus 

creaciones culturales, sociales, la mayo-
ría de las veces minusvaloradas, olvida-

das o negadas. Gracias a ellas también 
la historia ha avanzado por el camino de la liberación y 
de la emancipación.  

Sin embargo, el patriarcado les ha negado el protago-
nismo en esos avances y se los ha atribuido de manera 
exclusiva e injustamente a los varones, y de entre ellos 
a los reyes, príncipes, papas, emperadores, faraones, 
aristócratas, plutócratas, etc. despreciando las activida-
des de las mujeres, sobre todo las que ejercen en la vi-
da cotidiana, y negando trascendencia a lo doméstico, 
que es el espacio donde han sido recluidas.  

Solo uniéndonos a las luchas feministas para rehabilitar 
la dignidad negada de las mujeres se podrá construir 
una cultura de paz y una justicia de género. De lo con-
trario, la cultura de paz se convertirá en violenta barba-
rie y la justicia de género no pasará de ser un slogan 
vacío de contenido que se tornará injusticia patriarcal y 
mantendrá a las mujeres en una situación de discrimi-
nación.  

Se está produciendo un cambio de paradigma, que ya 
resulta imparable. Hasta ahora para las mujeres todos 
eran deberes y obligaciones. Ahora es el tiempo de sus 
derechos: a la queja, a la protesta, a la insumisión, al 
disenso, a la autonomía, a la libertad, a los derechos 
sexuales y reproductivos. Hasta ahora los únicos pac-
tos eran los que sellaban los varones, para aferrarse al 
poder y repartírselo patriarcalmente, excluyendo a las 
mujeres de ellos.  

Un ejemplo es el ―Contrato social‖ de Jean-Jacques 
Rousseau, que solo reconoce derechos políticos a los 
varones y los niega a las mujeres. El pacto social no 
tenía vigencia en el hogar, donde la mujer debía estar 
sometida al marido.  

Léase para comprobarlo el capítulo V del libro de Rous-
seau Emilio o de la educación (Alianza Editorial, Ma-
drid, 2011, segunda reimpresión, pp. 563 y ss), cuya 
protagonista es Sofía, la compañera de Emilio, que en 
las relaciones morales debe ser pasiva y débil y cuya 
función es ―agradar al hombre‖: 

―En la unión de los sexos, cada uno concurre de igual 
forma al objetivo común, pero no de igual manera. De 
esa diversidad nace la primera diferencia asignable en-
tre las relaciones morales de uno y otro. Uno debe ser 
activo y fuerte, el otro pasivo y débil; es totalmente ne-
cesario que uno pueda y quiera, basta que el otro resis-
ta poco.   

Establecido este principio, de él se sigue que la mujer 
está hecha para especialmente para agradar al hombre. 
Si el hombre debe agradarle a su vez, es una necesi-
dad menos directa, su mérito está en su potencia, 
agrada por el mero hecho de der fuerte. Convengo en 
que no es esta la ley del amor, pero es la de la natura-
leza, anterior al amor mismo‖ (p. 565).  
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Está comenzando el tiempo de los pactos entre muje-
res, inclusivos de todas las personas y colectivos vulne-
rables. Hasta ahora, los cuerpos de las mujeres esta-
ban colonizados, eran propiedad de los esposos, de los 
confesores, de los padres espirituales, de los asesores 
matrimoniales, y objeto de abusos sexuales.  

Ahora las mujeres reclaman y ejercen el derecho sobre 
su propio cuerpo. Hasta ahora lo que imperaba como 
ideal en las relaciones humanas era la fraternidad (de 
―frater‖, hermano). A partir de ahora,  las relaciones en-
tre los seres humanos han de regirse por la fraternidad-
sororidad (de ―soror‖, hermana).  

Un antecedente de dicho cambio de paradigma lo te-
nemos en el proto-feminismo de pensadores como el 
padre Benito Feijoo o el filósofo francés Poulain de Ba-
rre con su afirmación ―la mente no tiene sexo‖.  

Se encuentra también en la primera ola del feminismo 
político representado por Olympia de Gouges que, co-
mo contrapunto a la androcéntrica Declaración de los 
derechos del hombre y del ciudadano, de la Revolución 
Francesa, escribió la Declaración de los derechos de la 
mujer y de la ciudadana (1791), en la que afirmaba que 
―si la mujer tiene el derecho de subir al cadalso, debe 
tener también igualmente el de subir a la Tribuna‖.  

Olympia no logró subir a la Tribuna, pero sí subió al ca-
dalso donde fue guillotinada. Representante de la pri-
mera ola del feminismo filosófico es Mary Wollstone-
craft con Vindicación de los derechos de la mujer 
(1982), donde afirma: ―no quiero que la mujer domine 
sobre el hombre, sino que sea dueña de sí misma‖.  Es 
este el lema del feminismo. 

(amerindiaenlared.org) 22/07/2021 

5. Hoy, día histórico para las mujeres en 
Veracruz: OCNF 

Veracruz, a un paso de ser un estado garante de los 
derechos humanos de las mujeres 

Ciudad de México a 20 de julio de 2021. 

Las organizaciones peticionarias de la AVGM por Agra-
vio Comparado en Veracruz, pertenecientes  al Obser-
vatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF), 
red nacional conformada por 43 organizaciones ubica-
das en 23 estados de la República, manifestamos nues-
tro beneplácito luego de la Iniciativa de reforma presen-
tada por la Diputada Mónica Robles del Congreso del 
Estado de Veracruz, la cual busca garantizar los dere-
chos humanos de las mujeres, niñas y adolescentes ve-
racruzanas. 

La reforma  que se presentará hoy en el pleno del Con-
greso, sentará un precedente histórico a nivel nacional 
al convertirse Veracruz en el cuarto estado de la Repú-

blica en ser garante del derecho a la sa-

lud reproductiva de las mujeres. 

Dicha propuesta responde a las medidas dictadas por 
la Secretaría de Gobernación, a través de la Comisión 
Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres (CONAVIM).  

Cabe recordar que Veracruz es el único estado con tres 
solicitudes de Declaratoria de Alerta de Violencia de 
Género contra las Mujeres (AVGM), la primera decreta-
da el 23 de noviembre de 2016 por violencia feminicida;  
la segunda por agravio comparado declarada el 13 de 
diciembre de 2017 y la tercera por desaparición solici-
tada en mayo de 2019. 

Particularmente, la DAVGM por agravio comparado fue 
puntualmente dirigida a los tres Poderes Ejecutivo, Le-
gislativo y Judicial. En el caso del  Poder Legislativo, la 
SEGOB recomendó modificar el marco jurídico que 
transgrede los derechos de las mujeres, y genera dis-
criminación, por políticas públicas que garanticen la sa-
lud reproductiva y la implementación efectiva de las 
causales de aborto, a fin de garantizar la salud, integri-
dad y dignidad de las mujeres veracruzanas. 

La reforma propone despenalizar el aborto hasta las 
doce semanas, respondiendoc a las obligaciones reco-
nocidas  en los tratados internacionales ratificados por 
México, reconoce el estándar internacional y nacional 
actual en materia de aborto, visto desde la perspectiva 
de los derechos humanos de las mujeres a la no dis-
criminación, a la no violencia y a la garantía de derecho 
a la salud, mismo que sienta un precedente fundamen-
tal en la materia, que puede beneficiar de forma directa 
e inmediata a las mujeres veracruzanas, y sentar un 
precedente para todo el país. 

Esta reforma cumpliría con la parte fundamental del 
Agravio comparado por la falta de acceso a servicios 
especializados de a borto legal, al reformar los artículos 
149, 150 y 154 del Código Penal de estado‖, lo que de 
acuerdo a la iniciativa en el Congreso veracruzano, in-
corporó  los estándares de mayor protección de la salud 
reproductiva de las mujeres.  

Así mismo da cumplimiento a la  Convención de Belém 
do Pará  que establece  la  disposición que  al prohibir 
absolutamente la ILE, conserva y reproduce estereoti-
pos de género sobre el rol de la mujer, debido a que 
implícitamente se transmite el mensaje de que la con-
cepción de mujer-madre goza de primacía y que las 
mujeres tienen valor por su función reproductiva, y no 
en sí mismas.  

Debido a que  la prohibición total de la interrupción del 
embarazo –vía tipificación penal– es una barrera que 
genera discriminación en contra de las mujeres en rela-
ción con el acceso al derecho a la salud. 

La  iniciativa reconoce que las decisiones de la mujer 
durante el periodo de las primeras doce semanas del 
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embarazo, son parte de su esfera privada que no está 
sujeta a la potestad sancionadora del Estado.  

Elimininaría  la limitación temporal para que no se le 
aplique la sanción a la víctima por el delito de aborto 
cuando es resultado de una violación o inseminación 
artificial no consentida, lo cual es fundamental, pues 
desconoce la naturaleza de las agresiones sexuales.  

Además, constreñir a la víctima a realizar una denuncia 
previa, en un marco temporal establecido, sin tomar en 
cuenta que esto podría exacerbar el sufrimiento sexual 
y psicológico en su perjuicio, constituye una forma de 
violencia en contra de las mujeres, en términos de las 
normas convencionales relevantes, y por ello, la iniciati-
va de reforma es acorde al estándar constitucional y ju-
risprudencial en la materia. 

Con la aprobación de esta  reforma, se estará aten-
diendo la recomendación al Estado mexicano del Me-
canismo de Seguimiento Convención Belem Do Pará 
de: ―Despenalizar la interrupción del embarazo por mo-
tivos terapéuticos, sea para salvar la vida de la madre o 
sea para evitarle una daño grave o permanece a su sa-
lud física y mental, y despenalizar la interrupción del 
embarazo producido por violación‖. 

Como defensoras de los derechos de las mujeres, re-
conocemos que además de vivir en un contexto de cri-
minalidad, las mujeres en Veracruz, enfrentan obstácu-
los como la pobreza y la discriminación por su origen, 
por lo que la reforma  resulta fundamental para garanti-
zar los derechos humanos y la salud reproductiva de 
las mujeres, niñas y adolescentes veracruzanas. 

Entre 2009 y 2013 se registraron en Veracruz 53,360 
nacimientos en los que las madres eran menores de 18 
años de edad. Aunado a ello, en el estado, la materni-
dad en mujeres menores de 15 años es 5.3 veces ma-
yor que el promedio nacional.  

Como organizaciones de la sociedad civil, documenta-
mos que a más de 400 niñas se les negó la Interrupción 
Legal del Embarazo (ILE), a pesar de haber sido vícti-
mas de violación sexual y que  más del 90% del perso-
nal de salud se consideró objetor de conciencia, tenien-
do un impacto más negativo para el acceso a las muje-
res al aborto legal. 

Frente a un contexto adverso, es ineludible que el Con-
greso del Estado de Veracruz, continúe contribuyendo a 
la transformación de las realidades. Desde el Observa-
torio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF), ma-
nifestamos todo nuestro respaldo a la Iniciativa y que-
damos atentas de los siguientes pasos, a fin de que el 
ejercicio y la garantía de los derechos sea una realidad 
para las mujeres veracruzanas. 

Atentamente, 

Observatorio Ciudadano Nacional de 
Feminicidio conformado por las siguien-

tes 43 organizaciones de la sociedad 
civil, ubicadas en 23 estados de la República : Aguas-
calientes: Observatorio de Violencia Social y de Género 
Aguascalientes; Baja California: Mujeres Unidas: Olym-
pia de Gouges; Campeche: Observatorio de Violencia 
Social y de Género; Chiapas: Grupo de Mujeres de San 
Cristóbal de las Casas AC-COLEM; Chihuahua: Centro 
de Derechos Humanos de las Mujeres; Mujeres por 
México en Chihuahua; Nuestras Hijas de Regreso a 
Casa; Justicia para Nuestras Hijas; Colima: Comité de 
Derechos Humanos de Colima No Gubernamental; 
Ciudad de México: Comisión Mexicana de Defensa y 
Promoción de los Derechos Humanos; Red Mujer Siglo 
XXI; Justicia, Derechos Humanos y Género AC; Justicia 
Pro Persona AC;  Estado de México: Visión Mundial de 
México; Red de promotoras de Ecatepec; Familiares en 
búsqueda de Justicia del Estado de México; Hidalgo; 
Servicios de Inclusión Integral AC SEIINAC;  Guanajua-
to: Centro de Derechos Humanos ―Victoria Diez‖;  Gue-
rrero: OBVIO Guerrero AC; Jalisco: Comité de América 
Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de 
la Mujer (CLADEM-México); Morelos: Academia, Litigio 
Estratégico e Incidencia en Derechos Humanos, A.C.;  
Nuevo León: ARTHEMISAS por la Equidad, A.C.;  Oa-
xaca: Consorcio para el Diálogo Parlamentario y la 
Equidad Oaxaca; Comisión de Derechos Humanos 
Mahatma Gandhi; Colectivo Bolivariano; ―Yureni‖ AC  
Puebla: Programa de Género y VIH Dirección del Insti-
tuto de Derechos Humanos Ignacio Ellacuria, S.J; Co-
lectivo de Tehuacán. Quintana Roo: Maya sin Fronte-
ras; Sinaloa: Asociación Sinaloense de Universitarias, 
A.C.; Sonora: OCNF Sonora; Tabasco: Asociación Eco-
lógica Santo Tomás; Comité de Derechos Humanos de 
Tabasco; Tlaxcala: Centro Fray Julián Garcés de Dere-
chos Humanos y Desarrollo Local; Colectivo Mujer y 
Utopía, A.C.; Veracruz: Red Nacional de Periodistas; 
Yucatán: Ciencia Social Alternativa, Observatorio Ciu-
dadano Nacional de Violencia A.C.  

Para mayor información: 

Atziri Ávila  

Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio 
(OCNF). 

Cel./Whatsapp: 9512536082  

ocnf@observatoriofeminicidiomexico.org 

TW: @OCNF   

FB: OCNFeminicidioMéxico   

Instagram: OCNFeminicidioMéxico  

(observatoriofeminicidiomexico.org) 19/07/2021 
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6. Despenaliza Veracruz aborto hasta 12 
semanas de gestación 

Beneplácito de Olga Sánchez Cordero y ONG; se 
avanza en no criminalizar la pobreza, señalan 

Xalapa, Ver. Con 25 votos de Morena a favor, 13 en 
contra (11 panistas, un priísta y uno del Partido En-
cuentro Solidario) y una abstención, el Congreso local 
aprobó la iniciativa que reforma los artículos 149, 150, 
151, 153 y 154 y deroga el 152, todos del Código Pe-
nal, para legalizar la interrupción del embarazo hasta la 
semana 12 de gestación. Con esta medida, Veracruz se 
convierte en la cuarta entidad en despenalizar el aborto, 
después de Hidalgo, Oaxaca y la Ciudad de México. 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
manifestó en redes sociales: Nunca más una mujer en 
la cárcel por tomar la decisión de abortar. 

El aborto, señala el artículo 154 reformado, no será mo-
tivo de causa penal si el embarazo es resultado de vio-
lación o inseminación artificial no consentida, indepen-
dientemente de que exista o no demanda sobre dichos 
delitos antes del aborto; si, de no provocarse, la mujer 
embarazada queda en peligro de muerte o de riesgo de 
afectación a su salud, a juicio del médico que le asista. 

También cuando, a juicio de un médico, exista razón 
suficiente para diagnosticar que el producto padece una 
alteración que dé por resultado el nacimiento de un ser 
con trastornos físicos o mentales graves, siempre que 
se practique con el consentimiento de la mujer embara-
zada. 

La presentación de la iniciativa por la diputada Mónica 
Robles Barajas, de Morena, generó un intenso debate 
en el cual los partidos Acción Nacional y Encuentro So-
lidario consideraron que la propuesta era un fraude a la 
Constitución del estado, cuyo artículo cuarto defiende la 
vida desde la concepción y hasta la muerte natural. 

Robles Barajas recordó que la iniciativa busca atender 
la alerta por violencia de género por agravio compara-
do, que se dictaminó contra Veracruz en 2017 por la 
falta de acceso a los servicios de salud reproductiva.  

Dicha alerta ordenó al Congreso local la modificación 
de los artículos 149, 150 y 154 del Código Penal –para 
despenalizar el aborto hasta las 12 semanas de gesta-
ción y eliminar el plazo de 90 días para la interrupción 
del embarazo en caso de violación– y divulgar e imple-
mentar la NOM-046. 

Con la aprobación de esta iniciativa avanzamos para no 
criminalizar a la mujer que decide interrumpir un emba-
razo, y sobre todo en no criminalizar la pobreza, porque 
con una ley como la que teníamos, a quien criminalizá-
bamos era a la mujer más vulnerable por cuestiones 
económicas, de edad y etnia, dijo Robles Barajas. 

En la Ciudad de México, el Observato-
rio Ciudadano Nacional del Feminicidio, que aglutina a 
43 organizaciones en 23 estados, manifestó su bene-
plácito por la reforma y aseguró que sentará un prece-
dente histórico a escala nacional al convertirse Vera-
cruz en el cuarto estado en ser garante del derecho a la 
salud reproductiva de las mujeres. 

El Grupo de Información en Reproducción Elegida refi-
rió en Twitter que con esta decisión se garantiza auto-
nomía y libertad para más mujeres, niñas y adolescen-
tes y Católicas por el Derecho a Decidir expresó su re-
conocimiento a las activistas, defensoras, colectivas lo-
cales, y a todo el movimiento veracruzano por este gran 
logro. 

En Veracruz, el diputado panista Enrique Cambranis 
señaló que Morena promueve el aborto como método 
anticonceptivo y Gonzalo Guízar Valladares, del PES, 
ofreció una disculpa pública a los grupos antiaborto a 
los que no se permitió el acceso al recinto legislativo. 

(Con información de Víctor Ballinas y Carolina Gómez) 

(jornada.com.mx) 21/07/2021 

7. México, Veracruz. Aborto. Obispos: gra-
ve injusticia que permite un mal inacep-
table 

Una grave injusticia que permite cometer "un mal 
inaceptable contra otro ser humano": así definen los 
obispos mexicanos la modificación del Código Penal en 
el Estado de Veracruz, que permite el aborto hasta la 
12 semana de gestación y en algunos casos en cual-
quier momento del embarazo.  

"Vemos con pena que algunos legisladores no prestan 
atención a los motivos que orillan a una madre embara-
zada a considerar el aborto", dicen los prelados: "el 
aborto no soluciona los problemas". 

La Dimensión Episcopal de Vida de la CEM alza su voz 
y se suma a la preocupación de los obispos y de los fie-
les católicos de la provincia eclesiástica de Xalapa, en 
un comunicado emitido este 20 de julio, tras la aproba-
ción de la modificación de la ley, ese mismo día, que 
consiente los abortos ―en las primeras 12 semanas de 
gestación sin protección para la vida del hijo en gesta-
ción‖, y para consentirlo también en algunas causales 
―en cualquier momento del embarazo, sin consideración 
a la vida del hijo‖, tal como subrayan los obispos.  

La iniciativa fue presentada en el Congreso del Estado 
de Veracruz el 15 de julio, y fue aprobada el martes 20, 
―a pesar de que la constitución de esa entidad - señalan 
los prelados - protege la vida desde la concepción‖, y 
―no obstante numerosas manifestaciones de parte de la 
sociedad civil para intentar frenar este hecho‖.  
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Se trata del cuarto estado mexicano que aprueba la In-
terrupción Legal del Embarazo (ILE) tras Ciudad de 
México (2007), Oaxaca (2019), e Hidalgo (el pasado 
junio de este 2021). 

Un mal inaceptable contra otro ser humano 

Recordando las palabras del Papa en una entrevista 
televisiva en enero del presente año cuando dijo: ―Lo 
que pierde utilidad se descarta. Las personas que no 
son útiles se descartan. Se descartan a los niños, no 
queriéndolos o cuando simplemente no son queridos.  

Antes de nacer se cancelan en la vida‖, y también la 
declaración conjunta de los obispos de México sobre el 
don de la vida y la dignidad humana, la Dimensión 
Episcopal de Vida lamenta el hecho y deja en claro que 
constituye ―una grave injusticia que permite cometer un 
mal inaceptable en contra de otro ser humano en su 
etapa más vulnerable, cuando requiere mayor protec-
ción junto con su madre‖:  

―En ese sentido vemos con pena que algunos legislado-
res no prestan atención a los motivos que orillan a una 
madre embarazada a considerar el aborto. El aborto no 
soluciona ninguno de los problemas de las madres que 
están gestando, y solo las convierte en madres de un 
hijo muerto.‖ 

Por otra parte, advierten que ―esta acción permisiva del 
aborto deja de lado las inquietudes más apremiantes de 
la sociedad, relacionadas sobre todo con la inseguridad 
que se sufre en numerosas zonas del país, con la aten-
ción de las necesidades de salud de los ciudadanos, 
con la urgencia que padecen millones de familias por 
encontrar empleo, y con la preparación de la reanuda-
ción de la actividad en las escuelas‖.  

De ahí que respalden firmemente y se unan a las ac-
ciones de los obispos y fieles del estado de Veracruz 
para ―garantizar plenamente la protección jurídica de la 
vida de todo ser humano antes y después de nacer por 
igual, sin discriminarlo por su grado de desarrollo‖, y 
encomienden ante Dios para que suceda una profunda 
conversión de los corazones, y se revierta este atenta-
do contra los hijos e hijas que se encuentran en el vien-
tre de sus madres‖. 

(vaticannews.va) 22/07/2021 

8. Perú: Sor Aguchita, misionera que dio su 
vida por la Amazonía 

Tras el asesinato, por parte de Sendero Luminoso, de 
la misionera Sor María Agustina Rivas, conocida como 
"Aguchita", se inició el rodaje del documental que con-
tará su historia.  

Será parte del séptimo capítulo titulado: "La Vida por la 
Amazonía", serie que recoge el testimonio de hombres 

y mujeres que dieron su vida en defensa 

de las poblaciones indígenas amazóni-
cas y de sus ecosistemas 

"Pertenezco a la Congregación del Buen Pastor y el 
Buen Pastor nunca abandona a sus ovejas". Con estas 
palabras la misionera Sor María Agustina Rivas, más 
conocida como "Aguchita", emprendió su viaje a la sel-
va central del Perú, al servicio de los más necesitados, 
en un momento de fuerte violencia social. (Con infor-
mación de la Agencia Fides). 

La misionera Sor María Agustina Rivas, "Aguchita" 

Tres años después, en 1990, la hermana Aguchita fue 
asesinada por Sendero Luminoso. Se inició el rodaje 
del documental que contará su historia, que será parte 
del séptimo capítulo titulado: "La Vida por la Amazonía", 
serie que recoge el testimonio de hombres y mujeres 
que dieron su vida en defensa de las poblaciones indí-
genas amazónicas y de sus ecosistemas. 

La Vida por la Amazonía 

El documental, producido por la Red Eclesial Panama-
zónica (REPAM), en coordinación con la Asociación 
Católica de Comunicación Latinoamericana y Caribeña 
(SIGNIS), tendrá una duración de 20 minutos. Se difun-
dirá a través de las redes sociales; sin embargo, se es-
pera que también se transmita en la televisión nacional. 

Biografía de la religiosa 

La hermana Aguchita nació el 13 de junio de 1920, al 
sur de Ayacucho, en la ciudad de Coracora, capital de 
la provincia de Parinacochas. Desde muy joven creó un 
vínculo especial con la naturaleza y con las personas 
más humildes. Esto la llevó a incorporarse a la Congre-
gación Nuestra Señora de la Caridad del Buen Pastor, 
cuando tenía 22 años, en la ciudad de Lima. Tres años 
después, hizo sus votos y entregó su vida a Jesucristo. 

Viaje a la selva central 

En 1987, la misionera se embarcó en un viaje a la selva 
central para atender a los más necesitados de La Flori-
da, una zona fuertemente afectada por el terrorismo, 
ubicada en la provincia de Chanchamayo, en la región 
de Junín.  

A pesar de que varias hermanas intentaron persuadirla 
de que no fuera, considerando los muchos peligros, 
Aguchita estaba decidida. Fernando Valdivia, el encar-
gado de rodar el documental, explicó: 

―Decidió ir a la selva enfrentando un viaje bastante difí-
cil, y no sólo eso, estamos hablando de un período de 
guerra interna al terrorismo, por lo que ese tipo de viaje 
era sumamente peligroso. Sin embargo, Sor Aguchita 
tenía el sueño de ir a la selva, a pesar de su edad, casi 
70 años‖ 

Otros testimonios 
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La película recogerá los testimonios de quienes cono-
cieron a la hermana Aguchita en los tres principales lu-
gares donde vivió. En Lima, con las Hermanas del Buen 
Pastor; en Coracora, su ciudad natal, para conocer el 
contexto en el que nació y comenzó su vínculo con la 
Iglesia, y finalmente en la selva central, donde dedicó 
sus últimos años a educar a la juventud asháninka y 
apoyar a las mujeres rurales. 

Antes de la beatificación de esta ciudadana peruana 

El 22 de mayo de 2021, el Papa Francisco aprobó la 
beatificación de Aguchita por haber dedicado su vida al 
servicio de Dios y ayudar a los más pobres, en un pe-
ríodo de guerra interna y violencia social. Está previsto 
que el documental se estrene a finales del próximo mes 
de septiembre, antes de su beatificación. El encargado 
de rodar el documental, afirmó: 

―Será una gran oportunidad contar con un producto au-
diovisual que narra la vida de una ciudadana peruana 
que, con su acción en la Iglesia, su vocación de fe, nos 
ha dado la esperanza de construir un país de paz‖. 

(vaticannews.va) 23/07/201 

9. Ester, una mujer nacida para un tiempo 
crítico: Roberto Estévez 

Una sonrisa siniestra se dibuja en el rostro de Amán. 
Entra en su palacio y se dirige a las habitaciones de su 
esposa: 

- Querida - le dice todo entusiasmado- ¡Lo he logrado! 
¡Tenemos que festejarlo! 

- ¿Qué has obtenido? -le pregunta su consorte. 

- El rey ha aprobado la ley de la eliminación total de los 
hebreos. Lo he convencido que con esta gente no es 
posible convivir. Se aferran a su propia ley y dicen que 
solamente el Dios de ellos es el verdadero. 

En otro lado de la ciudad, el judío Mardoqueo envía un 
mensaje a su hija adoptiva, la reina Ester. La comuni-
cación se hace a través de los eunucos que llevan y 
traen los correos: 

―Amada hija, como tú sabes, estamos en una situación 
crítica. La ley de la exterminación de nuestra gente ya 
ha sido firmada por el rey. Te pido que vayas al monar-
ca a suplicarle y a interceder delante de él por tu pue-
blo‖. 

Ester empalidece. Un escalofrío corre por su cuerpo. 
Sabe que lo que se le está pidiendo puede significar su 
muerte. Por ley, si alguien entra a la presencia del rey 
sin ser convocado puede ser ejecutado. 

El emperador y la mayoría de las autoridades ignoran 
que la reina es judía. ¿Cómo reaccionaría su esposo si 

supiera la verdad en cuanto a su raza? 

Al leer el mensaje le parece escuchar 
la voz autoritaria con que su ―padre‖ la corregía cuando 
era una niña pequeña: ―No te hagas la ilusión de que 
porque estás en la casa del rey, serás la única de todos 
los judíos que ha de escapar‖. 

Siente un nuevo estremecimiento mientras que su ros-
tro se descolora. El resto de la carta lo lee una y otra 
vez como queriendo estar segura que entiende bien 
cada palabra: ―Si te quedas callada en este tiempo, el 
alivio y la liberación de los judíos surgirá de otro lugar; 
pero tú y la casa de tu padre pereceréis‖. 

Lágrimas comienzan a correr por los bellos ojos de la 
reina. Piensa en sus hermanos, primos y tíos que van a 
ser muertos. Por fin se restablece y puede leer la última 
frase que nunca jamás se borrará de su memoria y que 
ha quedado reverberando a través de los siglos: 

―¡Quién sabe si para un tiempo como éste has llegado 
al reino!‖. Ester menea su cabeza como despertándose 
de un sueño. Se acaba de dar cuenta que posee la res-
puesta a esas interrogantes que ha tenido. 

¿Por qué me arrebataron de la casa de mi familia 
cuando yo prefería ese amor hogareño al palacio real? 
¿Por qué me eligieron a mí para estar en el palacio? 
¿Por qué soy la reina? La soberana vuelve a sus habi-
taciones y hace lo que siempre ha hecho cuando una 
crisis o dificultad se le ha presentado delante de ella. 

Cierra las puertas de la habitación y se arrodilla y ora al 
Dios de Israel. Su rostro preocupado y humedecido por 
las lágrimas es la expresión de un corazón desespera-
do que se derrama delante del Todopoderoso implo-
rando dirección, sabiduría y fortaleza. 

Cuando se levanta de la oración su semblante ha cam-
biado. Tiene una tranquilidad que es la paz que sola-
mente el Eterno puede otorgar. Le responde a su padre 
adoptivo con otro correo: 

―Ve, reúne a todos los judíos que se hallan en Susa, y 
ayunad por mi. No comáis ni bebáis en tres días, ni de 
noche ni de día. Yo también ayunaré con mis damas e 
iré así al rey, aunque no sea conforme a la ley; y si pe-
rezco, que perezca‖ (v.16). 

Mardoqueo se comunica con los otros líderes de los ju-
díos. Entre ellos se ha formado una red de conexiones 
por las cuales se notifican rápidamente todos los suce-
sos. Las cientos de puestos de ventas de alimentos que 
los hebreos tienen no se abren a la mañana siguiente. 

Las tiendas de los bazares quedan cerradas. La noticia 
de exterminio que había sido conocida hace unos po-
cos días, ahora es seguida por una de esperanza. La 
reina Ester va a interceder con el rey a favor de los hi-
jos de Israel. Hay oración en las casas. 

Las mujeres y los hombres se reúnen en pequeños 
grupos para suplicarle a Dios. Los niños preguntan a 
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sus padres por qué se está orando tanto. Y la respuesta 
es:―Estamos clamando al Omnipotente‖. 

Está por terminar el tercer día de oración y ayuno. El 
sol se está ocultando luego de un día hermoso donde 
los pájaros siguen cantando sus himnos de alabanza al 
Creador. El emperador está preocupado por distintos 
problemas en el reino. A pesar de su guardia personal, 
tiene temor. No ignora que hay muchos enemigos en-
mascarados que lo quisieran matar. 

Se siente aislado. Tiene bailarinas exóticas que pueden 
excitar sus sentidos; tiene músicos que lo pueden delei-
tar; tiene un harén con las doncellas más hermosas del 
imperio. Sin embargo se siente muy sólo. 

Se da cuenta que muchos lo halagan pero que por den-
tro lo odian y lo querrían ver muerto. Ester se viste con 
sus ropas más hermosas. La rodea un grupo de sus 
damas de compañía que también han ayunado y orado 
con ella. 

El emperador está sentado en su sitial magnífico de oro 
y marfil. Su atavío de telas orientales es lujoso y llama-
tivo. Doce soldados altos, musculosos y con rostros fie-
ros están rodeando el trono. En sus manos tienen 
enormes hachas afiladas que resplandecen. Ellos están 
habituados a realizar un ―trabajo‖ sangriento y brutal sin 
sentir nada. 

Las puertas de la sala real se abren y entra un heraldo: 

- Majestad, la reina Ester está aquí y quiere verlo. El rey 
por un momento se sobresalta. Nunca ninguna de las 
reinas o las doncellas se ha atrevido a entrar en su pre-
sencia sin ser pedida en forma específica. 

El monarca da una señal de asentimiento. Su frente es-
tá arrugada. Ester, al ver el aspecto sanguinario y bes-
tial de todos estos guerreros,vacila. Siente que su cora-
zón palpita y un sudor frío le cubre nuevamente. 

Por un momento cree que se va a desvanecer. Viene a 
su mente las palabras de David: ―Veía yo al Señor 
siempre delante de mí, porque está a mi diestra no seré 
conmovido‖. (Sal.16:8) 

La reina se adelanta con su séquito de doncellas. Nin-
guna Miss Universo en la historia de la televisión la po-
dría igualar ni de cerca. Su belleza y gracia sobresale. 

Sobre su cabeza está la corona con piedras preciosas 
que su esposo le regaló para las bodas. Sus largos ri-
zos negros caen ondulantes sobre sus hombros perfec-
tos que se adivinan debajo de los tules. 

Su atavío de seda con cintas de oro y plata resaltan su 
excepcional hermosura. Camina con la dignidad y ele-
gancia no de una reina sino de emperatriz. 

Sus ojos son penetrantes, inquisidores y risueños. Sus 
labios son rojos y delicados y esbozan 
una inocente sonrisa. Su rostro tiene una 

exquisitez maravillosa; es la combina-
ción perfecta de beldad, pureza, candidez y a la vez 
profundidad. 

Por unos segundos interminables el rey parece que ti-
tubea. Los crueles guerreros están prontos a ejecutar 
sin piedad a la mujer más hermosa de la nación. Ester 
nuevamente siente que se va a desplomar. 

Sin embargo se recompone y dirige su rostro al rey con 
una sonrisa fascinante. El emperador responde con otra 
y extiende el cetro que rápidamente la reina toca con 
firmeza. 

-¿Qué tienes, reina Ester? ¿Cuál es tu petición? ¡Hasta 
la mitad del reino te será dada! La reina da gracias a 
Dios en su corazón. 

- Si a su majestad le parece bien, venga hoy el rey con 
Amán al banquete que le he preparado. El rey y Amán 
concurren al agasajo. Ester ha cambiado su atuendo. 
Sus vestidos exhalan el perfume de foráneos bálsamos 
arábicos. 

Durante la fiesta el rey disfruta de la presencia y con-
versación de su esposa. El primer ministro gasta unas 
bromas insípidas. Ester habla con seguridad y conoci-
miento de causa. Su léxico revela la profundidad de su 
educación. Los mejores vinos del imperio vienen y van, 
y lentamente van ejerciendo su efecto. 

El rey, que es un cincuentón normalmente taciturno y 
de pocas palabras, ahora, bajo el efecto de varias liba-
ciones, está muy conversador y jovial. 

- ¿Cuál es tu petición? Te será dada. Ester solicita nue-
vamente que el rey y Amán concurran al día siguiente a 
otro festín y le promete que durante el mismo le presen-
tará su requerimiento. 

Al abandonar la morada real para retornar a su palacio, 
Amán mira como siempre con desprecio a Mardoqueo. 

Este, como de costumbre, le devuelve la mirada con 
cierto aire de ingenuidad, pero no se arrodilla. Amán 
muerde sus labios y dice para sí mismo: ―¡Este sí que 
me las va a pagar, le voy a hacer besar el polvo…!. 

Llega a su casa, reúne a sus amigos y les relata el gran 
privilegio que se le ha conferido. De entre todos los mi-
nistros y militares de rango sólo él ha sido invitado para 
estar en el banquete de la reina. 

Les cuenta que la única espina en su vida es ese judío 
Mardoqueo que no se humilla y no le hace reverencia. 
Su esposa y sus amigos le dan la solución: 

- Construye una horca de 50 codos de altura y cuelga a 
Mardoqueo para que sea un castigo ejemplar para los 
que desprecian tu autoridad.  

La primera cosa que Amán hará en la mañana siguiente 
es solicitar autorización al rey para ejecutar a Mardo-
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queo y ―muerto el perro se acabó la rabia‖. El macabro 
instrumento se construye de inmediato. 

Comentario 

Ester se ha transformado en esta historia, de alguien 
que al principio obedece y sigue sugerencias y conse-
jos, a alguien que hace decisiones importantísimas. 

Actúa en una situación extremadamente difícil, con cau-
tela, serenidad y sabiduría. Muchos hubieran creído 
que era imposible que esa ―dulce doncella‖ actuara con 
tal magistral pericia. 

La reina no se quedó en oraciones emocionales y su-
perficiales, sino que a la intercesión profunda y del es-
píritu, accionó decididamente. Ester no es una improvi-
sadora. No es alguien que ―se las arregla a último mo-
mento‖ para que todo salga bien. 

Antes de ir a ver al rey, concibe un plan que va a seguir 
en todos sus detalles. Mardoqueo confía absolutamente 
en la fidelidad de Dios y no tiene dudas que el pueblo 
hebreo va a ser librado de este inicuo complot. 

El tema de la soberanía de Dios se ve en cada frase del 
relato. La lucha entre las fuerzas del mal y el bien se 
siente de una manera muy clara. 

Pero cuando parece que el mal va a tener el triunfo de 
una manera increíble, las cosas cambian para el bien 
del pueblo de Israel. Mardoqueo no le solicita a Ester 
que haga la intercesión porque ella es la ―última carta‖ a 
jugar, sino porque cree que esta es la gran oportunidad 
que Dios le ha dado para servirle. 

¡Cuántas bendiciones hemos perdido por no aprove-
char la coyuntura que el Eterno nos ha dado! De una 
manera muy especial se observa la soberanía y el plan 
divino, y a la vez, la responsabilidad de cada individuo 
en su accionar. 

El padre adoptivo conoce a su hija muy bien y le dice 
claramente que no se engañe a sí misma pensando 
que si guarda silencio se va a salvar. Esta frase definiti-
vamente posee un tono de amenaza. 

Mardoqueo, que es un hombre temeroso de Dios, ínte-
gro y sincero, no le da lugar a dudas a su sobrina: las 
circunstancias son críticas. Él sabe que tratar de mitigar 
falsamente una situación realmente grave es tan peli-
groso como deshonesto. 

En la próxima frase este concepto es elaborado. Nues-
tra heroína se da cuenta que ese penoso proceso -tan 
inexplicable que comienza con su desarraigo familiar 
para estar en el palacio y lograr ser reina-, no es algo 
fortuito o del azar. 

Dios lo ha planeado todo para que en el momento opor-
tuno, nada menos que la esposa del monarca pueda 

interceder por el pueblo judío. Ester ha 
preparado un agasajo para el rey, asu-

miendo que el soberano la perdonaría 
por su transgresión a la ley al presentársele sin ser lla-
mada. 

Cada detalle del texto es extraordinario. La historia flu-
ye y cada toque del escritor sagrado nos da un detalle 
imprescindible. 

Mardoqueo no es insolente ni despreciativo. El está 
convencido que solamente debe de doblar sus rodillas 
delante de Dios y no ante un hombre. Su convicción 
pone en peligro su vida y no le preocupa que arriesgue 
sus ―relaciones públicas‖. Al final del relato veremos 
que Dios honra a los que le honran (I Sam. 2:30). 

Previamente a nuestra historia, las Escrituras nos indi-
can que Mardoqueo le salvó la vida al rey al alertar a 
tiempo la intriga para asesinar al monarca. Mardoqueo 
actúa al denunciar el complot no con un sentido de ob-
tener ganancia sino por responsabilidad ciudadana. 

Bibliografía 

- Josefo dice que la reina se desmaya y que el rey corre 
en su ayuda. Cita 

- The works of Josephus. Antiguedades de los Judios 
libro 11 capítulo 6 

- Hendrickson Publicadores. 1987 pag.301 

Tomado del libro ―Cuatro mujeres y siete hombres de 
fe‖ publicado por la Casa Bautista de Publicaciones. 
Editorial Mundo Hispano. 

(protestantedigital.com) 18/07/2021 

10. Jael, una guerrera obediente a la abso-
luta voluntad de Dios: Beatriz Garrido 

Hay algo que subyace en la historia de Jael y la 
muerte de Sísara, y es un bendito Dios que ha pro-
metido y sigue prometiendo no olvidar jamás a su 
pueblo. 

“Una mujer con una voz es por definición una mujer po-
derosa. Pero la búsqueda para hallar esa voz puede ser 
extremadamente difícil”. 

Melinda Gates 

“Memoria selectiva para recordar lo bueno, prudencia 
lógica para no arruinar el presente, y optimismo desa-
fiante para encarar el futuro”. 

Isabel Allende 

“En lugar de dejar que tus dificultades y fracasos te 
desalienten, deja que te inspiren”. 

Michelle Obama 

“El coraje es como un músculo. Lo fortalecemos usán-
dolo”. 

Ruth Gordo 
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Me encanta tomar biografías especiales, si son de mu-
jeres especiales… ¡mejor! Y si son mujeres de la histo-
ria de la Biblia…. ¡muchísimo mejor!! Pero es un tema 
demasiado manido, así que hoy busqué una mujer de la 
Biblia que no se haya tocado en demasía, una mujer 
valiente y decidida… eso me encanta, y espero sacar a 
vuestro lado alguna lección para nuestras vidas. 

Vamos a comenzar con el significado de su nombre… 

Nombre femenino de origen hebreo (en hebreo,      con 
las variantes Yahel, Yaël, o Jaël) que significa Íbice de 
Nubia. … es decir…  Lo cierto que en una primera ins-
tancia, como que es un significado... no demasiado bo-
nito; aunque tiene una muy buena relación con su ca-
rácter; su temperamento: decidida y valiente, una mujer 
que aprovechó la oportunidad que se presentó para 
matar a un enemigo del pueblo de Dios.  

Esto ya me gusta muchísimo más, pero hay una última 
acepción de su nombre que me parece preciosa… hay 
otra variante del nombre Yael, la cual es Yahel. Yahel 
viene de la palabra hebrea Ya'alon, la cual significa 
diamante o brillo. Así que Yahel significa, brillar. Si junto 
todo, creo que nos podemos quedar con esto: 

Jael, significa Íbice de Nubia, es decir… cabra montés o 
salvaje, y esto enlaza muchísimo con su temperamen-
to… una mujer decidida y valiente que aprovechó la 
oportunidad que se presentó para matar a un enemigo 
del pueblo de Dios.  

Y una última acepción de este nombre tan especial 
es…  diamante o brillo. He de confesar que nos esta-
mos topando con una mujer super especial y esto… 
¡Me encanta! Vamos con ella… 

Para comprender con conocimiento de causa la historia 
de Jael, mujer de Heber, tendríamos que leer con mu-
cha calma en la Escritura su historia, que está recogida 
en el libro de Jueces capítulos 4 y 5. Y que nadie se 
equivoque, no estoy tratando cosas tales como abogar 
por la pena de muerte, o cosas por el estilo; eran otros 
tiempos y otras circunstancias. 

Creo sinceramente que hay algo que subyace en la his-
toria de Jael y la muerte de Sísara, y es un bendito Dios 
que ha prometido y sigue prometiendo no olvidar jamás 
a su pueblo, por mucho que se equivoque o le sea in-
fiel; nosotros podemos equivocarnos y serle infieles… 
en palabras de Pablo… 

―Miserable de mí! ¿Quién me librará de este cuerpo de 
muerte?‖ Romanos 7:24. Así eran las cosas y no po-
dían ser de otra manera, pero él dice: ―Gracias doy a 
Dios, por Jesucristo Señor nuestro‖. 

Sé que estoy escribiendo sobre una mujer del  A. T. Y 
vengo al apóstol Pablo, N.T. Intento tomar la historia 
real de una mujer del tiempo de los jueces, su historia, 

y aplicarla para nosotros, creyentes del 
este tiempo. 

Alguien dijo que el gozo de Jael fue haber sido elogiada 
por Débora y Barac, por la parte que desempeñó en 
una victoria decisiva. Y sinceramente, me parece bonito 
y muy acertado. 

El pueblo de Israel durante la época de los jueces debe 
haber llevado a Dios hasta el borde de la exasperación 
a causa de su vacilación continua, siempre ha sido así, 
¿no es cierto?, cuando todo iba bien, se olvidaban con 
demasiada facilidad de su Dios y seguían sus propios 
caminos; pero cuando las cosas se ponían duras, co-
rrían a Él en busca de liberación, alivio y solución. 

¿Y no es cierto que todo esto es demasiado conocido 
para nosotros, pueblo de Dios hoy? ¡Con cuanta facili-
dad vamos por nuestra cuenta, pensando que podemos 
manejarlo todo estupendamente bien, hasta que nos 
encontramos con algo que nos resulta demasiado difí-
cil; es entonces cuando vamos a Dios en busca de au-
xilio; solo entonces corremos hacia Él buscando ayuda. 

Sin embargo, ¡qué maravilloso es nuestro Señor! Siem-
pre está ahí, a nuestro lado, dispuesto a perdonarnos, a 
restaurarnos, y a levantarnos de nuevo. 

Permitidme que os deje un poquito sobre quien era He-
ber. 

1. Un bisnieto de Jacob por intermedio de Aser y Bería 
(Gen 46:17). 

2. El queneo cuya esposa, Jael, mató a Sísara (Jue 
4:11-21). 

3. Un hijo de Esdras de la tribu de Judá y probablemen-
te de la familia de Caleb (1Cr 4:18). 

4. Un benjamita e hijo de Elpaal (1Cr 8:17). 

5. El jefe de una de las familias de la tribu de Gad (1Cr 
5:13). 

6. Un benjamita, hijo de Sasac (1Cr 8:22). 

7. Alguien mencionado en la genealogía de Cristo (Luc 
3:35), padre de Peleg y Joctán, 

Y ahora veamos con claridad quien era Jael: 

Débora era el comandante del ejército de Jabín. Sísara, 
como guerrero experimentado, había regresado repeti-
damente a su casa como vencedor, con abundancia de 
botines y cautivos de guerra, en vista de esto, pudiera 
parecer muy improbable el que Sísara fuera a caer en 
manos de una mujer. 

Sin embargo, esta era la palabra de Jehová por medio 
de la profetisa Débora, y por lo tanto tenía que realizar-
se sin falta. De todos modos, el participar en el cumpli-
miento de la profecía impondría una prueba a la mujer 
que tuviera este privilegio; ella tendría que ser lo sufi-
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cientemente valiente como para actuar contra un gue-
rrero, y también tener un aprecio profundo de lo que 
consideraba correcto; por muy inverosímil y difícil que 
pudiera ser. 

La mujer que con buen éxito se enfrentó a la prueba y 
cumplió la profecía no fue una israelita, fue Jael, la es-
posa de Heber el quenita. 

En aquellos días no era lo acostumbrado el que un 
hombre entrara en la tienda de campaña de una mujer 
casada. Pero cuando Jael la esposa de Heber mostró 
que estaba dispuesta a recibir a Sísara, él no vaciló en 
aprovechar el refugio que se le ofrecía allí.  

Exhausto debido a la experiencia que le acababa de 
suceder, se acostó; y Jael lo cubrió con una manta. 
Más tarde, cuando él pidió de beber agua, ella le sumi-
nistró leche.  

Indudablemente esta leche había sido agriada por me-
dio de sacudirla en un odre no lavado, y por tanto se 
había mezclado con leche vieja que todavía se adhería 
al interior del odre.  

Debido a la hospitalidad de Jael, Sísara tiene que ha-
berse sentido seguro, y pronto quedó profundamente 
dormido; así, este comandante militar se había coloca-
do a merced de Jael. Pero, ¿se pondría ella de parte de 
él y en contra del pueblo de Dios, o sería ella la que 
hubiera de tomar acción contra Sísara? 

Jael obró de un modo inmensamente valeroso; aprove-
chó la oportunidad de ponerse de parte de los israelitas. 
Como persona que vivía en tiendas, estaba acostum-
brada a hundir estacas de tienda en el suelo con un 
martillo; por esa razón, con una estaca de tienda en 
una mano y un martillo en la otra, Jael se acercó a Sí-
sara, quien dormía profundamente de lado, y seleccio-
nando la parte más débil del cráneo de Sísara, colocó 

la estaca en el lugar apropiado y se la 
hundió en la cabeza.  

Más tarde, cuando Barac se presentó en el escenario 
de los acontecimientos, Jael le mostró lo que había he-
cho, allí delante de él yacía Sísara, muerto con la esta-
ca a través de la sien. La muy valiente Jael había parti-
cipado en el cumplimiento de la palabra que Jehová 
había dado por medio de Débora. 

Espero que hayáis podido disfrutar igual que lo he he-
cho yo misma, repasando una historia preciosa recogi-
da en las sagradas Escrituras. Puede parecer dura, en 
una primera instancia, pero lo que es a mí, como mujer, 
me habla de muchas cosas: 

– En primer lugar, obedecer a mi Señor por muy difícil 
que me parezca lo que me pide. 

– No menospreciar nunca a nadie, Jael no era israelita, 
pero Dios la eligió a ella para semejante hazaña, la dotó 
para ello, y sus hijos fueron en la línea de Cristo, al ser 
hijos de Heber. 

--Cobrar valor cuando me fallan las fuerzas, sabiendo 
que mi Señor las renueva del mismo modo que las del 
águila. 

– Y en último lugar, tener todo el coraje y valentía del 
mundo para enfrentarme a lo que sea si mi Dios me lo 
pide, que ser mujer es muy bonito, y ser hija de Dios y 
servirle, ¡¡algo incomparable!! 

Señor de mi vida, haz de mí una mujer como lo fue 
Jael, en tiempos difíciles y cuando muchas personas 
puedan creer que no seré capaz de obedecer tu man-
dato para mi vida, nuevamente y como siempre… ¡Aquí 
estoy, envíame a mí! 

(protestantedigital.com) 17/07/2021 

ÁMBITO POLÍTICO 

11. Movimiento social y religioso en Chiapas 
logra liberación de pastor evangélico 
detenido por la FGE 

San Cristóbal de Las Casas, Chis.Tras marcha masiva 
realizada esta mañana por movimiento y organizacio-
nes sociales y religiosas en el centro de San Cristóbal 
de las Casas (SCLC) fue liberado el pastor evangélico 
Alejandro Jiménez Jiménez, originario de  

Mitzitón, detenido por la Fiscalía General del Estado 
(FGE) desde el sábado pasado. 

Movimientos, comunidades y miembros de diferentes 
congregaciones religiosas y sociales, de diferentes zo-
nas del estado de Chiapas, lograron la liberación del 

pastor evangélico Alejandro Jiménez Ji-
ménez, tras marcha convocada horas 

después de que el líder espiritual fuera aprehendido el 
pasado 17 de julio por autoridades de la FGE, bajo la 
acusación de atentar contra la paz y la integridad corpo-
ral y patrimonial de la comunidad. 

Movimientos, comunidades y miembros de diferentes 
congregaciones religiosas, de diferentes zonas del es-
tado de Chiapas, lograron la liberación del pastor evan-
gélico Alejandro Jiménez Jiménez, tras marcha convo-
cada horas después de que el líder espiritual fuera 
aprehendido el pasado 17 de julio por autoridades de la 
FGE, bajo la acusación de atentar contra la paz y la in-
tegridad corporal y patrimonial de la comunidad. 

Los y las manifestantes marcharon desde las Instala-
ciones de la Fiscalía Indígena hacia la Plaza de la Re-
sistencia en el centro de SCLC, exigiendo la libertad del 
líder espiritual y el cumplimiento de justicia para su per-
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sona, ya que el pastor Alejandro había sido víctima de 
intolerancia religiosa, de la cual, los manifestantes acu-
san al gobierno local y estatal de ser cómplice por omi-
sión y aplicar de forma selectiva la ley. 

El pastor Alejandro fue expulsado junto a su familia, de 
su propia comunidad, Mitzitón, el 10 de enero del pre-
sente, donde le destruyeron y quemaron 5 casas de él y 
su familia argumentando que se tenía la intención de 
construir un templo religioso, lo cual, según sus agreso-
res, iba en contra de los acuerdos de la asamblea de la 
comunidad.  

Tras estas muestras de intolerancia y falsas acusacio-
nes, el pastor presentó las denuncias y demandas con-
tra sus agresores a las autoridades correspondientes, 
sin embargo, sus peticiones fueron ignoradas, sin que 
ningún proceso de investigación iniciara. 

El pasado lunes 12 de junio, después de 7 meses de 
vivir refugiado en otra comunidad de SCLC, él y su fa-
milia decidieron regresar a su hogar en Mitzitón, por lo 
que los pobladores católicos, incitados por los caciques 
locales iniciaron un bloqueo exigiendo su salida y de-
tención argumentando que se encontraba fuertemente 
armado. 

Tras una denuncia ciudadana el Tribunal Superior de 
Justicia del Estado emitió una orden de cateo el 17 de 
julio para registrar 3 inmuebles en el ejido de Mitzitón, 
‘con la finalidad de buscar y asegurar Armas y elemen-
tos balísticos‘. Tras el cateo, el pastor Jiménez fue de-
tenido al encontrar en uno de estos inmuebles una es-
copeta calibre 16.  

Tras la detención fue puesto a disposición ministerial 
como probable responsable del delito de atentado con-
tra la paz y la integridad corporal y patrimonial de la co-
lectividad del estado.  

Durante estas acciones, participaron elementos de la 
Policía Especializada de la FGE en coordinación con la 
Guardia Nacional (GN), Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSyPC), Policía Ministerial y Policía 
Municipal de San Cristóbal de Las Casas.  

Sin embargo, hoy después de la marcha masiva por 
parte del pueblo y las congregaciones religiosas, la 
FGR dejó en libertad a Alejandro Jiménez por falto de 
pruebas. 

Los marchantes argumentaron que la defensa del Pas-
tor Alejandro Jiménez simboliza no solo la defensa del 
derecho a la libertad de culto, sino de todos los dere-
chos de los ciudadanos, ya que, argumentan, se está 
cometiendo una injustica por parte de las autoridades 
de seguridad al invertir tantos recursos, elementos y es-
fuerzo para capturar a una sola persona -la cual es la 
verdadera víctima- en lugar de desplegarlos para inves-

tigar y capturar a verdaderos delincuen-
tes altamente armados. 

‘Es indignante el hecho de que el Pas-
tor Alejandro haya pedido justicia, y le giren una orden 
de aprehensión. […] lo que no se puede tolerar es que 
Chiapas sea selectivo en la aplicación de la ley; que a 
quien quiere fregar lo friega, y a quien quiere proteger 
lo sigue protegiendo‘, mencionó el pastor Esdras Alon-
so, asesor jurídico y de la Iglesia Alas de Águila, duran-
te la manifestación en la conocida plaza de la resisten-
cia. 

‘Si el gobierno del estado quiere encontrar armas de 
verdad, que vayan a Pantelhó, ahí si están armados‘, 
[…] ‘Y si no son capaces de solucionar los problemas, 
que renuncien" continuo mencionando el pastor Esdras, 
quien además es uno de los representante de la Red 
Evangélica de Nuevo País Chiapas. 

Durante la marcha, manifestantes denunciaban al go-
bierno local del municipio de SCLC de proteger a gru-
pos que persiguen y agreden a miembros de diferentes 
congregaciones religiosas, y lo expresaban con las le-
yendas en sus pancartas; ―Gobierno castiga inocentes y 
protege a culpables; ¡Basta de expulsiones!; ¡Basta de 
agresiones contra la iglesia!‖. 

En la marcha estuvo presente la Iglesia Nacional Pres-
biteriana Renovada, la Iglesia Alas de Águila, la red 
evangélica de Nuevo País Chiapas y líderes de otras 
animaciones, así también hubo representantes de or-
ganizaciones sociales y populares como Consejo de 
Representantes Indígenas de los Altos de Chiapas 
(CRIACH) entre otras.  

A pesar de la situación en el estado, las congregacio-
nes y organizaciones presentes hicieron el llamado al 
pueblo de SCLC y de Chiapas, a la unidad, la justicia y 
la paz. 

(aiprencomcontinental.enews.mx) 19/07/2021 

12. Liberan al pastor Alejandro Jiménez 

San Cristóbal De Las Casas, Chis. El pastor Alejandro 
Jiménez Jiménez, detenido el sábado pasado, acusado 
de los delitos de atentados contra la paz y la integridad 
corporal y patrimonial de la colectividad del estado, fue 
liberado incondicionalmente la tarde del lunes, informó 
el abogado Esdras Alonso González. 

En entrevista, dijo que al religioso se le hicieron impu-
taciones dolosas sin pruebas. La Fiscalía General de la 
República lo liberó por falta de elementos de prueba, 
gracias a Dios, a las iglesias y a las organizaciones so-
ciales. La fe no debe de ser perseguida en Chiapas 

El también pastor y representante de la Iglesia Alas de 
Águila expuso que Jiménez fue excarcelado después 
de la marcha que alrededor de 300 protestantes realiza-
ron en San Cristóbal de las Casas. 

La manifestantes estuvieron encabezados por Alonso 
González, representante de Alas de Águila, iglesia a la 
que pertenece Jiménez Jiménez, y por otros líderes re-
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ligiosos; iniciaron el recorrido frente al palacio de justi-
cia, sede de la fiscalía, y caminaron hasta la Plaza Ca-
tedral, en el centro de la ciudad, donde realizaron un 
mitin. 

Alonso González recordó que Alejandro Jiménez y sus 
familiares fueron expulsados de la localidad en enero 
pasado por tratar de construir un templo. 

El 17 de junio, cuando regresó a la comunidad de Mitzi-
tón, municipio de San Cristóbal, los católicos tradiciona-
listas destruyeron su casa y quemaron sus pertenen-
cias, sin que hasta la fecha la fiscalía haya integrado 
investigaciones. 

El sábado anterior el pastor fue arrestado por policías 
estatales luego de realizar un cateo en su domicilio, en 
el que, según la autoridad, le fueron confiscados una 
escopeta calibre 16 y cuatro vehículos. 

Las autoridades de Mitzitón son apoyadas por el ayun-
tamiento de San Cristóbal y el gobierno hizo una opera-
ción escandalosa para detenerlo. Si quieren ver armas 
que vaya a Pantelhó y a Simojovel, reprochó Esdras 
Alonso González. 

(jornada.com.mx) 20/07/2021 

13. Fuerzas alternas al gobierno se disputan 
territorios en Chiapas: Obispos 

Más de tres mil hombres, mujeres y niños han tenido 
que abandonar sus hogares y se encuentran en condi-
ción de extrema vulnerabilidad, señalan los prelados 

La iglesia Católica de Chiapas urgió a las autoridades 
correspondientes a solucionar ―de raíz‖ la violencia e 
inseguridad que sufren las comunidades de Pantelhó, 
Chenalhó y otras zonas de la entidad, ya que miles de 
personas han tenido que abandonar sus hogares. 

―Esta situación se ha vuelto caldo de cultivo para que 
fuerzas alternas al gobierno se disputen territorios y es-
tán causando el terror y desplazamiento de comunida-
des‖, argumenta la Iglesia chiapaneca en un comunica-
do. 

En el documento recogido por Desde la Fe los obispos 
de Chiapas -Jaime Calderón, de Tapachula; Rodrigo 
Aguilar, de San Cristóbal de las Casas y el arzobispo 
de Tuxtla Gutiérrez, Fabio Martínez- mostraron su 
preocupación por la creciente inseguridad, pobreza y 
violencia que vive Chiapas. 

Reafirmamos que nuestra labor es aliviar el sufrimiento 
de los desplazados. Urgimos a ustedes, autoridades, 
que pongan una solución de raíz―. 

Te recomendamos: Indígenas tsotsiles se organizan pa-
ra expulsar a grupos criminales de Pantelhó y Chenalhó 

Más de tres mil hombres, mujeres y ni-
ños han tenido que abandonar sus hoga-
res y se encuentran en condición de ex-

trema vulnerabilidad, de acuerdo con la 
Iglesia Católica de Chiapas. 

Ante la inseguridad sumergida en la región, nació un 
grupo de autodefensa en Pantelhó para combatir a gru-
pos delictivos que predominan en la zona. 

(aristeguinoticias.com) 17/07/2021 

14. Preocupa al Frayba militarización en Los 
Altos 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. El Centro de Dere-
chos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba), 
afirmó que la estrategia de militarización de los territo-
rios de Chenalhó y Pantelhó implementada por el Esta-
do mexicano pone en riesgo la libertad e integridad per-
sonal, garantías judiciales y el libre tránsito de la pobla-
ción tsotsil y tseltal de Los Altos de Chiapas. 

Además profundiza el miedo de las personas que se 
encuentran en situación de desplazamiento forzado in-
terno a raíz de la violencia generalizada causada por el 
crimen organizado.  

Estas acciones, añadió, se enmarcan en la continuidad 
de la estrategia de seguridad que confronta a los gru-
pos armados criminales, la cual ha dejado sistemáticas 
violaciones a los derechos humanos en México. 

El organismo que preside el obispo emérito de Saltillo, 
Coahuila, Raúl Vera López, hizo un llamado al gobierno 
federal para que las fuerzas armadas respeten y garan-
ticen los derechos humanos de la población de la re-
gión. 

Elementos del Ejército Mexicano, de la Guardia Nacio-
nal y policías estatales colocaron retenes en algunos 
puntos de Chenalhó y Pantelhó, luego de que en este 
último, el grupo denominado Autodefensas del Pueblo 
El Machete irrumpió en el pueblo el pasado 7 de julio, 
con la finalidad de expulsar a los sicarios, a los narco-
traficantes y al crimen organizado. 

Los controles se endurecieron a partir del día 8, cuando 
los hombres armados hirieron en una emboscada a 
nueve uniformados, entre militares y policías estatales 
en Pantelhó. 

Ese mismo día, integrantes del grupo de autodefensas 
de Chenalhó despojaron de armas y pertrechos a agen-
tes de la Guardia Nacional que se dirigían a Pantelhó, 
dijeron autoridades. 

Los hechos sucedieron a la altura del ejido Majomut, 
cuando unos 30 pobladores, cifra que luego se incre-
mentó a 300, obstruían el camino en dirección a Pan-
telhó. 

Arrestan a pastor evangélico 

Por otra parte, policías estatales detuvieron en la co-
munidad de Mitzitón, San Cristóbal, al pastor evangéli-
co, Alejandro Jiménez Jiménez, a quien le fueron ase-
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gurados una escopeta calibre 16 y cuatro vehículos, al 
ser cateada su casa, informó la Fiscalía General del Es-
tado. 

El religioso, de la iglesia Alas de Águila, fue expulsado 
por los católicos tradicionalistas en enero pasado y el 
17 de junio retornó y le destruyeron y quemaron cinco 
casas suyas y de su familia. 

Jiménez Jiménez fue capturado por presiones de las 
autoridades y pobladores tradicionalistas que por tres 
días bloquearon la carretera San Cristóbal-Comitán, pa-
ra exigir su expulsión, con la acusación de que preten-
de construir un templo evangélico. 

El acusado fue puesto a disposición de un agente del 
Ministerio Público, como probable responsable de aten-
tados contra la paz y la integridad corporal y patrimonial 
de la colectividad del estado. 

El también pastor, Esdras Alonso González, dirigente 
de Alas de Águila, declaró la víspera que los evangéli-
cos de Mitzitón ya no van a ceder ni aceptar que los 
expulsen como antes, y señaló que es mentira que 
busquen edificar un templo. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

15. Piden ONG proteger a menores despla-
zados de Pantelhó, Chiapas 

Ciudad de México. Las organizaciones Melel Xojobal, 
Red por los Derechos de La Infancia y la Adolescencia 
en Chiapas y la Red por los Derechos de La Infancia en 
México demandaron a las autoridades proteger las ga-
rantías de los menores desplazados por la violencia en 
el municipio de Pantelhó, Chiapas. 

Estimaron que más de tres mil personas han sido des-
plazadas de manera forzada de esta comunidad y ac-
tualmente se encuentran refugiadas en los municipios 
de Sitalá, Tila, San Juan Cancuc, Chenalhó, entre 
otros. 

En San Cristóbal de Las Casas, añadieron, hemos ob-
servado alrededor de mil 200 desplazados, más de la 
mitad son niñas, niños y adolescentes, con mayor pre-
sencia de mujeres. 

Indicaron que durante el monitoreo han documentado 
que las familias, en su mayoría acompañadas por muje-
res‖, aún buscaban a algunos de sus seres queridos; 
―estaban incomunicadas‖. 

Las organizaciones denunciaron la omisión y retrasos 
por parte del Estado en atender de manera urgente es-
ta situación. 

La situación de violencia en Pantelhó ―no es un caso 
aislado, sino parte de una larga serie de conflictos deri-
vados de una sistemática presencia y operación de 

grupos criminales en la región que –con 
la aquiescencia del Estado– insisten en 
tomar el control del territorio‖, manifesta-

ron en un comunicado. 

Señalaron que de marzo a la fecha se han registrado 
12 personas asesinadas por este tipo de violencia, una 
de ellas un niño. 

Agregaron que según datos de la Comisión Mexicana 
de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos, del 
2006 al 2018 se han registrado en Chiapas más de 5 
mil 35 personas indígenas desplazadas por conflictos 
internos, siendo uno de los estados más afectados del 
país. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

16. Exigen en Pantelhó anular comicios en el 
municipio 

Pantelhó, Chis. Respaldados por más de un centenar 
de hombres armados del grupo Autodefensas del Pue-
blo El Machete, que se presentó este domingo ante los 
medios de comunicación, alrededor de 3 mil habitantes 
de las 86 comunidades de este municipio exigieron la 
anulación de las elecciones locales del pasado 6 de ju-
nio, en las que ganó Raquel Trujillo Morales, del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD). 

En asamblea, advirtieron que el primero de octubre, 
cuando se renueven los ayuntamientos en la entidad, 
―el pueblo en general elegirá a nuestras autoridades lo-
cales por usos y costumbres, pues queremos paz, de-
mocracia y justicia en Pantelhó, sin crimen organizado, 
narcotraficantes, sicarios, narcopolíticos y sin invasión 
de terrenos o bienes comunales‖. 

Los lugareños demandaron auditar la gestión de Delia 
Janet Velasco Flores, nombrada en agosto pasado al-
caldesa interina, en sustitución del edil constitucional, 
Santos López Hernández, del PRD, desaforado y en-
carcelado en el penal de El Amate, acusado de abuso 
sexual agravado en contra de una funcionaria del go-
bierno municipal. 

Desde temprano comenzaron a llegar ayer a San José 
Tercero, ubicado a casi una hora de la cabecera en au-
to, decenas de camionetas tipo estaquitas con habitan-
tes de los 86 poblados de Pantelhó, cuya cabecera mu-
nicipal está ocupada por militares, elementos de la 
Guardia Nacional y policías estatales desde el 7 de ju-
lio, cuando miembros de El Machete irrumpieron en la 
localidad. 

Una de estas unidades con hombres armados, que se 
mezclaban con los pobladores, acudió al encuentro de 
los periodistas para guiarlos. En el recorrido se supo 
que dos integrantes de las autodefensas fueron lesio-
nados de bala el 7 de julio. Uno de ellos, herido en una 
pierna, se recupera en la vecina demarcación de Tza-
jalchén, municipio de Chenalhó. 

A la entrada de San José Tercero, a donde se llega por 
una carretera con una parte de terracería, fue colocada 
una lona negra con la imagen de dos machetes cruza-
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dos y la leyenda: ―Autodefensas del Pueblo El Machete. 
Municipio de Pantelhó, Chiapas, México‖. 

Los 3 mil asistentes, la gran mayoría hombres, se des-
plegaron en la cancha de basquetbol, en un pequeño 
montículo ubicado a un lado y hasta en el techo de una 
escuela. 

En el tablero para encestar pusieron una manta con la 
imagen del ―principal de la localidad‖, Enrique Pérez 
Pérez, asesinado en su milpa el 8 de mayo, presunta-
mente por miembros del grupo identificado como Los 
Herrera, al que El Machete acusa de narcotraficante. 

En respuesta, sus compañeros ultimaron a Rubisel Pé-
rez Pérez, además de que expulsaron de San José 
Tercero a 35 personas identificadas con Los Herrera, 
quienes se encuentran refugiadas en las instalaciones 
del sistema municipal para el Desarrollo Integral de la 
Familia, situado en la cabecera. 

Quien dijo ser el comandante de los autodefensas (no 
se identificó) afirmó que a partir de que mataron a Enri-
que, ―mi mejor amigo, formamos el Machete porque no 
hay justicia‖. 

Antes de que una mujer indígena, con pasamontañas y 
traje regional, leyera el documento oficial de las 86 lo-
calidades, dirigido entre otros al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, se formaron en el centro de la 
cancha unos 120 hombres armados, algunos sólo con 
machetes. Fueron recibidos con aplausos y vivas. 

―Hemos levantado la voz por el dolor y el sufrimiento 
que hemos padecido a causa de la injusticia, de la vio-
lación de nuestros derechos y de la muerte de más de 
200 hermanos indígenas desde hace 20 años‖, mani-
festó la mujer. 

Agregó: ―La voz del pueblo indígena trabajador del 
campo se ha cansado de tantas violencias, de tantas 
injusticias y amenazas en diferentes comunidades de 
nuestro municipio por parte de este grupo de delincuen-
tes organizados‖. 

Además de exigir la anulación de las votaciones del 6 
de junio, los inconformes demandaron ―la destitución y 
encarcelamiento del presidente municipal electo, Ra-
quel Trujillo Morales‖. 

Uno de los hombres mayores de la comunidad, quien 
condujo la ceremonia, la cual empezó y terminó con re-
zos católicos, subrayó: ―Es mejor que Raquel Trujillo 
Morales no ponga un pie por acá porque sólo viene a 
causar problemas y ya no queremos más derramamien-
to de sangre‖. 

Señaló que a partir de que decidieron inconformarse y 
formar el grupo de autodefensas han sido ―fuertemente 
amenazados, no sólo los líderes, sino todos, el pueblo 

está amenazado. Por esta razón no que-
remos más sicarios ni narcotraficantes; 
Pantelhó no vive del narco, sino de su 

maíz, frijol, cafetales y del trabajo en el 
campo. El primero de octubre tendremos nuevas auto-
ridades, pero la gente decidirá‖. 

(jornada.com.mx) 19/07/2021 

17. Los Motonetos atacan a ambientalistas 
en San Cristóbal de las Casas 

Denuncian en redes sociales que Los Motonetos atacan 
a ambientalistas en San Cristóbal de las Casas, Chia-
pas. 

A través de redes sociales se denunció un nuevo en-
frentamiento entre los conocidos como Los Motonetos y 
ambientalistas de San Cristóbal de las Casas, Chiapas. 

El usuario de Facebook, Beto Ramos García, señaló 
que Los Motonetos de la zona norte llegaron a violentar 
a los vecinos de artículo 115. 

Por esta situación hacen un llamado a las autoridades 
municipales y estatales para garantizar la tranquilidad a 
las familias de San Cristóbal de las Casas y de la zona 
sur. 

Este viernes se informó que ambientalistas denunciaron 
la destrucción de los Humedales en la Montaña María 
Eugenia de este municipio. 

Por lo que, pidieron a las autoridades que intervengan 
para evitar este ecocidio en Chiapas. 

Los Motonetos al parecer tienen vínculos con grupos 
del crimen organizado, convirtiéndose en un grupo de 
choque y de invasión de tierras. 

(regeneracion.mx) 16/07/2021 

18. Chiapas: violencia y territorio: León En-
rique Ávila y Peter Rosset* 

A partir del levantamiento Zapatista el primero de enero 
de 1994, el estado de Chiapas ha vivido varias iteracio-
nes de la mal llamada guerra de baja intensidad, o con-
tra-insurgencia, que combina la violencia paramilitar an-
ti-zapatista (tinyurl.com/fzwdfpdb) con diversas medidas 
políticas y sociales, incluyendo la veda mediática, los 
programas asistencialistas y la instrumentalización de 
organizaciones sociales y partidos políticos, todo con el 
fin de aislamiento y contención de los rebeldes. 

Si al inicio, la violencia estaba dirigida particularmente 
en contra de las bases de apoyo zapatistas y comuni-
dades aliadas (adherentes de la Sexta Declaración de 
la Selva Lacandona), durante el gobierno estatal de 
Manuel Velasco Coello (2012-2018) se favoreció la 
creación de nuevos grupos de choque, muchas veces 
conformados por el narco, con el objetivo de golpear en 
las zonas indígenas no solo al zapatismo, sino a todos 
los grupos opositores al PRI-Verde.  

Esto se extendió a las ciudades, como San Cristóbal de 
las Casas, donde surgieron bandas delictivas como los 
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motonetos, los cuales siembran terror en la población y 
se dedican al narcomenudeo, huachicol, venta de lotes 
en áreas naturales protegidas (bosques y humedales) y 
el control del agua y su venta en pipas. 

Con el cambio del gobierno federal, se genera la hipó-
tesis de que la política nacional frente al narcotráfico 
sea la de abrazos, no balazos o laissez faire.  

El hipotético o aparente corolario para Chiapas, primero 
con la alianza Verde-Morena y luego con las tensiones 
entre ellos, junto con los demás narco-partidos, ha sido 
el de dar mano libre a los grupos delictivos en toda la 
entidad, tanto en el campo como en la ciudad, con el 
doble fin de mantener acorralado y atacado al zapatis-
mo, y controlar y hasta limpiar los territorios y recursos 
cotizados por el capital, sea para la minería, el petróleo, 
el turismo, las carreteras, y, en las ciudades, la especu-
lación inmobiliaria probablemente alimentada por el la-
vado de dinero.  

Esto se está traduciendo en aumentos muy notables de 
narcotráfico y trata de personas y la generalización de 
los casos de grupos armados irregulares que disparan 
a comunidades e intimidan a las poblaciones. 

En el gobierno de Rutilio Escandón Cadenas, dichos 
grupos gozan de la casi completa impunidad, y han 
ampliado su control territorial, buscando desplazar a to-
da clase de organizaciones y movimientos sociales que 
defienden la tierra y el territorio, sea en el campo o en 
la ciudad.  

Su máxima expresión es la combinación con fuerzas 
del narcotráfico tal y como se ha vivido en la zona norte 
del estado, en el que en municipios como Yajalón, 
Amatán, Aldama, y Chilón, entre otros, se tienen autori-
dades municipales y hostigamientos que por denuncias 
presentadas responden a dichos intereses.  

De acuerdo al CDHFBC, en Chiapas se tienen mas de 
40 conflictos socioambientales, un eufemismo por lo 
mismo. Todo esto junto con el continuado o intensifica-
do hostigamiento al zapatismo (tinyurl.com/z5bc7uxz). 

En el municipio de Pantelhó, de los Altos de Chiapas, 
se ha hecho evidente la descomposición del gobierno y 
la ejecución de opositores, con el asesinato de Simón 
Pedro ex dirigente de la las Abejas, el cual fue asesina-
do días después de haber presentado evidencias de 
colusión de las autoridades municipales con el narco, 
llevando a una verdadera crisis humanitaria con más de 
3 mil desplazados, y provocando la creación de autode-
fensas ciudadanas armadas (tinyurl.com/y9z59afx).  

Mientras tanto, hubo tiroteos entre narcos en Tuxtla Gu-
tiérrez y en San Cristóbal de las Casas se ha visto au-
mentada la violencia de los motonetos y otros grupos 
de choque, con disparos al aire en los barrios.  

El pasado 16 de julio hubo una confron-
tación entre motonetos y defensores de 
los humedales en los barrios del sur, y la 

ejecución de un voluntario italiano (tin-
yurl.com/b428yt3b), entre otros acontecimientos. 

Todo indica que la aparente política de Rutilio Escan-
dón, da mano libre a la delincuencia armada en Chia-
pas para el control del territorio y la contrainsurgencia 
anti-zapatista, ha devenido en una guerra entre cárteles 
y de éstos contra la ciudadanía (tinyurl.com/536umc8t), 
de tal manera que la entidad hoy en día se parece a la 
época de ascenso de la narcopolítica en estados como 
Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Sonora o Tamaulipas.  

Es en este contexto de deterioro generalizado en Chia-
pas, que el EZLN y el Congreso Nacional Indígena rea-
lizan su gira de denuncias en Europa. 

En un panorama tan oscuro, sin embargo, hay elemen-
tos de esperanza. El triste hecho de que casi cualquier 
comunidad u organización puede ahora ser blanco de 
ataque, crea nuevas condiciones para concertaciones.  

Entre ellos, los históricos acuerdos desde abajo para 
poner fin a más de medio siglo de violencia en la Selva 
Lacandona (tinyurl.com/j5b2rv4w) y crear un plan de 
vida colectiva para la coexistencia de todos los seres de 
la región (tinyurl.com/hfe5xpky).  

Está también el eminente anuncio de una nueva inicia-
tiva nacional de parte del EZLN (tin-
yurl.com/2z6chk92>). El Chiapas de Rutilio Escandón 
vive una extraordinaria batalla entre las fuerzas del bien 
y aquellas del mal. 

* León Enrique Ávila, profesor de la Universidad Inter-
cultural de Chiapas (Unich), y Peter Rosset, profesor de 
El Colegio de la Frontera Sur (Ecosur) 

(jornada.com.mx) 24/07/2021 

19. 33º Congreso de la SOTER debate la 
responsabilidad de las religiones en la 
defensa de la laicidad, la democracia y 
los derechos humanos 

La Sociedad de Teología y Ciencias Religiosas (SO-
TER) celebró del 12 al 16 de julio su 33º Congreso In-
ternacional, cuyo tema fue ―Religión, laicidad y demo-
cracia: escenarios y perspectivas―.  

Con cerca de 800 personas inscritas, ponentes nacio-
nales e internacionales y más de 440 presentaciones 
académicas, el congreso ha sido un momento importan-
te en la reflexión sobre un tema que cada vez exige 
mayor protagonismo en la realidad brasileña y mundial. 

Urgencias de nuestro tiempo 

Según César Kuzma, presidente de la SOTER, ―hemos 
tratado de trabajar en las urgencias de nuestro tiempo 
en el ámbito social, en el ámbito político-democrático, 
en la responsabilidad que corresponde a las iglesias 
cristianas y a las religiones en general en la defensa de 
la laicidad, en la defensa de la democracia, en la defen-
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sa de los derechos humanos, señalando caminos, hori-
zontes, nuevas perspectivas―. 

El congreso partió de los diferentes escenarios en los 
que se encuentra la sociedad brasileña, ahora marca-
dos también por ―la pandemia, la destrucción del estado 
democrático de derecho, la fragilidad de nuestras de-
mocracias, la pérdida de derechos sociales y también 
humanos, el desmantelamiento de las políticas públicas 
y el gran desastre que se está produciendo también a 
nivel medioambiental―, según el presidente de la SO-
TER. 

Visión panorámica de la realidad 

Dentro de esta pluralidad de escenarios, el 33º Congre-
so de SOTER fue un momento de reflexión, que co-
menzó con las aportaciones de Pedro Ribeiro de Olivei-
ra, quien buscó ―presentarnos una visión panorámica 
en la que estamos insertos―, según Kuzma.  

La conferencia de Boaventura de Sousa Santos, que 
trabajó el tema del laicismo y la democracia, mostró la 
diferencia entre los distintos espacios, valorando ―la im-
portancia de la Teología de la Liberación en América 
Latina, en la lucha histórica que tuvo en la defensa de 
la propia democracia―, dice Kuzma. 

En la lectura sobre los diferentes momentos, el teólogo 
habla de las aportaciones de Frei Betto y Jucimeri Isol-
da Silveira, destacando los derechos humanos, ―que se 
vuelven cada vez más frágiles en la actual situación so-
cial en la que vivimos―.  

Destacó también la celebración que tuvo lugar por los 
50 años de la Teología de la Liberación, que considera 
un momento brillante, afirmando que la SOTER sigue 
esta línea, y ―tiene en la opción por los pobres el gran 
eje de su propuesta y de sus objetivos―, insistiendo en 
que ―la línea liberadora forma parte de la naturaleza de 
la SOTER―, algo que se hizo de forma colectiva.  

Con la presencia de diferentes instituciones, fue, según 
el presidente de la SOTER, ―un momento excepcional, 
brillante, que emocionó a todos―. 

Economía y ecología dentro de la democracia 

La profesora italiana Serena Noceti abordó la cuestión 
de la responsabilidad de las iglesias cristianas en la de-
fensa del Estado democrático, a partir de elementos de 
Fratelli tutti y del Consejo Mundial de Iglesias.  

A partir de las aportaciones del Papa Francisco, se re-
flexionó sobre la economía, con la presencia de Ladis-
las Dowbor, y la ecología, con la reflexión de Afonso 
Murad, perspectivas que según Kuzma, ―se suman al 
tema de la democracia, la laicidad, el derecho, el bien 
común, o la Casa Común, que es una expresión que 
acabó formando parte de nuestros discursos―. 

El Congreso de la SOTER fue momento 
de reconocer, con el premio João Batista 
Libânio, la trayectoria de la teóloga Ivone 

Gebara, valorando, según el presidente 
de la SOTER, ―un camino de lucha que no se hace so-
lo, sino de forma colectiva, con otras personas―. Si-
guiendo con el tema del congreso, César Kuzma insis-
tió en que ―dar el premio a Ivone, con la historia que 
tiene, con la dinámica de espiritualidad con la que vive, 
y la ternura de su voz y el hecho de que sea una mujer, 
fue algo muy emotivo y muy bonito‖. 

Nuevos horizontes, preguntas y espacios 

El congreso se clausuró el viernes con una ponencia de 
Ivone Guevara, que habló de la responsabilidad de las 
religiones en el Estado, para la defensa del laicismo y la 
democracia. El teólogo destacó la importancia de que 
las religiones caminen junto a la sociedad.  

Finalmente, María Isabel Varanda y Rudolf von Sinner 
señalaron pistas, horizontes, releyendo lo acontecido y 
señalando posibles caminos, ―sin intención de ofrecér-
noslos, sino invitándonos a un camino continuo y colec-
tivo en busca de nuevos horizontes, nuevas preguntas, 
nuevos espacios―, según el profesor Kuzma. 

Según el presidente de la SOTER, ―el congreso superó 
todas las expectativas―, incluido el número de partici-
pantes. Destaca que el hecho de ser virtual permitió el 
acceso de personas de varias partes de Brasil, América 
Latina y otros países.  

Incluso virtualmente, ―logramos encontrar espacios 
donde el afecto, la ternura y la humanidad estaban pre-
sentes―, dijo César Kuzma. Hubo momentos para rendir 
homenaje a las víctimas de Covid-19 y la junta directiva 
de la SOTER emitió una nota en la clausura del 33º 
Congreso. 

Preocupación y repudio por el deterioro de la de-
mocracia en Brasil 

La nota expresa ―nuestra preocupación y nuestro repu-
dio por el deterioro de la democracia en Brasil, que se 
traduce no sólo en el continuo ataque a las Instituciones 
Democráticas y al Estado de Derecho, sino también en 
el aumento de la represión y la violencia policial, la pro-
fundización de la desigualdad social y el hambre, la 
destrucción del medio ambiente, la agresión a los pue-
blos indígenas, a sus derechos y a sus vidas, los actos 
sistemáticos de racismo que revelan la condición de ra-
cismo estructural presente en nuestra sociedad, la afir-
mación del sexismo y el crecimiento de los feminici-
dios―. 

Desde la SOTER se denuncia que ―el negacionismo fue 
y es responsable de gran parte del número de muertes 
por la actual pandemia de COVID-19, que ya se ha co-
brado más de 530.000 vidas en Brasil―. Al mismo tiem-
po, la nota insiste en que ―este mismo negacionismo ha 
agravado la crisis económica, provocando un enorme 
contingente de parados y un aumento del hambre y la 
miseria―. 

Instrumentalización de la Religión 
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El texto denuncia que ―en este contexto, las Religiones, 
especialmente ciertas expresiones del cristianismo, no 
siempre han jugado un papel profético, crítico y libera-
dor―, denunciando que ―por el contrario, algunos grupos 
han instrumentalizado la Religión, negado el carácter 
laico del Estado y promovido, o reforzado, el deterioro 
de nuestra democracia en nombre de Dios, llegando a 
afirmar y practicar la intolerancia religiosa―. 

Por ello, consideran urgente ―reafirmar que las religio-
nes deben estar al servicio de la vida y no de la muer-
te―. En este sentido, la junta directiva de la SOTER des-
taca que ―el cristianismo tiene una larga historia y, en 
nuestro país, fue fundamental, junto con otras Tradicio-
nes Religiosas, en la lucha por los derechos humanos y 
la redemocratización del Estado y la Sociedad‖.  

Por último, hacen un llamamiento ―a todos los líderes 
religiosos para que se sitúen en la defensa incondicio-
nal de la democracia plena, los derechos humanos y la 
justicia social―. 

Publicado en: https://prensacelam.org/2021/07/17/el-
33o-congreso-de-la-soter-debate-la-responsabilidad-de-
las-religiones-en-la-defensa-de-la-laicidad-la-
democracia-y-los-derechos-humanos/ 

(amerindiaenlared.org) 17/07/2021 

20. El cura mariano y villero que se enfrentó 
a la dictadura en Argentina: Lucas 
Schaerer 

Buenos Aires. Los ataques de la última dictadura militar 
argentina hacia los pobres del Bajo Flores (Buenos Ai-
res) tuvo una santa resistencia. Fue la comunidad de la 
parroquia Santa María Madre del Pueblo, encabezada 
por el párroco, Rodolfo Ricciardelli. 

Fueron la devoción a la Virgen y las catequistas las que 
acercaron a este sacerdote a la que fuera villa 1-11-14, 
hoy denominada por ley barrio Padre Rodolfo Ricciar-
delli. Vivió allí desde los años 70 del siglo pasado hasta 
su muerte en 2008. 

El sacerdote, protector de los más pobres, fue reivindi-
cado por uno de sus sucesores en la tarea pastoral, 
Juan Isasmendi, que el pasado martes por la mañana 
presidió una Misa en la parroquia, tras la cual repartió a 
los niños una estampita con la oración dedicada al pa-
dre Ricciardelli, donde le piden cuidar del barrio. 

Por la tarde, se organizó un acto en la rotonda que al-
berga una inmensa escultura de hierro con la cara son-
riente del sacerdote y al que acudieron políticos, enti-
dades sociales, miembros de la parroquia, bomberos… 

Allí, Isasmendi tomó la palabra: «Retomamos su espíri-
tu, porque buscamos hacer valer nuestra dignidad. 

Queremos esa pasión valiente por el 
pueblo que quiere un barrio más justo, 
vivir en solidaridad y hacer valer la dig-

nidad de cada hijo. La comunidad Ma-
dre del Pueblo sigue diciendo esta hermosa y sencilla 
oración del padre Rodolfo: ‗Soy de la Virgen nomás‘». 

Luego, el actual párroco anunció la entrega de un re-
cordatorio del acto a los distintos referentes del barrio, 
entre ellos, la ministra de Desarrollo Humano y Hábitat 
del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, María Mi-
gliore. «La Iglesia en la que creo. Cerca de la gente, 
construyendo desde abajo. Tejiendo redes y generando 
comunidad», escribió en las redes la joven ministra. 

«Cada uno sabe lo que hemos vivido en la pandemia. 
Le pusimos el pecho y salimos adelante pese al dolor. 
Es cierto que la pandemia nos golpeó, pero creció la 
solidaridad en nuestros barrios. Este sentido de acom-
pañarnos entre todos no lo debemos perder. Por eso, 
volvemos a pedir a Ricciardelli seguir ese camino de 
compromiso», añadió Juan Isasmendi. 

Una vida dedicada a la Iglesia y a los pobres 

Rodolfo Ricciardelli integró la Juventud Universitaria 
Católica (JUC) tras ser alumno salesiano del Colegio 
León XIII. Fue ordenado sacerdote en Buenos Aires el 
22 de septiembre de 1962. Después de su ordenación 
trabajó como vicario cooperador de Santa Elena de 
1962 a 1968; vicario cooperador de San Francisco So-
lano de 1968 a 1975; y administrador parroquial de 
Santa María Madre del Pueblo de 1975 a 1986.  

Desde el 1 de abril de 1999 hasta su deceso fue párro-
co de Santa María Madre del Pueblo, primera parroquia 
fundada en una villa por monseñor Jorge Vernazza, 
ubicada en la villa 1-11-14 del Bajo Flores, el lugar que 
eligió para vivir. Era miembro del equipo responsable 
de asegurar la labor pastoral que se realiza en las villas 
de emergencia de la archidiócesis de Buenos Aires. 

Fue un gran amigo de Carlos Mugica, vinculado a las 
protestas populares entre los 60 y 70 y asesinado por 
un grupo parapolicial, y acompañó a Emilio Mignone en 
la búsqueda de su hija, desaparecida con otros seis mi-
litantes del proyecto Belén en el Bajo Flores. 

Años después, a principios de la década de los 80, du-
rante la dictadura, reclamó durante un congreso euca-
rístico a las personas desaparecidas. Estas acciones 
hicieron que fuera atacada con armas de fuego una ca-
pilla donde se encontraba, resultando ileso. 

El funeral tras su fallecimiento lo presidió el entonces 
arzobispo de Buenos Aires, Jorge Bergoglio, hoy Papa 
Francisco. Luego, una procesión a pie por la villa 1-11-
14 culminó en el cementerio de Flores.  

La capilla María Madre del Pueblo desbordó su capaci-
dad porque estuvieron presentes todos los obispos de 
Buenos Aires, el equipo completo de curas villeros y la 
cofradía de curas de Luján. La procesión popular pasó 
por el comedor comunitario monseñor Angelelli, por la 
radio comunitaria FM del Bajo Flores, por el comedor 

https://prensacelam.org/2021/07/17/el-33o-congreso-de-la-soter-debate-la-responsabilidad-de-las-religiones-en-la-defensa-de-la-laicidad-la-democracia-y-los-derechos-humanos/
https://prensacelam.org/2021/07/17/el-33o-congreso-de-la-soter-debate-la-responsabilidad-de-las-religiones-en-la-defensa-de-la-laicidad-la-democracia-y-los-derechos-humanos/
https://prensacelam.org/2021/07/17/el-33o-congreso-de-la-soter-debate-la-responsabilidad-de-las-religiones-en-la-defensa-de-la-laicidad-la-democracia-y-los-derechos-humanos/
https://prensacelam.org/2021/07/17/el-33o-congreso-de-la-soter-debate-la-responsabilidad-de-las-religiones-en-la-defensa-de-la-laicidad-la-democracia-y-los-derechos-humanos/
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Belén, y la capilla Virgen de Itati de la villa cercana a la 
calle Varela. 

En marzo de 2017 se presentó un proyecto, luego con-
vertido en ley, para denominar Padre Rodolfo Ricciar-
delli al sector ubicado entre las avenidas General Fran-
cisco Fernández de la Cruz y Perito Moreno. 

Publicado en: https://alfayomega.es/rodolfo-ricciardelli-
el-cura-mariano-y-villero-que-se-enfrento-a-la-
dictadura-en-argentina/ 

(amerindiaenlared.org) 22/07/2021 

21. El PSOE plantea que el Gobierno renue-
ve el Concordato con el Vaticano 

El partido de Sánchez muestra una mayor sintonía con 
la Iglesia Católica al pasar de pedir la derogación del 
Concordato actual a una renovación acordada y “bene-
ficiosa” para ambos 

España. El PSOE ha presentado este viernes la ponen-
cia para el 40º Congreso que el partido va a celebrar en 
octubre, donde se revelan las propuestas en diversos 
temas de actualidad, entre ellos la relación con las con-
fesiones. 

El partido en los últimos años ha propuesto en diversas 
ocasiones la derogación del Concordato, es decir, anu-
lar el acuerdo con el Vaticano que otorga diversos privi-
legios a la confesión católica en España.  

Sin embargo, en esta ocasión el PSOE modera su len-
guaje y sus intenciones -aunque nunca llegó a ejecutar-
las- para proponer un nuevo acuerdo con el Vaticano 
que parta del diálogo y cuente con el consenso de la 
jerarquía de la Iglesia Católica. 

Según lo adelantado este viernes por eldiario.es, la po-
nencia expone sobre el Concordato que ―es el momento 
de actualizar unos acuerdos que son de hace más de 
40 años, algunos previos a la Constitución.  

Esta revisión, que en términos propios de Derecho In-
ternacional se denomina ―denuncia‖, la llevaríamos a 
cabo en diálogo con la Iglesia, buscando el consenso e 
impulsando desde el Gobierno unos nuevos acuerdos 
con el Vaticano propios de nuestro tiempo, en el marco 
de los valores y principios de la democracia constitucio-
nal y desde el respeto mutuo y adecuada distinción en-
tre el Estado y la Iglesia, beneficiosa para ambos‖.  

Cambio notable 

En la ponencia de hace cuatro años, con Pedro Sán-
chez aún en la oposición, se planteaba una oposición 
laica al Concordato, exponiendo entonces la necesidad 
de derogar los acuerdos ―constitutivos de privilegios he-
redados del pasado‖ con el Vaticano.  

―Es preciso proceder a la denuncia de 
los cuatro Acuerdos suscritos entre Es-
paña y la Santa Sede en 1979, que die-

ron continuidad al Concordato estable-
cido en 1953 entre el Régimen franquista y la Santa 
Sede‖, expresaba entonces un documento que hacía 
referencia al ―establecimiento de la autofinanciación de 
la Iglesia, la secularización de las ceremonias y signos 
y la neutralidad de todas las instituciones, servicios y 
servidores públicos respecto a las convicciones ideoló-
gicas y religiosas de los ciudadanos‖.  

Ahora la propuesta de renovar el Concordato irá de la 
mano, según fuentes del partido, con el avance en la 
aprobación de una nueva Ley de Libertad Religiosa y 
de Conciencia, un compromiso del Gobierno de coali-
ción para el avance hacia la laicidad. 

Esa nueva ley, que será competencia del nuevo minis-
tro de Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memo-
ria Democrática, Félix Bolaños, pretende promover ―el 
desarrollo de las diferentes opciones de ética privada, 
religiosas, morales o filosóficas de todas las personas‖ 
así como garantizar ―la libertad de culto, la neutralidad 
del Estado, la adecuada separación ética pública–ética 
privada y el pluralismo religioso y filosófico‖. 

Félix Bolaños, nuevo responsable de relaciones con 
las confesiones 

La salida de Carmen Calvo del Gobierno, cuyo puesto 
ha sido ocupado por Félix Bolaños, hace a este último 
responsable de la interlocución con las confesiones re-
ligiosas. 

La Federación evangélica FEREDE ha publicado un 
comunicado en el que da la bienvenida a Bolaños en su 
cargo en el Ministerio de Presidencia, deseando ―el ma-
yor de los éxitos en el ejercicio de su cargo, especial-
mente en lo que concierne a la gestión de la libertad re-
ligiosa en nuestro país‖. 

FEREDE añade su disposición a colaborar con Bolaños 
para ―avanzar, decididamente, en el camino que aún 
tenemos por delante de la libertad e igualdad religiosa 
plenas en nuestro país‖. Se espera que el Gobierno lle-
ve adelante en los próximos meses el desarrollo de una 
nueva ley de libertad religiosa y de conciencia. 

El comunicado concluye agradeciendo a Carmen Calvo 
―el trabajo, el interés y la sensibilidad manifestadas ha-
cia las minorías religiosas y hacia nuestro colectivo en 
particular, durante el ejercicio de su cargo‖. 

(protestantedigital.com) 23/07/2021 

22. Confirman en Veracruz envío de ayuda 
humanitaria a Cuba 

Xalapa, Ver. El delegado de la Secretaría de Bienestar 
en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara, con-
firmó que se enviarán insumos y apoyos alimentarios a 
Cuba para ayudar a atender la pandemia de coronavi-
rus en la isla. 

https://alfayomega.es/rodolfo-ricciardelli-el-cura-mariano-y-villero-que-se-enfrento-a-la-dictadura-en-argentina/
https://alfayomega.es/rodolfo-ricciardelli-el-cura-mariano-y-villero-que-se-enfrento-a-la-dictadura-en-argentina/
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En entrevista, Huerta Ladrón de Guevara precisó que 
México ofrece ayuda humanitaria a cualquier país que 
enfrente una emergencia, como ocurre en Cuba por la 
pandemia del coronavirus. 

―El Gobierno de la República, el presidente fue muy en-
fático, toda la ayuda humanitaria nuestro país la ofrece 
a todos los países del mundo (…) Con Cuba nuestro 
pueblo siempre ha sido hermano, más los veracruza-
nos, somos casi cubanos, entonces no nos duele de 
que parte de lo que tengamos se comparta en materia 

sobre todo de salud, para Covid, y en 
materia inclusive alimentaria‖, detalló el delegado de 
Bienestar. 

El funcionario federal informó que México también en-
viará vacunas contra el Covid-19 a otras naciones que 
requieren de ayuda como resultado de un convenio con 
AstraZeneca, donde este país participa en el envasado 
del biológico. 

(jornada.com.mx) 23/07/2021 

ÁMBITO SOCIAL 

23. Jalisco: colectivos ubican a 70 posibles 
desaparecidos 

Guadalajara, Jal. Durante dos semanas colectivos de 
20 estados de búsqueda de desaparecidos recorrieron 
parte de Jalisco para localizarlos, y surgieron 70 casos 
de posibles positivos, que están en proceso de identifi-
cación; además ubicaron a cinco personas presas, cu-
yas familias desconocían su situación. 

Los grupos que participaron del 4 al 8 de julio, acudie-
ron al área metropolitana de Guadalajara, así como a 
los municipios de Autlán, Ciudad Guzmán y Chapala. 
Además contaron con el apoyo de organismos locales, 
la Iglesia, la Comisión Local de Búsqueda y la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos. 

Sin embargo, y a pesar de que lo solicitaron, ni el go-
bernador Enrique Alfaro ni la Fiscalía Especializada en 
Personas Desaparecidas, tuvieron acercamientos con 
los familiares, quienes por segunda ocasión visitaron 
Jalisco.  

María de la Luz López, presidenta del colectivo Bús-
queda Nacional con Vida, dijo que es lamentable que 
(el gobernador) minimice la desaparición, queríamos 
conocerlo en persona, para que nos diera de viva voz 
su apoyo, pero no fue así.  

La fiscalía tampoco se nos acercó, menospreciaron to-
do este dolor que estamos viviendo, pero pues ni mo-
do. El DIF sí nos apoyó mucho y también la Comisión 
local de búsqueda. 

Se dio a conocer que los cinco presos detectados y 
cuyas familias no sabían que estaban detenidos, están 
en la cárcel de Chapala, dos de ellos son de Jalisco, 
dos de Colima y uno de Veracruz. 

Al respecto, la activista señaló que se está localizando 
a los familiares y damos por hecho que serán positi-
vos, pues es muy posible que los buscaran.  

En conferencia, detalló que además hallaron siete 
reos, que están en penales del estado, y tienen al me-

nos un familiar desaparecido, al que no 
buscan porque están encerrados, por lo 
que dieron los datos de su pariente pa-

ra incorporarlo a la lista de personas que el colectivo 
rastrea por todo el país. 

Explicó que el brigadeo también incluyó búsquedas en 
el centro de Guadalajara donde, sobre todo con perso-
nas indigentes hubo probables positivos, algunos casi 
certeros, que estaría por confirmarse si fueron reporta-
dos como desaparecidos o los rastrean. 

La organización anunció que en agosto estarán en Mo-
relos para continuar la localización, por lo que pidieron 
el apoyo institucional para que se les brinde acompa-
ñamiento. 

Por otra parte, se reportó que Ana Karen Quiñones 
Agraz, de 19 años, estudiante de la Universidad de 
Guadalajara, se encuentra desaparecida desde el mar-
tes, cuando se le vio por última vez en la colonia El 
Bethel, de la capital, tras salir del negocio familiar. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

24. Sonora: exigen proteger a buscadoras 
de desaparecidos 

Hermosillo, Son. Integrantes de los colectivos de bus-
cadoras de Sonora pidieron a las autoridades estatales 
y federales seguridad y protección para los siete gru-
pos dedicados a encontrar a 4 mil desaparecidos en la 
entidad, así como esclarecer los procesos de investi-
gación y acceso a la justicia, ello, luego del secuestro y 
asesinato de una de sus colaboradoras Aranza Ramos 
Gurrola, quien buscaba a su esposo. 

Cecilia Patricia Flores Armenta, líder del colectivo Ma-
dres Buscadoras de Sonora, reveló que horas antes 
del secuestro de Aranza Ramos, ella le confió que ha-
bía sido amenazada y se sentía expuesta en el ejido 
donde desapareció su esposo, a quien buscaba. Le 
pidió que si la levantaban, no dejara de buscarla. 

Señaló que a diario los colectivos reciben amenazas 
en sus páginas de facebook y en el número telefónico 
que disponen para recibir pistas e indicios, en donde 
les piden que detengan sus búsquedas o que dichos 
terrenos están calientes. 

―Como colectivos de personas desaparecidas de So-
nora vemos con preocupación que nuestra integridad y 
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seguridad están en riesgo, y se perjudican nuestras 
labores de búsqueda. Lo único que queremos es traer 
a nuestros familiares a casa. 

Nos alarma mucho que las autoridades sean omisas a 
las necesidades que tenemos para encontrar a nues-
tros seres queridos y garantizar nuestra seguridad y 
protección mientras realizamos esta importante labor‖, 
expuso el colectivo de Madres Buscadoras de Sonora, 
del que Aranza formaba parte. 

Cifras oficiales de la Comisión estatal para búsqueda 
de personas desaparecidas refieren que hay una lista 
de 4 mil personas que han sido víctimas de desapari-
ción forzada desde enero de 2018 a la fecha. 

Los siete colectivos formados para buscar ausentes se 
han distribuido en el territorio sonorense para abarcar 
mayor cantidad geográfica y se han concentrado en 
los municipios de Nogales, Magdalena, Caborca, Her-
mosillo, Guaymas-Empalme, Cajeme y Huatabampo, 
en donde han documentado cientos de hallazgos de 
restos humanos sin que las autoridades transparenten 
las identificaciones y procesos de investigación. 

Sus integrantes, la mayoría madres, esposas e hijas 
de desaparecidos, demandaron que se garantice segu-
ridad para la familia de Aranza Ramos y que se inves-
tigue su feminicidio hasta dar con sus autores. 

Asimismo, solicitaron al próximo gobernador, Alfonso 
Durazo Montaño, fortalecer el sistema estatal de bús-
queda, y robustecer a la comisión local para una efec-
tiva coordinación entre las instituciones de procuración 
de justicia. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

25. Condena la CNDH el crimen contra bus-
cadora de Sonora 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) condenó el asesinato de Aranza Ramos, 
quien, de acuerdo con el Frente Nacional Ni una Me-
nos, fue privada de su libertad y luego ejecutada el pa-
sado 15 de julio en su domicilio de Guaymas, Sonora. 

En un comunicado donde manifestó su indignación y 
lamentó el crimen, la CNDH señaló que Aranza Ramos 
fue víctima indirecta de la desaparición de su esposo, 
Bryan Omar Celaya Alvarado; razón por la que se unió 
a las Madres Buscadoras de Sonora en diciembre pa-
sado, con estos hechos se atenta contra una agravia-
da indirecta más y dejan a un niño de dos años en or-
fandad. 

Indicó que las cifras oficiales son alarmantes, ya que 
hay cerca de 80 mil personas desaparecidas y más de 

4 mil fosas clandestinas documentadas. 
El organismo nacional autónomo exhor-
tó a las autoridades de Sonora a reali-

zar una investigación expedita, to-
mando en consideración la línea de investigación deri-
vada de su actividad de buscadora.  

Además, solicitó la atención que requiere y se merece 
la familia de Aranza Ramos y la seguridad que necesi-
tan las Madres Buscadoras de Sonora. 

Manifestación intensa 

Cerca de un centenar de mujeres marcharon del Mo-
numento a la Revolución al Zócalo capitalino para exi-
gir justicia por víctimas de feminicidio.  

Las manifestantes evocaron en su protesta a Susana 
Garrido, golpeada por su pareja y a María Fernanda 
Olivares Gómez Polly, quien falleció tras ser embestida 
por el auto de Diego H. 

La marcha fue convocada por el Bloque Negro Femi-
nista, del estado de México, Brujitas de la Hierba, Bru-
jas Encapuchadas y Las Juanas, entre otros. 

En el recorrido, algunas mujeres con el rostro cubierto 
realizaron pintas y dañaron mobiliario urbano sobre 
Avenida Juárez. Fueron resguardadas por el Agrupa-
miento Femenil Atenea. Luego de permanecer más de 
una hora en Palacio Nacional se retiraron. 

(jornada.com.mx) 19/07/2021 

26. México: Organizaciones eclesiales de-
nuncian criminalización de migrantes 

El Servicio Jesuita a Migrantes de México, el Centro de 
Derechos Humanos Juan Gerardi y el Centro Día para 
Migrantes hicieron un llamado a las autoridades para 
que respeten y garanticen los derechos humanos de 
migrantes y solicitantes de protección internacional en 
el país. 

La Oficina de Comunicaciones del Consejo Episcopal 
Latinoamericano (CELAM) dio a conocer – a través de 
una nota publicada en su página web – que, algunas 
Organizaciones eclesiales denunciaron la persecución, 
criminalización y detención arbitraria de personas mi-
grantes en México como una situación reiterativa advir-
tiendo que las corporaciones de seguridad estatal y 
municipal no pueden participar en operativos migrato-
rios porque esto es contrario a lo dispuesto por las le-
yes de migración. 

Igualmente solicitaron que se instruya al personal de 
entidades como la Secretaría de Seguridad para que 
respeten los tratados internacionales en materia de de-
rechos humanos y se abstengan de realizar cualquier 
acto de intimidación, amenaza y obstaculización del 
trabajo de los defensores de derechos humanos o los 
trabajadores humanitarios. 

Verdad y justicia 
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La comunicación dirigida a la Secretaria de Goberna-
ción, Dra. Olga Sánchez Cordero, al Subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración, Sr. Ale-
jandro Encinas Rodríguez, al Comisionado del Instituto 
Nacional de Migración, Sr. Francisco Garduño Yáñez y 
a la Secretaria de Seguridad Pública del Estado de 
Coahuila, Sonia Villarreal Pérez; obedece a las agre-
siones cometidas el 22 de julio por la Policía Acción y 
Reacción de Coahuila contra un grupo de migrantes 
procedentes de Honduras y un grupo de integrantes 
del voluntariado del Centro del día para migrantes Je-
sús Torres. 

Dentro de las solicitudes especificas de las organiza-
ciones eclesiales está la que se hace al Fiscal General 
de la República, Sr. Gertz Manero para que se instruya 
a su personal y se realice una investigación efectiva 
sobre las amenazas denunciadas por el personal vo-
luntario de la Casa de Día Jesús Torres. 

Por otra parte, se solicita a la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) para que investigue los 
hechos que se constituyen en violaciones a los dere-
chos humanos contra las personas solicitantes de asilo 
y refugiadas, así como de las violaciones cometidas 
contra los defensores de derechos humanos. 

Los hechos 

Durante la tarde del 22 de julio en las afueras del Cen-
tro Día, doce migrantes fueron requisados de manera 
agresiva, por parte de cuatro miembros de la patrulla 
SSP 093 de la Policía Acción y Reacción de Coahuila, 
que hurtaron su dinero y pertenencias.  

Los voluntarios de la organización salieron del come-
dor y una agente ordenó de forma violenta el regreso a 
las instalaciones, argumentando la presunta detención 
de dos personas de nacionalidad hondureña por el 
cargo de posesión de estupefacientes, situación que 
no fue comprobada por el personal de la casa. 

La situación desencadenó agresiones verbales, ame-
nazas por parte de la policía que también amedrentó y 
agredió físicamente a los voluntarios, lo que incluye la 
reducción por la fuerza de un hombre de 70 años, 
además de la destrucción de los teléfonos móviles con 
los cuales se estaban grabando los hechos. 

Una década de servicio 

En 2011 fue fundado el Centro de Día para Migrantes 
Jesús Torres A.C., como una institución dependiente 
del Centro de Derechos Humanos Juan Gerardi.  

Su misión es acompañar a las personas migrantes en 
su paso por la localidad de Torreón, Coahuila, brin-
dándoles atención, promoviendo y defendiendo sus 

derechos, para que vivan este caminar 
de manera más digna y renovando la 

esperanza de reconstruir su proyecto 
de vida. 

(vaticannews.va) 25/07/2021 

27. Infodemia religiosa en Chiapas: Óscar 
Moha 

Gran parte de mexicanos que viven en el Estado de 
Chiapas no quieren vacunarse contra el COVID-19. 
Otros están alentando a sus vecinos, parientes, feli-
greses y amigos a que no lo hagan, por diferentes fac-
tores, uno de ellos el religioso, sobre todo en comuni-
dades indígenas evangélicas pentecostales y carismá-
ticas. Sus argumentos son variados: desde las versio-
nes apocalípticas, hasta la creencia de que Dios casti-
gará ―a los que no son sus hijos‖ con o sin pandemia.  

Pese a que han fallecido una veintena de pastores, y 
cientos de cristianos evangélicos de coronavirus en to-
dos los municipios de esa entidad, Ministros de Culto 
de corrientes fundamentalistas dejan al albedrío la de-
cisión de inocularse, pero sus recomendaciones abier-
tamente están enfocadas a la negativa de prevenir los 
contagios, por la interpretación bíblica de que estamos 
en ―los tiempos finales‖ y a la supuesta colocación de 
un chip que controlará sexualidad y moral de quien se 
deje inyectar.   

Los grupos de más alto riesgo (diabéticos, personas 
enfermas del corazón y gente de la tercera edad) en 
municipios de Los Altos como Huixtán, San Juan 
Chamula, San Cristóbal de las Casas, Teopisca y 
Zinacantán han rehusado vacunarse hasta en un 80%.  

Aunque no todos tienen el mismo argumento, pastores 
indígenas dicen que ―La Biblia no habla de vacunas‖, 
por el contrario, ―a través de una jeringa pueden inyec-
tar sustancias contrarias a la voluntad de Dios‖.  

El pastor José Cano Gómez, que atiende comunidades 
de fe en Mitontic y Oxchuc, sostiene que ―Dios mismo 
ha hablado a un grupo de hermanos (Ministros de Cul-
to de Iglesias pentecostales y carismáticas) para de-
cirnos que eso de la vacuna es contrario a su pala-
bra… hemos sabido de varios pastores que fallecieron, 
pero porque su fe no estaba firme, Dios está limpiando 
a su Iglesia‖, comenta.  

Por su parte, Víctor López Santís (a quien sus fieles 
llaman ―apóstol‖), que da cobertura a congregaciones 
en Ocosingo, Comitán y Tapachula, ha estado alen-
tando a sus seguidores a no permitir que ellos o sus 
familiares se dejen vacunar, ya que ―nos quieren im-
poner una manera para sobrevivir que es diabólica pa-
ra hacernos dependientes de un solo hombre a todos 
en este mundo.  

Creemos que cada hombre y cada mujer son libres pa-
ra vacunarse, pero estamos previniendo a nuestras 
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congregaciones para que no sean engañados‖, advier-
te.   

De poco ha servido el llamado que hizo desde marzo 
pasado el arzobispo de la Arquidiócesis de Tuxtla, Fa-
bio Martínez Castilla para ―proteger la salud personal y 
de nuestro prójimo, ayudando así al cuidado de la 
creación‖, invitando a la población en general a inmu-
nizarse. Y es que también comunidades católicas han 
distendido el llamado de sus líderes.  

Las excusas son un poco distintas, pero con el mismo 
tinte de infodemia: la introducción de sustancias noci-
vas para el organismo; el dominio de líderes económi-
camente poderosos para controlar al mundo; el enga-
ño político-sanitario del gobierno de la 4-T para hacer 
mal uso de los recursos… en fin.   

Chiapas tiene aproximadamente 5.5 millones de habi-
tantes y un poco más de la mitad de ellos viven en zo-
nas rurales donde conviven indígenas tzotziles, tzelta-
les, zoques, tojolabales, mames y lacandones mayor-
mente.  

Es la entidad que más cuenta con población evangéli-
ca en el país, al menos mil 300 Ministros de Culto 
evangélicos asisten a unos 2 millones de congregan-
tes, mayormente en zonas indígenas, incluso en terri-
torio zapatista.  

Según datos del último censo, en Chiapas existe un 
promedio de escolaridad de segundo grado de secun-
daria: de cada 100 habitantes, 14 saben leer ni escri-
bir; apenas 55 terminaron la primaria y 13 concluyeron 
una carrera. Poco más de la mitad de los chiapanecos 
se declaran católicos; 32.4% se declaran evangélicos y 
sin religión un 12.5%.  

O sea, la educación sería otro factor para la no vacu-
nación, pero la infodemia religiosa está ganando espa-
cios aprovechando el analfabetismo que podría provo-
car contagios masivos.  

(ejecentral.com.mx) 16/07/2021 

28. Comunidades palabreras: volver a ser 
comunidad 

Equipo de rumeo de Bendita Mezcla - Escuelita de 
Comunidad en NuestrAmérica 

En el Sabbat, sobre todo, uno deja „descansar su len-
gua del parloteo cotidiano‟ y se entrega a la „escucha 
silenciosa de la voz de Dios‟ (Rosenzweig). El Sabbat 
impone silencio. Se trata de cerrar la boca. La escucha 
en silencio une a los hombres y genera una comunidad 
sin comunicación. 

Byung-Chun Han, La desaparición de 
los rituales 

Solo es posible hablar en comunidad 
cuando el silencio invade las rondas. Tiene que haber 
silencio entre las palabras, un tiempo de quietud que 
sea interrumpido, al rato, por una voz que aumenta las 
miradas. 

‗Bendita Mezcla‘ nació de rondas de escucha e intenta 
generarlas por todos los medios posibles. Aun siendo 
de tierra y flores, hasta hemos llegado a confiar en las 
rondas de fibra óptica, que nos permiten estar más 
cerca en tiempos de aislamiento forzado pandémico. 
Nunca hubiéramos imaginado estas rondas, y aquí es-
tamos, haciéndole trampa a este tiempo de ‗sana‘ dis-
tancia, ensayando otros medios para explorar otros 
mundos, porque nos fascinan esas otras latitudes. 

La escuelita construyó un recetario de las historias que 
se esconden en las ollas populares, en la comida 
compartida, en los manteles coloridos, en el sustento 
de lxs de abajo. Allí una Bendita Mezcla que cuentan 
otros rostros de Dios, desde el sabor de cada pueblo: 
desde el gallo pinto hasta los ricos tamales.  

[Al decir de un Rumear de canas: el primer núcleo tra-
baja la comensalidad (producir y compartir alimentos, 
¡aunque sea de modo digital!). A mi entender implica 
un saborear teológico, cuyo fundamento es la innova-
ción eucarística, con rasgos culturales.] 

Esas historias son memoria comunitaria, herencia co-
lectiva, sab(o)eres de comunidades organizadas.  

En este segundo movimiento, jóvenes de diferentes 
lugares de NuestrAmérica narran su eclesiogénesis, 
cuentan la historia del nacimiento de su organización, 
de la comunidad donde crecen, celebran y se juegan la 
vida (pueden ver todas las tareas en una línea del 
tiempo en: 
https://padlet.com/lauraisabelmatamala/Bookmarks ).  

[Al decir de un rumeador: El segundo núcleo tiene 
fuerza por relatos particulares y con referente bíblico al 
fuego. Esto nos reubica con las primeras comunidades 
y con Pentecostés.  

Considero que allí están las maravillosas fuentes de la 
actual eclesialidad. Diversas comunidades básicas en 
la ´caminhada´, en ese sentido ―caminar eclesial‖ y 
―primavera eclesial‖ (que pueden tener mas sentido a 
nuevas generaciones).] 

Las voces de las comunidades, polifonías en proceso, 
cacofonías en construcción:  

Comunidades donde hay que estar 

Lilian es animadora en una comunidad eclesial de ba-
se. Ese es su ministerio. Ella usa verbos singulares pa-
ra la práctica de esa comunidad: reunirse, escucharse, 
compartir la Palabra y tratar de mejorar la calidad de 
vida. 
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Comunidad Santa Ana 

Así se llama la pequeña comunidad de las 17 que co-
rresponde a la Parroquia San Blas de la ciudad de Pi-
lar a cargo del Sacerdote P. Jorge Baron. 

Esta comunidad tiene apenas 2 años, es un asenta-
miento muy pequeño y en su mayoría viviendas preca-
rias y sin necesidades básicas (agua y luz). 

Somos 3 personas que coordinamos esta comunidad 
en donde nos reunimos semanalmente, compartimos y 
escuchamos sus vivencias, compartimos la palabra de 
Dios y todos juntos tratamos de mejorar la calidad de 
vida de estas personas porque las autoridades están 
ausentes aquí. 

Lilian desde Paraguay 

La foto que acompaña esta publicación es de la comu-
nidad Santa Ana. Están celebrando un ritual: el 26 de 
julio es el día de Santa Ana. Están en casa de Doña 
Mabel. Son siete mujeres en ronda. Hay una imagen 
que congrega, una fecha, un ritual, una fiesta, una inte-
rrupción. Hay un tablado para sentarse, piso de tierra y 
pared de madera.  

Un cítrico decora la imagen, en la que dos bebes ale-
gran toda la escena. Hay un barbijo que recuerda que 
estamos en pandemia. Así de simple, así de bello: ser 
comunidad donde la realidad exige estar, en medio del 
pueblo, a su modo y con su risa. Ser pueblo creyente, 
en ojotas y criando la vida en tribu.  

Comunidades de aprendizaje para aprender a ser 
comunidades 

Perdón el trabalenguas, pero es así de espiralados 
nuestros procesos en la educación popular: jóvenes 
que participan en comunidad, cuentan el origen de su 
comunidad, están en comunidades de aprendizaje 
dentro de la escuelita con otros jóvenes de otras co-
munidades de NuestrAmérica. Y todo, para aprender a 
ser comunidad hoy, en tiempos de individualismos 
fundamentalistas.  

Laurel es educadora en Bendita Mezcla. Acompaña el 
proceso desde el año pasado. Nacida en Estados Uni-
dos, estudiada en sus universidades, fue convertida 
por la catedra del pueblo creyente de El Salvador. Allí 
su corazón.  

En el proceso de la escuelita es central el momento de 
bautizar a las comunidades de aprendizaje: buscar un 
nombre que enuncie esa búsqueda colectiva de crecer 
en la fe, ese encuentro entre jóvenes de diferentes 
países, esa mezcla que va tomando forma y sabor; 
una especie de ‗ceremonias de definición‘. 

La comunidad acompañada por Laurel, 
también es acompañada por Gabi, jo-
vena militante del PJ Brasil y miembra 

de comunidades de base desde su ár-
bol genealógico.  

En el segundo núcleo de la escuelita, lxs escuelerxs 
son invitadxs a narrar su comunidad territorial, y al 
mismo tiempo, ponerle nombre a su nueva comunidad 
de aprendizaje en Bendita Mezcla. Esta comunidad 
nos cuenta un detalle de comunión al encontrar el 
nombre juntxs: 

Quizás, el hecho de nuestra convivencia que más so-
bresale es que escogimos el nombre LAS MARGARI-
TAS ???? por varias razones que coincidieron. Se mu-
rió la abuelita de Thalita al principio de la escuelita, y 
otras/os compartieron que sus abuelitas también ha-
bían sido figuras muy importantes en sus vidas. salie-
ron otras reflexiones sobre grupos y canciones nom-
brados por Margaritas, y nos sentimos muy identifi-
cadxs con este símbolo.  

Laurel desde Boston  

Jonathan camina las calles de Colombia con el cora-
zón caliente. Es joven, es creyente, está conectado 
con el ‗ya basta‘ de esta generación que inundó las ca-
lles de ese país. Es otro escuelero de la mezcla, parti-
cipante de la escuelita. Al contar como su comunidad 
de aprendizaje tomó nombre, nos decía (el 24 de mar-
zo de 2021): 

Con la memoria de los 41 años de aniversario martirial 
de #SanÓscarArnulfoRomero, les presentamos nues-
tra comunidad de aprendizaje: Higüey Romero de 
América, ???????????? símbolo del nacimiento del 
sol que hoy revive en nuestro continente, al levantar el 
rostro de uno de los hombres que, buscando la digni-
dad humana de su pueblo, corrió el mismo riesgo de 
Jesús al ser crucificado, pero que resucitó en las lu-
chas de los pueblos de nuestro continente.   

Romero Vive: “Como cristiano, no creo en la muerte 
sin resurrección: Si me matan, resucitaré en el pueblo 
salvadoreño”. 

Jonathan desde Colombia  

Comunidades en el arte de hacer el fuego 

Karen vive en Montevideo, Uruguay. Participa en Ben-
dita Mezcla, le llegó la invitación por el Pepe, un her-
mano ya de años en las comunidades. Karen, como 
cada escuelerx, realiza un itinerario en cada tema que 
trabajamos en la escuelita, que tienen como maestros 
a una pareja pedagógica que nos ayuda a sentipensar 
la fe desde cada contexto. En el tema eclesiológico los 
maestros son Eustaquio desde Nahuizalco, El Salva-
dor, y Pablo Bonavía desde Uruguay (puede ver sus 
videos en: 
https://amerindiaenlared.org/contenidoDinamico/48/nuc
leo-2-eclesiologia-comunidades-narrativas/) 
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Karen resuena con la imagen que nos deja Pablo so-
bre el arte de hacer el fuego en comunidad:  

Me parece una metáfora muy ilustrativa, que describe 
muy bien la historia ―eclesial‖ de Eustaquio, así como 
la realidad de muchas otras historias que se hacen voz 
en esta en particular.  

Tal vez fruto de lo que vivimos actualmente en un 
mundo caracterizado por lo rápido, donde todo parece 
responder a criterios ya estipulados; tal vez fruto de lo 
que se nos ha ido transmitiendo a lo largo de los años 
y la tradición; o a nuestras propias historias impregna-
das de un poco de todo esto… todos tenemos este ar-
tista adentro, el que es capaz de hacer el fuego.  

Ese fuego que Alguien nos enseñó a hacer. Es uno de 
los riesgos más importantes y tristes que corremos, ol-
vidarnos de este arte. El fuego arde, enciende, se pro-
paga, contagia. El fuego es símbolo de vida encendi-
da, de calor, de encuentro.  

El fuego posibilita el alimento, el abrigo, la luz. Y ES a 
la vez alimento, abrigo y luz. El fuego estableció un an-
tes y un después en la historia de la humanidad y en la 
de cada cultura en particular.  

Me parece una imagen muy elocuente para describir 
eso que ha marcado nuestras historias en un antes y 
un después, que sabemos que no puede faltar, que es 
transformador, pero que también corremos el riesgo de 
olvidar, sino prestamos mucha atención, y quedarnos 
solamente con el fuego y sus beneficios.  

Una imagen ilustrativa para describir lo que no solo 
pasó con Jesús, sino que hoy en día sigue sucediendo 
cuando algo es transformador, cuando algo o alguie-
nes se comprometen a FUEGO con sus vidas al estilo 
de Aquel que nos enseñó a ser fuego que abrasa, 
transforma y se propaga.  

Mejor mantener el fuego apagado y sin que haga mu-
cho ruido, que no sea muy fuerte. Lamentablemente 
mismo dentro de nuestras propias instituciones siguen 
pasando estas cosas. Esta misma historia vuelve a 
encontrarse en la historia de Eustaquio y en las de tan-
tos otros, que silenciosamente con sus vidas sencillas 
son fuego que arde.  

A mí, en lo personal, me trajo a la mente y al corazón, 
una historia que me narró una vez un anciano achuar; 
mientras me quedaba en su comunidad, me regaló uno 
de los mitos más importantes de su cultura. Y que na-
rra, justamente, cuál fue el origen del fuego en su pue-
blo.  

Volver a conectar con esa historia me hace vibrar con 
lo universal de esta imagen, que nos llega a todos, no 

importa dónde estemos y que nos hace 
volver a comprender, experiencialmen-
te, a pasar por el corazón, que no po-

demos olvidar el arte de hacer fuego, 
porque Quien nos enseñó sigue avivando nuestro fue-
go!  

Es un fuego que arde y que se propaga. Una comuni-
dad sencilla que ha ido creciendo, contagiando a otros, 
propagándose y transformando.  

Es un fuego encendido que se sigue multiplicando. 
Una comunidad que ha ido abriendo la experiencia a 
que surjan más comunidades que se reúnan y encuen-
tren.  

Es un fuego real, grande y caliente. Una comunidad 
que vibra y se enciende con la realidad, que comparte 
las luchas y fatigas y que está comprometida con la 
realidad. Que lucha por ella.  

Es un fuego protector. Una comunidad que defiende la 
vida. 

Karen desde Uruguay 

Pd: ser comunidad para ser pueblo 

Ser comunidad es hacer posible la vida sobre la tierra, 
con la tierra, en la tierra. Seremos comunidad de vida 
o no seremos nada. Es nuestro destino en este siglo, 
volver a ser comunidad. 

Ser comunidad tendrá colores, sabores, acentos, pie-
les diversas, ‗contratramas‘. Pero en el camino de 
construir con otrxs un nosotrxs, la tarea es lograr la 
mayor unidad posible. A eso lo llamamos Pueblo, una 
categoría logomítica, clave en nuestra tradición cre-
yente y nuestramericana.  

Por esa búsqueda incesante de ser cada día más pue-
blo, compartimos un ‗bonus track‘ desde la compleji-
dad de la fe y la política en NuestrAmérica, y el desafío 
de ser pueblo desde el presente de Perú, inentendible 
para ilustrados de izquierda, insoportable para meritó-
cratas de derecha. 

Les dejamos la resonancia de las elecciones de una 
joven de la escuelita del seis de junio, fecha de la se-
gunda vuelta electoral para elegir presidente de ese 
país:  

Queridos hermanos y queridas hermanas de Bendita 
Mezcla, soy peruana y en estos momentos mi país es-
tá en una situación de incertidumbre, del pensar y re 
pensar, totalmente polarizado. Pues vamos atravesan-
do un proceso electoral para la presidencia.  

El izquierdista, rondero y profesor rural Pedro Castillo 
tomó la delantera frente a la derechista Keiko Fujimori 
por primera vez desde que comenzó el ajustado con-
teo. Al 92,6% de las actas contabilizadas, hay casi un 
empate pero Castillo suma el 50,07% por el 49,92% de 
Fujimori.  
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Fujimori había llevado ventaja durante gran parte del 
conteo, pero los márgenes se fueron estrechando cada 
vez más con el voto rural y de la selva, favorable a 
Castillo, que ahora supera a su rival por un estrecho 
margen. La participación ciudadana se sitúa en el 
76,62%.  

Se habla contundentemente de un fraude electoral a 
favor de Fujimori.  

Yo soy orgullosamente del sur del país, mi región, 
Puno, apoya al profesor con un 89.70%, histórica vota-
ción. Veremos los sucesos en las próximas horas y les 
pido, por favor, que tengan presente a mi país en sus 
oraciones. 

Raisha desde Puno  

Pensar desde abajo las polarizaciones de cada tiempo, 
para ser cada vez más pueblo, para ser hermanxs 
todxs.  

(amerindiaenlared.org) 21/07/2021 

29. Una gran lección de dignidad: Rosa 
Ramos 

Sometido a los golpes del destino / mi cabeza sangra, 
pero está erguida 

William Ernest Henley 

Cada día nos trae su pan. En esto creo, creemos los 
cristianos, que confiadamente lo pedimos en la oración 
del Padrenuestro. 

El pan que recibimos no es solamente el pan de trigo o 
de maíz, ese que, fruto de la tierra y del trabajo de 
hombres y mujeres, llega a nuestras mesas a veces 
abundante y tantas otras escaso, pero que comparti-
mos en familia o comunidad agradecidos y comprome-
tiéndonos a que llegue a todos.  

Recibimos otros panes que alimentan la vida, la fe, la 
esperanza, el amor, pues si bien necesitamos el pan 
material, humanamente no nos basta, tenemos, ade-
más, que saciar otras hambres. Por eso al rezar el Pa-
drenuestro pedimos el pan cotidiano que recree nues-
tra vida en todas sus dimensiones. 

Necesitamos el pan de la amistad, de los encuentros y 
de los abrazos que la pandemia ha hecho escasear o 
racionar. Necesitamos el pan de la verdad, el pan de la 
justicia, el pan de la paz que es hija suya.  

Necesitamos el pan de la belleza, del arte en sus múl-
tiples expresiones: poesía, música, danza, pinturas, 
etc., que nos eleva al plano de la gratuidad. Necesita-
mos el pan del sentido que regala significado y direc-

ción a nuestras vidas. 

Enumerar tantas necesidades revela 
que somos seres menesterosos, y eso 

no es mala noticia, todo lo contrario, 
nos recuerda que somos criaturas y no dioses, que 
hemos de asumir la encarnación y, desde ahí, humani-
zarnos mutuamente en la historia. 

Confesar las necesidades  va de la mano con la aper-
tura a recibir agradecidos y a compartir sin avaricia ese 
pan cotidiano que nos llega hoy, como llegaba cada 
mañana el maná en el desierto al pueblo que peregri-
naba hacia la tierra prometida. Cada día, si estamos 
atentos, se nos ofrece el pan tan necesario para ali-
mentar nuestra vida.  

Hace pocos días recibí como pan sabroso, luego de 
paladearlo lentamente, pues al principio parecía amar-
go, una gran lección de dignidad, que pongo aquí so-
bre la mesa. 

Salía yo de un comercio con las compras del día, entre 
ellas unos bizcochos, que en otros países llaman fac-
turas, en otros dulces, en otros ―medias once‖; en 
realidad no es un alimento necesario, pero aporta calo-
rías, que algunos necesitan y otros no.  

Comer bizcochos da la sensación de satisfacción, ―lle-
na la panza‖, aunque no aporta proteínas. En mi breve 
camino estaba un hombre muy pobre, que veo a diario 
sentado en espera de clientes para su mercadería que 
es aún más pobre: ropas, calzados, juguetes y objetos 
varios muy gastados. No sé si alguien le compra algo, 
pero él pasa cada vez más horas allí sentado en ese 
intento. 

Al verlo pensé que yo no necesitaba comer bizcochos, 
en tanto aquel hombre sí, que aliviaría su hambre, así 
que al pasar frente a él, saqué el paquetito de mi bolsa 
y se lo ofrecí. Para mi gran asombro, el hombre me 
respondió con voz firme: ―No, gracias, tengo‖. Quedé 
por un momento muy descolocada ante el rechazo.  

En mi empeño de regalar los bizcochos, que ya ardían 
en mi mano como algo que no me pertenecía (según 
algunos Padres de la Iglesia, lo que nos sobra es algo 
que hemos robado a quien lo necesita), se los ofrecí a 
otro que los aceptó. 

Hice los pocos metros que distaban de mi casa en un 
estado mental de confusión, que luego dio paso a un 
tiempo de oración, agradecida por el maná recogido 
esa mañana en el camino, admirada por la lección re-
cibida. Tras un silencio reverente, pude poner en pala-
bras, según mi matriz, que exige expresar así lo 
aprendido para atesorarlo. Otros la expresarían de otro 
modo. 

No sé el nombre de ese hombre -creo que debí empe-
zar por preguntárselo- con su breve pero firme ―No, 
gracias, tengo‖, me estaba diciendo mucho más. Tras 
esas palabras pude leer otras: ―Señora, no soy un 
mendigo, soy un trabajador, yo no estoy aquí pidiendo 
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pan, estoy ganándomelo‖. Me revelaba su dignidad en 
medio de su evidente necesidad.  

Desde la fe podemos afirmar que la dignidad humana 
está incoada en todos, en tanto creados por Dios a su 
imagen, aunque muchas veces las situaciones históri-
cas atropellan a tal punto esa dignidad que hasta es 
ignorada por muchas personas y grupos enteros.  

En tal sentido, la filosofía, la teología latinoamericana y 
del tercer mundo en general, han subrayado que la 
dignidad humana ha de ser defendida y exigida en las 
luchas por la resistencia y por la vida.  

La pandemia, la crisis, la situación de empobrecimien-
to de nuestra gente, había llevado a ese trabajador, 
como a miles y miles, a perder su trabajo, a no encon-
trar otro, pero se resistía a abandonarse o a abando-
nar a su familia a la miseria, se resistía a mendigar.  

Lo que a mí me parecía perder el tiempo intentando 
vender objetos invendibles, era, es, para él un porfiado 
intento de trabajar, quizá por eso lo veo colocarse en 
esa esquina cada vez más horas. 

Esa su dignidad, y su exigencia de ser respetada, era 
su grito callado de cada día, pero que esa mañana 
subió a su garganta para revelarme que era mucho 
mayor que su necesidad material. Este hombre es 
consciente de su dignidad y la cuida resistiendo calla-
damente día a día en su lucha por ganarse el pan, por 
no vender su dignidad al duro precio de la necesidad.  

Él probablemente sufra hambre de pan, a juzgar por su 
delgadez, pero me ofreció a mí esa mañana un pan 
ácimo para el camino a recorrer personal y comunita-
riamente; su actitud nos convoca especialmente a los 
cristianos a luchar por la dignidad de todos. 

¿Conoce este trabajador el poema de Henley que Nel-
son Mandela hizo suyo? No me atrevo a decir que no, 
por lo pronto lo encarna: 

Más allá de la noche que me cubre,/ negra como el 
abismo insondable,/ doy gracias al dios que fuere/ por 
mi alma inconquistable. 

En las garras de las circunstancias/ no he gemido ni 
llorado./ Sometido a los golpes del destino/ mi cabeza 
sangra, pero está erguida. 

Más allá de este lugar de ira y llantos/ donde yace el 
horror de la sombra,/ la amenaza de los años/ me ha-
lla, y me hallará sin temor. 

No importa cuán estrecho sea el camino,/ ni cuán car-
gada de castigos la sentencia,/ soy el amo de mi des-
tino,/ soy el capitán de mi alma. 

(amerindiaenlared.org) 23/07/2021 

30. Insensibles por Satura-
ción: Jaume Triginé 

El verbo saturar tiene que ver con añadir una sustancia 
a un disolvente hasta que este no admita mayor con-
centración de ella. En el mundo de la química es para-
digmático. Si vamos añadiendo azúcar al café, llegará 
un momento en el que ya no se disolverá más. Se ha-
brá saturado. 

Esta expresión es válida también en el ámbito personal 
y social. Puede equiparase a cansancio por algún ex-
ceso.  

Podemos estar saturados de trabajo, de responsabili-
dad al tener que atender a alguien con una enferme-
dad crónica o en situación de dependencia, de la difi-
cultad de controlar nuestros propios sentimientos dis-
funcionales causados por algún trastorno psicológico 
como la ansiedad, la tristeza, la depresión, la preocu-
pación desmesurada… 

Con frecuencia, lo que provoca el cansancio derivado 
del exceso es la insensibilidad y la indiferencia. Nos 
inmuniza. Así, la mayor parte de los reclamos publicita-
rios que encontramos en el buzón acaban en la pape-
lera.  

Muchas de las llamadas y mensajes que recibimos en 
casa presentándonos nuevos productos o servicios no 
son contestados. Estar saturados de tanta publicidad 
ya no nos provoca el impacto que sus diseñadores 
pretendían. 

También experimentamos una fuerte saturación en el 
campo de la comunicación. Nunca en nuestra historia 
habíamos dispuesto de tantos medios para relacionar-
nos: prensa escrita, radio, televisión, Internet, redes 
sociales… Empieza a hablarse de pandemia informati-
va o infodemia. Este exceso, si no es gestionado de 
modo inteligente, también acaba provocando cansan-
cio y saturación. 

En términos generales, durante este último año (coin-
cidente con la pandemia provocada por el Covid-19) 
ha aumentado el consumo de la información; si bien 
empiezan a identificarse colectivos que prefieren poner 
límites al alud de noticias que diariamente nos alcan-
zan por cuanto terminan afectando su estado de áni-
mo.  

Nuestra capacidad de atender sin alteración tanta in-
formación tiene limitaciones neurológicas. Sobrepasa-
do el límite de la saturación, nuestra respuesta tiene ya 
poco de consciente o intencional. 

Una evidencia de esta saturación informativa es el de-
sinterés ante situaciones que deberían provocarnos 
algún tipo de reacción. La indiferencia en la que nos 
instalamos se manifiesta en la ausencia de sentimien-
tos, la pasividad, el descompromiso.  
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Y si aún queda algún ápice de sensibilidad, siempre 
será posible desconectar de la realidad cambiando de 
canal o echando a la papelera del móvil o del ordena-
dor aquel mensaje que remueve algo de nuestro inte-
rior. 

Afortunadamente, personas y entidades responden 
constructivamente a las muchas situaciones escalo-
friantes que sacuden nuestras conciencias: voluntarios 
atendiendo a los refugiados que alcanzan nuestras 
costas, comedores sociales para personas excluidas 
del sistema, soporte a las víctimas de la violencia de 
género, profesionales de la sanidad trabajando, más 
allá de sus fuerzas, en hospitales y residencias geriá-
tricas para hacer frente a los estragos de la pande-
mia… 

Pero la positividad de estos ejemplos no puede escon-
der el hecho que la saturación que provoca un exceso 
de información nos sitúa, muchas veces, en la falta de 
respuesta.  

En un reciente artículo sobre esta temática, Xavier Ca-
sanovas, vinculado al movimiento de Cristianismo y 
Justicia, escribía que la dependencia extrema de nues-
tras vidas a los contenidos informativos de las muchas 
pantallas de las que estamos pendientes «conduce a 
la irrelevancia más profunda de todo aquello que nos 
rodea a más de cinco metros.  

Cuando una pantalla se interpone entre uno y la reali-
dad, la distancia se vuelve infinita y la respuesta impo-
sible». 

Es por este motivo que podemos ver las imágenes 
más escandalosas y continuar haciendo, con toda 
normalidad, nuestra vida. El reportaje más aterrador 
queda difuminado por la banalidad del circo mediático 
y la frivolidad del reality.  

Todo acaba formando parte de la misma oferta de en-
tretenimiento, pues pasamos de un género a otro sin 
interrupción, sin tiempo para digerir el mensaje recibi-
do. La saturación dificulta el análisis crítico y la capaci-
dad para discriminar. Todo se vuelve muy periférico e 
insustancial. 

Indiferencia fue también la actitud del sacerdote y del 
levita de la parábola del buen samaritano. Este hecho 
tiene que hacernos pensar que una saturación de acti-
vidad religiosa institucional puede insensibilizarnos 
respecto al cuidado, la atención, el tiempo, los recur-
sos personales que es necesario revertir en el prójimo.  

Este puede suceder cuando nos orientamos más a las 
cuestiones dogmática, legales, administrativas… que a 
las necesidades de quienes nos rodean. 

El peligro de la insensibilización es real. 
Cierto es que ninguna persona, indivi-
dualmente considerada, puede hacer 

frente y resolver problemas que, fre-
cuentemente, superan las posibilidades de los propios 
gobiernos.  

Ahora bien, una cosa es la imposibilidad de solucionar 
determinadas situaciones y otra la indiferencia con 
respecto a estas mismas problemáticas. La ausencia 
de respuestas no tiene por qué situarnos en la distan-
cia emocional. 

Se hace, pues, imprescindible evitar las consecuencias 
tóxicas de la saturación y discernir el valor diferencial 
de la ingente cantidad d‘imputs que nos alcanzan y re-
claman. Algunos no merecen el tiempo que podríamos 
dedicarles. Otros, por sus implicaciones éticas, debe-
rían reclamar nuestro interés.  

Seguramente que, en tales casos, encontraremos la 
manera de realizar algún tipo de acción: denunciar he-
chos contrarios a los derechos humanos, colaborar 
con otras personas en iniciativas de solidaridad, aten-
der las necesidades de los más cercanos, influir positi-
vamente en nuestro entorno más inmediato, acoger e 
integrar la diferencia, ser agentes de pacificación… 

Este discernimiento no siempre es fácil, requiere acce-
der a diferentes fuentes, contrastar las informaciones, 
establecer jerarquías de confianza, diferenciar los he-
chos objetivos y contrastados de las opiniones perso-
nales… y decidir.  

Pero es la manera que la saturación informativa o de 
otras índoles no nos paralice por insensibilidad o indi-
ferencia y nos permita actuar responsablemente ante 
tantas realidades que interpelan nuestra conciencia. 

(lupaprotestante.com) 18/07/2021 

31. Quien esté libre de pecado que tire la 
primera piedra: Armando Raffo 

Analizaremos el breve pasaje conocido como ―la mujer 
adúltera‖ (Jn. 8, 1-12) La mujer había sido descubierta 
en flagrante adulterio y llevada por los escribas ante 
Jesús para ponerlo a prueba.  

La ley judía era muy clara al respecto: ―Si se sorprende 
a un hombre acostado con una mujer casada, morirán 
los dos: el hombre que se acostó con la mujer y tam-
bién la mujer… si una joven virgen está prometida a un 
hombre y otro hombre la encuentra en la ciudad y se 
acuesta con ella, los sacarán a los dos a la puerta de 
esa ciudad y los apedrearán hasta que mueran…‖ (Dt. 
22,22-23)  

Por otra parte el pasaje relativo a Susana en el libro de 
Daniel también da cuenta de lo que entrañaba la infi-
delidad al matrimonio. En ese caso, dos ancianos que 
no consiguieron violar a Susana, tramaron denunciarla 
por haber sido infiel a su marido Joaquín.  
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Su estrategia era denunciar a Susana de haberle sido 
infiel con un joven que había huido. Como eran dos 
ancianos respetados, que no habían conseguido violar 
a aquella mujer porque se puso a gritar para convocar 
a la gente, buscaron la forma de difamar a Susana.  

Aunque aquellos ancianos pensaron que obtendrían, 
con cierta facilidad, lo que se proponían, se encontra-
ron con que hubo un juicio justo que terminó conde-
nando a los ancianos. De no ser así, aquella mujer hu-
biera muerto apedreada tal y como mandaba la ley. 
(Cfr. Dn. cap. 13). 

La trampa que los escribas quisieron tender a Jesús 
era tan perversa como la de los ancianos del Antiguo 
Testamento. La diferencia entre un caso y otro estriba 
en que unos buscaban acabar con la vida de Susana 
para salvar su pellejo y los escribas buscaban desau-
torizar a Jesús para apagar su voz y quitarlo de en 
medio.   

Cabe notar que los escribas y los fariseos eran respe-
tados por el pueblo como maestros de la ley y como 
verdaderos intérpretes de la misma. El texto revela que 
había desavenencias entre los escribas y los fariseos, 
por un lado, y Jesús, por el otro.  

La misma formulación de la pregunta revela el tenor de 
la trampa que quieren tenderle y lo que pensaban so-
bre Jesús: ―Moisés nos mandó en la Ley apedrear a 
estas mujeres. ¿Tú qué dices?‖ (v.5) Hay que notar 
que el texto del Deuteronomio antes citado indicaba 
que debían morir tanto el hombre como la mujer, no 
únicamente esta.  

Es obvio que aquellos escribas y fariseos no necesita-
ban de la aprobación de Jesús para apedrear a la mu-
jer por lo que había hecho. Suponían que Jesús iba a 
decir que no había que apedrearla y, con ello, tendrían 
material de sobra para desautorizarlo; de esa forma, 
Jesús aparecería desobedeciendo o contraviniendo lo 
que mandaba hacer la ley en ese tipo de situaciones. 

Aquella pregunta aparentemente inocente era una 
trampa evidente. Los fariseos y los escribas conocían 
el corazón de Jesús y sabían que no iba a indicar que 
apedreasen a aquella mujer. Además, es claro que 
consideraban que Jesús no tenía autoridad para ense-
ñar o que no contaba con los requisitos necesarios pa-
ra ello.  

Un ejemplo claro es la pregunta que los sacerdotes y 
ancianos del pueblo hacen a Jesús al respecto: ―¿Con 
qué autoridad haces esto? ¿Quién te ha dado tal auto-
ridad?‖ (Mt.21, 23) No le reconocían la potestad de en-
señar. No obstante, cabe señalar que la gente iba a 
escuchar sus enseñanzas.  

Jesús no contaba con títulos pero sí 
con la palabra y el testimonio de su 
propia vida; todo ello descubría que te-

nía autoridad en el sentido profundo 
de esa palabra que quiere decir: hacer crecer a otro u 
otros.    

El contexto en que ocurre la escena, manifiesta, cla-
ramente, que a  los escribas y a los fariseos del caso 
no les interesaba la vida ni la suerte de aquella mujer. 
Lo que les importaba era socavar la autoridad de Je-
sús. La aparente consulta era una trampa para poder 
acusarlo. Obviamente, suponían que Jesús iba a decir 
que no había que apedrearla o que la iba a defender 
abiertamente. 

En eso estaban bien orientados; conocían el corazón y 
los criterios de Jesús. Ellos sabían que Jesús no iba a 
condenar a aquella mujer, así como tampoco imagina-
ban qué les iba a responder. 

La respuesta de Jesús fue una saeta directa al cora-
zón de aquellos hombres: ―Aquel de ustedes que esté 
sin pecado que le arroje la primera piedra‖ (v.7) Fue 
como una apelación a la verdad profunda de todos 
cuántos estaban allí.  

¡Quién tendría la pureza o la inocencia como para juz-
gar a otro al extremo de acabar con su vida! ¡Quién 
podría ostentar la pureza a la que apela Jesús para 
juzgar a los otros!  

El texto dice que se fueron todos, empezando por los 
más viejos y que solo quedó Jesús con aquella mujer 
y, después de constatar que nadie la había condena-
do, le dice: ―Yo tampoco te condeno. Vete, y no vuel-
vas a pecar‖ (v.11).  

El único que podía condenarla no lo hace y le dice que 
no vuelva a pecar. Esa invitación de Jesús pretende 
ayudarla a descubrir su dignidad sustancial como per-
sona y como hija de su pueblo. Indirectamente, Jesús 
apela a ese deseo básico de todo ser humano para in-
vitarla a soñar con una vida más plena.  

A Jesús le importaba que aquella mujer escuchara de 
sus propios labios y en un ambiente íntimo, que no la 
condenaba, que él veía otra cosa en su corazón y que 
ella podía encontrar vida abundante dejándose guiar 
por lo más esencial de la fe de su pueblo: amar a Dios 
y al prójimo como a uno mismo.  

Dejar de pecar suponía, y supone, optar por una vida 
plena que se ofrece de la mano de los dos manda-
mientos que sostienen a toda la Ley y los Profetas. En 
definitiva, se trata de amar. Aquel ―no vuelvas a pecar‖ 
implicó algo así como descorrer un velo que abría un 
horizonte cargado de vida. 

 De esa forma, Jesús la invita a soñar con vida abun-
dante basándose en la fe de su pueblo y en su propia 
dignidad por ser creada a imagen de Dios (Gen. 1, 27). 
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Si hiciéramos un esfuerzo por contemplar la escena, 
percibiríamos la dignidad y la ilusión que ya se asoma-
ban en las lágrimas de aquella mujer.  

Aquel, ―no vuelvas a pecar‖ no puede entenderse co-
mo una norma o una imposición más; Jesús trata de 
abrir un horizonte nuevo para la vida de aquella mujer, 
un camino de vida abundante. Luego de verse defen-
dida y respetada como probablemente nadie lo había 
hecho, le invita a vivir la vida de otra manera.  

Aquella mujer que había estado al borde de una muer-
te ignominiosa, escucha, de parte de quién la había 
salvado y protegido, que procure vida apoyándose en 
lo más propio de su ser hija de Dios. El pecado en la 
Biblia es el origen de la muerte; pecar es morir de una 
manera o de otra. Cuando Jesús le dice a aquella mu-
jer que no peque más le invita a vivir plenamente (Dt. 
30, 19). 

Por otra parte, aquellos fariseos y escribas que intenta-
ron poner una trampa a Jesús para desautorizarlo, se 
encontraron con la verdad de sus propios corazones. 
Jesús les ayudó a ver que nadie tiene la pureza o la 

potestad para juzgar a otro al punto de 
acabar con su vida.  

Reconocer la propia pobreza, la verdad de uno mismo, 
es un acto que para muchos podría ser entendido co-
mo suicida o, por lo menos, como no recomendable.  

Reconocer nuestra fragilidad y nuestras incoherencias 
es como asentir y apostar, íntimamente y sin aspavien-
tos, por algo mayor que consideramos un valor en sí 
mismo y que podríamos llamar la propia verdad.  

Esa apuesta por la verdad, en cuanto honestidad para 
con uno mismo y para con los otros, refleja una dimen-
sión humana en la que lo divino se puede vislumbrar.  

En aquel evento tan especial como crítico podemos 
intuir que Jesús está señalando como dos criterios 
fundamentales para percibir las huellas de Dios en la 
propia vida: el amor, como un salir de sí para construir 
vida digna para todos y el desafío de acoger la propia 
verdad como promesa incoada. 

(amerindiaenlared.org) 23/07/2021 

ÁMBITO ECLESIAL 

32. Papa llama al diálogo y la paz durante 
“momentos difíciles” en Cuba 

Ciudad del Vaticano. El papa Francisco afirmó este 
domingo al pueblo cubano que está "cerca" en "estos 
momentos difíciles" e hizo un llamamiento al "diálogo" y 
la "paz" tras las históricas protestas contra el gobierno 
comunista que sacudieron la isla hace unos días, en un 
mensaje en su tradicional Ángelus en el Vaticano. 

"Estoy también cerca del querido pueblo cubano en es-
tos momentos difíciles, especialmente de las familias 
que más sufren", dijo Francisco desde la ventana del 
palacio apostólico en la plaza San Pedro, en su regreso 
tras diez días hospitalizado a raíz de una operación de 
colon. 

"Rezo al Señor para que lo ayude a construir en paz, 
diálogo y solidaridad una sociedad cada vez más justa 
y fraterna", agregó el papa argentino, según la trans-
cripción oficial al español de su mensaje pronunciado 
en italiano. 

Miles de personas salieron a protestar el 11 de julio a 
las calles de ciudades y pueblos de Cuba, castigada 
por la peor crisis económica en 30 años. 

Las protestas, que en ciertas partes continuaron el lu-
nes, dejaron un muerto, decenas de heridos y más de 
un centenar de detenidos. 

Las manifestaciones, históricas en la is-
la, provocaron un primer gesto del go-
bierno: la autorización para que los cu-

banos ingresen al país alimentos, productos de higiene 
y medicamentos, sin límite de valor y pago de arance-
les, hasta finales de año, una medida buena, pero insu-
ficiente, según expresaron numerosos ciudadanos. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

33. El CELAM confía el proceso de renova-
ción y la Asamblea Eclesial a la Virgen 
de Guadalupe 

Ciudad de México. La presidencia del CELAM y los 
Centros pastorales del continente se reunieron en Mé-
xico. Al finalizar el encuentro, encomendaron a la Vir-
gen de Guadalupe el proceso de renovación y reestruc-
turación del CELAM y la primera Asamblea Eclesial de 
América Latina y el Caribe, prevista para noviembre 
próximo. 

El encuentro entre el CELAM y los Centros Pastorales 
tuvo lugar, tanto de forma presencial como virtual, del 
14 al 16 de julio en Ciudad de México, en la sede de la 
Conferencia Episcopal Nacional (CEM). 

El encuentro, la oración, el discernimiento, la evalua-
ción y las perspectivas fueron los puntos principales del 
evento que, en la tarde del 15 de julio, vio la peregrina-
ción de los participantes a la Basílica de la ciudad dedi-
cada a la "Virgen Morena", Patrona de América Latina 
que, en diciembre de 1531, se le apareció al joven indio 
Juan Diego. 

Pedir la intercesión de la Virgen de Guadalupe 
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"La visita a Nuestra Señora de Guadalupe es un mo-
mento especial por dos razones: en primer lugar, por-
que poder participar en la vida de fe del pueblo mexi-
cano que confía sus necesidades a la Virgen es una 
profunda experiencia personal.  

En segundo lugar, poder volver "nuestra mirada a Ella" 
significa pedir su intercesión por todo el trabajo que el 
CELAM está realizando "por el bien de la Iglesia en 
América Latina y el Caribe, para que sus múltiples pro-
yectos se concreten y acompañen cada vez más a 
nuestros pueblos".  

"Como le dijo entonces a Juan Diego -añadió el carde-
nal-, también hoy la Virgen de Guadalupe nos sigue di-
ciendo que no tengamos miedo, a pesar de que los re-
tos, las necesidades y los sufrimientos son grandes. 

Confiar en la Palabra de Dios 

No debemos desanimarnos", señaló el cardenal Sche-
rer, "sino que debemos confiar en la Palabra de Dios y 
con la presencia constante y la intercesión de María 
podemos seguir llevando a cabo la misión de la Iglesia 
que Jesús nos ha confiado en este continente", seguros 
de que "dará buenos frutos".  

El padre David Jasso, vicesecretario general del CE-
LAM, se hizo eco de él, calificando el resultado de la 
reunión como "muy positivo", ya que "no hay renova-
ción y reestructuración sin discernimiento y el hecho de 
que el CELAM se tomara este tiempo para discernir an-
te Dios y la Patrona de América Latina fue muy valioso". 

Antes de dirigirse a la Basílica Mariana, donde también 
se reunieron con algunos miembros de la Nunciatura 
Apostólica en México, encabezados por el Nuncio, 
Monseñor Franco Coppola, los participantes en el en-
cuentro visitaron la sede de la CEM, donde fueron reci-
bidos por Monseñor Alfonso Miranda Guardiola, secre-
tario general de los obispos.  

El evento se cerró con una Santa Misa presidida por 
Monseñor Juan Carlos Cárdenas, Obispo de Pasto, Co-
lombia, y coordinador del Centro de Comunicación, 
quien instó a todos a "no perder de vista el principio de 
subsidiariedad" que siempre ha caracterizado al CE-
LAM, para que "nadie se quede atrás". 

Una estructura sinodal 

Cabe recordar que el proceso de renovación y reestruc-
turación del CELAM fue aprobado por la 37ª Asamblea 
General del organismo, celebrada en Tegucigalpa, 
Honduras, en mayo de 2019, y se puso en marcha tras 
la Asamblea de septiembre de 2020.  

El objetivo del programa es reestructurar el organismo 
dotándolo de una organización más ligera, flexible y efi-

caz en sus respuestas, sobre todo pas-
torales, para que esté siempre prepara-
do para afrontar los retos que la Iglesia 

encuentra en el continente latinoameri-
cano.  

Este objetivo se basa en "un proceso en construcción, 
articulado y sinodal" que apunta a "la colegialidad, la 
conversión integral, la visión inclusiva", el fortalecimien-
to de la cooperación con las instituciones y la integra-
ción de las diferentes instancias eclesiales. De este 
modo, se construirá una verdadera "red de redes". 

La primera Asamblea Eclesial de América Latina y el 
Caribe se celebrará del 21 al 28 de noviembre en Ciu-
dad de México con el tema "Todos somos discípulos 
misioneros en salida".  

El evento fue presentado oficialmente en enero y, para 
la ocasión, el Papa Francisco envió un videomensaje 
en el que deseaba que la Asamblea "no sea una élite 
separada del santo pueblo fiel de Dios", sino un mo-
mento de compartir con ellos, porque "la Iglesia se da 
en la fracción del pan, la Iglesia se da con todos, sin 
exclusión". 

(vaticannews.va) 19/07/2021 

34. La Iglesia latinoamericana presente en 
las comisiones del Sínodo 

La Secretaría del Sínodo de los Obispos ha oficializado 
este lunes, 19 de julio, los nombres de quienes van a 
formar parte de la Comisión Teológica, la Comisión Me-
todológica y el Comité Consultivo de Orientación del 
próximo Sínodo. 

Ayuda en la preparación del Sínodo 

Los recién nombrados son una ayuda en la preparación 
de dicho Sínodo, que tiene como tema ―Por una Iglesia 
Sinodal: comunión, partición y misión‖. El proceso sino-
dal será iniciado en octubre de este año y se culminará 
en octubre de 2023 con la Asamblea Sinodal. 

La Iglesia latinoamericana va a tener diferentes voces 
presentes, especialmente en la Comisión Teológica. 
Coordinada por Mons. Luis Marín de San Martín, Sub-
secretario del Sínodo de los Obispos, estará formada 
por 25 miembros, entre los cuales 4 son latinoamerica-
nos.  

Se trata de Mons. Faustino Armendáriz Jiménez, arzo-
bispo de Durango (México), el brasileño Agenor 
Brighenti, el venezolano Rafael Luciani, y el argentino 
Carlos María Galli. 

Todos ellos con un papel destacado en la reflexión teo-
lógica latinoamericana actual, en el caso de los tres úl-
timos fueron peritos en el Sínodo para la Amazonía. Así 
mismo se trata de teólogos que forman parte del equipo 
de reflexión teológica del Consejo Episcopal Latinoame-
ricano (Celam). 

El Celam presente en las comisiones 
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En la Comisión Metodológica, coordinada por la Hna. 
Nathalie Becquart, el único representante latinoameri-
cano entre los 9 miembros es el mexicano afincado en 
Ecuador, Mauricio López, actual coordinador del Centro 
de Programas y Redes de Acción Pastoral del Celam.  

En el caso de Mauricio, en su condición de secretario 
ejecutivo de la Red Eclesial Panamazónica (REPAM), 
tuvo un papel destacado en el proceso metodológico 
del Sínodo para la Amazonía, en el que participó como 
auditor de la Asamblea Sinodal, celebrada en octubre 
de 2019. 

El Comité Consultivo de Orientación está formado por 4 
italianos y una alemana. Precisamente la presencia de 
mujeres en las tres comisiones es un elemento desta-
cado, lo que muestra los pasos que van siendo dados 
para una presencia cada vez mayor de las mujeres en 
los órganos de decisión de la Iglesia, un empeño del 
Papa Francisco en el camino de la sinodalidad. 

Publicado en: https://prensacelam.org/2021/07/19/la-
iglesia-latinoamericana-presente-en-las-comisiones-del-
sinodo/ 

(amerindiaenlared.org) 20/07/2021 

35. Grech: la Iglesia es sinodal porque es 
una comunión 

Entrevista con el Secretario del Sínodo: "La sinodalidad 
es la forma que realiza la participación de todo el Pue-
blo de Dios en la misión". 

Incluso durante el periodo veraniego, los Dicasterios 
Vaticanos siguen prestando sus servicios. Pero hay un 
grupo de trabajo que desde algunas semanas está en 
el ojo del huracán.  

Es aquella de la Secretaría General del Sínodo de los 
Obispos, llamada a elaborar el documento preparatorio 
y a ayudar a las Iglesias locales en un nuevo camino, 
que el Papa Francisco quiere que sea verdaderamente 
participativo desde abajo. Hablamos de ello con el Car-
denal Mario Grech, Secretario del Sínodo. 

Eminencia, ¿cómo van los trabajos preparatorios? 

¡Para hacer un sínodo hay que ser un sínodo! Antes de 
la publicación del documento sobre el proceso sinodal, 
escuchamos a los Presidentes de todas las asambleas 
de las Conferencias Episcopales Continentales junto 
con el Presidente de la Conferencia Episcopal de Esta-
dos Unidos de América y el Presidente de la Conferen-
cia Episcopal de Canadá.  

Luego, inmediatamente después de la publicación del 
documento, invitamos a los Presidentes de todas las 

Conferencias Episcopales, a sus conse-
jos permanentes y a los Secretarios Ge-
nerales a una conversación fraternal du-

rante la cual tuvieron la oportunidad de 
comentar, hacer sugerencias y también formular pre-
guntas.  

En total, celebramos ocho reuniones divididas por idio-
mas. Se celebraron otras dos reuniones de consulta 
con los Patriarcas de Oriente y con los Arzobispos Ma-
yores. Además, aceptamos la invitación de las Confe-
rencias Episcopales de Brasil, Burundi y las Antillas, 
que nos pidieron que nos reuniéramos con ellos especí-
ficamente". 

¿Cómo fueron estos primeros encuentros? 

Debo decir que ha sido un ejercicio de colegialidad 
episcopal muy apreciado y fructífero. Con este enfoque 
hemos querido transmitir el mensaje de que la partici-
pación sinodal de todos es importante incluso en esta 
fase de lanzamiento del proyecto. Hemos emprendido 
un enfoque similar con la Curia, mediante conversacio-
nes con varios Dicasterios.  

Hemos creado cuatro comisiones para apoyar el trabajo 
previo al Sínodo: una para el estudio teológico, otra pa-
ra ayudarnos a crecer como Iglesia en la espiritualidad 
de la comunión, una tercera para la metodología y, fi-
nalmente, una cuarta que se centrará en la comunica-
ción. 

¿Qué se puede decir sobre la situación de los traba-
jos a propósito  del tema específico del próximo Sí-
nodo? 

Conozco el mar y sé que para un viaje largo en barco 
hay que prepararlo todo cuidadosamente. El cuidado 
que estamos poniendo en la redacción del documento 
preparatorio forma parte de esta cuidadosa prepara-
ción. Por supuesto, también hay que ponerse de acuer-
do sobre el motivo del viaje.  

El Santo Padre ha asignado a la XVI Asamblea Ordina-
ria el tema de la sinodalidad. Ciertamente es un tema 
complejo, porque habla de comunión, participación y 
misión: pero son aspectos de la sinodalidad y de una 
"Iglesia constitutivamente sinodal", como dijo en su dis-
curso con motivo del 50º aniversario de la institución del 
Sínodo. "Para una Iglesia sinodal": es hacia eso debe-
mos avanzar, o mejor dicho, hacia eso nos pide el Espí-
ritu. 

El Papa ha subrayado repetidamente la importancia 
de la sinodalidad. ¿Por qué? 

Me gustaría despejar el campo de un malentendido. 
Muchos piensan que la sinodalidad es un "proyecto fa-
vorito" del Papa. Espero que ninguno de nosotros com-
parta esta opinión.  

En las diversas reuniones preparatorias quedó claro 
que la sinodalidad era la forma y el estilo de la Iglesia 
primitiva: el documento preparatorio lo pone claramente 
de manifiesto; y destaca cómo el Vaticano II, con el 

https://prensacelam.org/2021/07/19/la-iglesia-latinoamericana-presente-en-las-comisiones-del-sinodo/
https://prensacelam.org/2021/07/19/la-iglesia-latinoamericana-presente-en-las-comisiones-del-sinodo/
https://prensacelam.org/2021/07/19/la-iglesia-latinoamericana-presente-en-las-comisiones-del-sinodo/
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movimiento de "vuelta a las fuentes" – el Ressource-
ment –, quiso recuperar ese modelo de Iglesia, sin re-
nunciar a ninguna de las grandes adquisiciones de la 
Iglesia del segundo milenio.  

Si queremos ser fieles a la Tradición – y el Concilio de-
be ser considerado como la etapa más reciente de la 
Tradición – debemos recorrer con valentía este camino 
de la Iglesia sinodal.  

La sinodalidad es la categoría que mejor engloba todos 
los temas del Concilio, que en el periodo postconciliar 
se han opuesto a menudo.  

Pienso sobre todo en la categoría eclesiológica de pue-
blo de Dios, que desgraciadamente se ha contrapuesto 
a la de la jerarquía, insistiendo en una Iglesia "desde 
abajo", democrática, e instrumentalizando la participa-
ción como reivindicación, no muy lejos de la de los sin-
dicatos. 

¿Qué riesgos, cree usted, que conlleva esta inter-
pretación? 

Esta interpretación asusta a muchos. Pero no hay que 
fijarse en las interpretaciones, sobre todo si quieren di-
vidir: hay que fijarse en el Concilio, y en los logros que 
ha aportado, recomponiendo el aspecto meramente ju-
rídico, jerárquico e institucional de la eclesiología con el 
aspecto más espiritual, teológico e histórico-salvífico.  

El pueblo de Dios del Vaticano II es el pueblo peregrino 
hacia el Reino. ¡Esa categoría permitió recuperar la to-
talidad del bautizado como sujeto activo en la vida de la 
Iglesia! Y no lo hizo negando la función de los pastores, 
o del Papa, sino colocándolos como principio de unidad 
de los bautizados: el Obispo en su Iglesia, el Papa en la 
Iglesia universal.  

La Iglesia es comunión, reafirmó el Sínodo de 1985, ini-
ciando la conocida eclesiología de comunión. La Iglesia 
es constitutivamente sinodal, estamos llamados a decir 
"nosotros". Las dos afirmaciones no son contradictorias, 
sino que una completa a la otra: la Iglesia-comunión, si 
su sujeto – ¡y no puede tener otro! – el pueblo de Dios, 
es una Iglesia sinodal.  

Porque la sinodalidad es la forma que realiza la partici-
pación de todo el pueblo de Dios y de todos en el pue-
blo de Dios, cada uno según su condición y función, en 
la vida y misión de la Iglesia.  

Y lo consigue a través de la relación entre el sensus fi-
dei del Pueblo de Dios – como forma de participación 
en la función profética de Cristo indicada en Lumen 
Gentium 12 – y la función de discernimiento de los pas-
tores. 

La centralidad del Pueblo de Dios parece a veces lu-
char por ser comprendida y compartida 
en la experiencia concreta. ¿Por qué? 

Tal vez debamos confesar que tene-
mos una clara – y quizá incluso querida, en el sentido 
de que la afirmamos y defendemos de buen grado – 
función jerárquica y magisterial. No tanto la del sensus 
fidei.  

Pero para comprender su importancia basta con subra-
yar el tema del bautismo, y cómo el sacramento del re-
nacimiento no sólo permite vivir en Cristo, sino que 
también injerta inmediatamente en la Iglesia, como 
miembros del cuerpo. El documento preparatorio sub-
raya bien todo esto.  

Si sabemos reconocer el valor del sensus fidei y mover 
al pueblo de Dios a tomar conciencia de esta capacidad 
dada en el bautismo, habremos emprendido el verdade-
ro camino de la sinodalidad. Porque habremos plantado 
no sólo la semilla de la comunión, sino también la de la 
participación.  

Por el bautismo, todos los bautizados participan en la 
función profética, sacerdotal y real de Cristo. Por eso, 
escuchando al pueblo de Dios – para eso está la con-
sulta en las Iglesias particulares – sabemos que pode-
mos oír lo que el Espíritu dice a la Iglesia. Esto no signi-
fica que sea el pueblo de Dios el que determine el ca-
mino de la Iglesia.  

A la función profética de todo el pueblo de Dios (inclui-
dos los pastores) corresponde la tarea de discernimien-
to de los pastores: de lo que dice el pueblo de Dios, los 
pastores deben captar lo que el Espíritu quiere decir a 
la Iglesia. Pero es a partir de la escucha del pueblo de 
Dios que debe comenzar el discernimiento. 

Hay quienes dicen estar asustados por la cantidad de 
trabajo que el proceso sinodal supondrá para las Igle-
sias locales. ¿No temen el riesgo de complicar la vida 
ordinaria de la Iglesia? 

En realidad, no se trata de un proceso que complique la 
vida de la Iglesia. Porque sin saber lo que el Espíritu 
dice a la Iglesia, podríamos estar actuando en el vacío 
e incluso, sin saberlo, en contra del Espíritu.  

Una vez redescubierta la dimensión "pneumatológica" 
de la Iglesia, no podemos dejar de adoptar el dinamis-
mo del discernimiento profético, que subyace en el pro-
ceso sinodal.  

Esto es especialmente cierto cuando pensamos en el 
tercero de los términos implicados: la misión. El Sínodo 
de los Jóvenes habló de la sinodalidad misionera.  

La sinodalidad es para la misión, es escuchar cómo la 
Iglesia se hace a sí misma viviendo, testimoniando y 
llevando el Evangelio. Todos los términos propuestos 
por el título están vinculados: ¡se mantienen o caen jun-
tos!  
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Pidamos también convertirnos profundamente a la si-
nodalidad: significa convertirnos a Cristo y a su Espíritu, 
dejando la primacía a Dios. 

(vaticannews.va) 21/07/2021 

36. Un cambio de paradigma eclesial: Víctor 
Codina, SJ 

Cambio de paradigma 

Thomas S. Kuhn (1922-1996), físico, historiador y filó-
sofo de la ciencia, fue quien fundamentó y popularizó el 
tema del cambio de paradigma (CdP) en el mundo cien-
tífico. Pero su intuición puede aplicarse a otros ámbitos. 

Paradigma es un esquema de la realidad, reconocido 
por la comunidad como marco de referencia que incor-
pora conocimientos, valores y concepciones simbólicas 
que permiten situar y resolver los nuevos problemas. 

Cuando el paradigma es universalmente aceptado te-
nemos un tiempo normal y permite la solución de los 
nuevos problemas desde el paradigma habitual. 

Sin embargo, a veces surgen nuevas cuestiones que ya 
no permiten ser solucionadas desde el paradigma habi-
tual, son anomalías que cuestionan el paradigma habi-
tual. 

Se genera entonces un tiempo de incertidumbre, de cri-
sis y de conflicto que provoca un cambio de paradigma. 
Surge entonces un nuevo paradigma que, a pesar de 
las resistencias de ser aceptado por los defensores del 
paradigma anterior, luego de un tiempo de transición, 
acaba siendo asumido por la comunidad.  

Indudablemente este modelo de Kuhn sobre los cam-
bios científicos no puede ser aplicado a la Iglesia sin 
correcciones. Tenemos un criterio último para juzgar la 
vedad de un paradigma que es la revelación Palabra de 
Dios y la fe cristiana de la gran Tradición eclesial. 

Pero esto supuesto, hay mucha semejanza entre el 
CdP científico y el eclesial, tanto en los momentos de 
crisis como en la búsqueda de nuevos paradigmas y las 
tensiones eclesiales ante la novedad de un CdP. Po-
demos, pues aplicar este esquema de CdP no de forma 
matemática, pero sí analógica, a los cambios eclesiales 
y teológicos de hoy. 

La historia de los concilios de la Iglesia, desde la 
Asamblea apostólica de Jerusalén (Hch 15) hasta el 
Concilio Vaticano II, son ejemplos de la necesidad de la 
Iglesia de un CdP para poder expresar la fe de modo 
que responda a los nuevos contextos históricos y cultu-
rales. 

Los cristianos creemos que este proceso eclesial está 

siempre guiado por la acción dinámica 
del Espíritu que nos va guiando hacia la verdad plena 
(Jn 16,13). 

El Vaticano II, un nuevo paradigma 

Tanto en la convocación del Vaticano II por Juan XXIII 
en 1959, como en su discurso inaugural en 1962, apa-
rece el deseo de que la Iglesia, iluminada por el Espíri-
tu, pueda anunciar el Evangelio al mundo moderno, no 
como profetas de calamidades que ven inminente el fin 
de los tiempos, sino con fe en la Providencia de Dios 
que guía la historia.  

Más que reprimir y condenar errores, la Iglesia hoy 
desea mostrar la luz de la verdad de forma paciente y 
benigna. Prefiere usar la medicina de la misericordia 
más que condenar con severidad los errores. Juan 
XXIII distingue el depósito de la fe, de la forma como se 
expresa, ateniendo a una actitud prevalentemente pas-
toral. Se intuye ya un CdP. 

El esquema que se había preparado sobre la Iglesia, es 
rechazado por los obispos del Vaticano II por creerlo 
clerical, juridicista y triunfalista. Se propone una Iglesia 
Pueblo de Dios, sacramento de salvación, en camino 
hacia la escatología.  

Se habla de la prioridad de la Palabra en la vida de la 
Iglesia, del sacerdocio común de todos los bautizados, 
de la vocación universal a la santidad, del diálogo ecu-
ménico, de la posibilidad de salvación fuera de la Igle-
sia católica, del diálogo inter-religioso, de la libertad re-
ligiosa y la libertad de conciencia personal.  

Se reconoce la acción del Espíritu en la Iglesia, dador 
de dones jerárquicos y carismáticos. Este Espíritu actúa 
en la historia de la humanidad y se manifiesta a través 
de los deseos profundos del pueblo: son los llamados 
signos de los tiempos que hay que escuchar y discernir 
(Gaudium et spes 4;11;44). 

Las anomalías del paradigma de Cristiandad anterior 
que desde hacía siglos se cuestionaban (fuera de la 
Iglesia no hay salvación, Iglesia clerical donde los laicos 
son sujetos pasivos, la vocación a la perfección solo pa-
ra algunos, sin carismas, liturgia exclusivamente en la-
tín, visión negativa de otras Iglesias cristianas y de las 
religiones, Iglesia unida al Estado, Iglesia piramidal, etc) 
se resuelven con un nuevo paradigma ecuménico, de 
diálogo con el mundo moderno,  Iglesia Pueblo de Dios, 
todo él llamado a la santidad, etc. Hay una vuelta a las 
fuentes (resourcément) y una puesta al día (aggiorna-
mento). 

El Postconcilo 

Como en todo cambio de paradigma, también en el 
postconcilio hubo resistencias al nuevo paradigma. Su 
símbolo es el obispo Marcel Lefèvbre para quien el Va-
ticano II era neo-protestante y neo-modernista. Juan 
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Pablo II acabó excomulgando a Lefèvbre cuando este 
comenzó a ordenar obispos al margen de Roma.  

Pero incluso los que asumían el nuevo paradigma te-
nían miedo de sus consecuencias. Pablo VI hizo añadir 
a Lumen Gentium una Nota previa que frenaba la cole-
gialidad episcopal; en su encíclica Humanae vitae, so-
bre el control dela natalidad, no se atrevió a situar el 
amor como el centro de la vida conyugal.  

En tiempo de Juan Pablo II se consideró peligrosa la 
expresión Iglesia ―Pueblo de Dios‖ y se prefirió la tradi-
cional de ―Cuerpo de Cristo‖; la Congregación de la fe 
dirigida por Ratzinger frenó la importancia de las confe-
rencias episcopales y criticó la teología de la liberación.  

Se intentó resaltar más la continuidad del Vaticano II 
con la tradición anterior (el antiguo paradigma) que su 
novedad.  

El teólogo Juan Luís Segundo escribió una carta a Rat-
zinger en la que le decía que su crítica a la teología de 
la liberación en el fondo era un ataque al Vaticano II 
que había hablado de los signos de los tiempos y de la 
dimensión histórica de la salvación. 

La gran mayoría de fieles cristianos aceptó el CdP con 
mucha alegría y lo asumió, sacando sus consecuen-
cias. La Iglesia Latinoamericana reunida en Medellín en 
1968 recibió el Vaticano II desde un continente pobre e 
injustamente marginado y escuchó en la voz de los po-
bres la voz del Espíritu.  

De allí surgió la opción por los pobres, la necesaria de-
nuncia de las estructuras injustas, la lucha por la justicia 
y la importancia simbólica del Éxodo, un tema que el 
Vaticano II, liderado por obispos y teólogos del mundo 
centroeuropeo había preterido.  

¿Un nuevo paradigma eclesial? 

La Iglesia, sobre todo con Francisco, ha ido sacando 
otras consecuencias del nuevo paradigma del Vaticano 
II: la apertura a la ecología (Laudato sí), a la fraternidad 
universal (Fratelli tutti), al amor conyugal como centro 
del matrimonio que convive con la imperfección, la dis-
culpa y los límites del ser amado (Amoris laetitia); críti-
ca al sistema económico que mata y a la globalización 
de la indiferencia ante emigrantes y descartados.  

Francisco propone una Iglesia en salida hacia la perife-
ria, hospital de campaña, que huela a oveja, no aduana 
sino madre misericordiosa, que callejea la fe; se resalta 
la importancia de la piedad y espiritualidad popular, la 
Iglesia es una pirámide invertida, el clericalismo es la 
lepra de la Iglesia, hay que respetar las culturas en una 
Iglesia poliedro.  

El concepto de sínodo y la sinodalidad eclesial, se con-
vierten en el nuevo estilo de Iglesia para 
el siglo XXI. La sinodalidad es la actitud 
de una Iglesia en camino que escucha a 

todos, porque lo que afecta a todos de-
be ser compartido por todos; el pueblo de Dios tiene la 
unción del Espíritu y no puede equivocarse en su fe 
(Lumen gentium 12). 

Francisco ha sido objeto de ataques furibundos: hereje, 
comunista, no sabe teología, está deshaciendo la Igle-
sia, etc. En realidad, Francisco no ha hecho más que 
deducir algunas consecuencias del CdP del Vaticano II, 
leído a la luz de los signos de los tiempos de hoy.  

Pero quedan todavía asignaturas pendientes del CdP 
del Vaticano II: el rol de la mujer en la Iglesia y la posi-
bilidad de acceder al ministerio ordenado, la no obliga-
toriedad del celibato presbiteral, una postura abierta y 
dialogante con los miembros del LGTBIQ, consultar a la 
comunidad la elección de nuevos pastores, potenciar 
las Iglesias locales, reformar la curia, desligar al obispo 
de Roma de la presidencia del Estado Vaticano, etc. 

Más que hablar de un nuevo CdP, habría que tomar en 
serio las exigencias del Vaticano II, auscultar al Espíritu 
del Señor en los signos de los tiempos, desde una Igle-
sia sinodal, en comunión y en camino. La sinodalidad 
comienza desde la periferia, pues el Espíritu del Señor 
actúa desde abajo. ¿No había afirmado ya Juan XXIII 
que la Iglesia de los pobres tenía que ser el rostro de la 
Iglesia del Vaticano II? 

(amerindiaenlared.org) 21/07/201 

37. Las reformas conciliares detrás de la 
misa en latín: Bernardo Barranco V. 

El papa Francisco ha dado un duro golpe a los tradicio-
nalistas y conservadores católicos. El pontífice argen-
tino anunció el viernes 16 de julio un marco restrictivo 
para celebrar la misa antigua en latín, modificando un 
decreto de 2007 de su predecesor, Benedicto XVI, que 
la había cedido a la presión de los católicos tradiciona-
listas.  

Joseph Ratzinger justificó la medida para fortalecer la 
unidad de la Iglesia. En su momento, Benedicto XVI fue 
muy cuestionado, pues daba señales de alejarse del 
Concilio Vaticano II que, en definitiva, impulsa la refor-
ma litúrgica permitiendo que la nueva celebración litúr-
gica se articule en los idiomas locales, y el sacerdote 
celebrante de cara a los feligreses asistentes a la misa. 

A dos días de haber salido del hospital, Bergoglio ha 
publicado un motu proprio que modifica las normas de 
las celebraciones en la liturgia anterior al concilio. Se-
rán los obispos quienes ahora se encargarán de las re-
gulaciones de las misas en latín. En carta a los obispos 
explica: 

La intención pastoral de mis predecesores de alcanzar 
el deseo de unidad ha sido muchas veces desatendida. 
En efecto, el motu proprio de Francisco Traditionis cus-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 9 * 18 – 24 JUL 2021 * NUM. 407 

39 

todis, para promover la concordia y la unidad de la Igle-
sia, revocó en los hechos el decreto Summorum pontifi-
cum de Benedicto XVI de 2007 que había rehabilitado 
la misa en latín o misa tridentina, instaurada por San 
Pío V después del Concilio de Trento (1542-1563) que 
perduró hasta las reformas del Concilio Vaticano II. 

Francisco explica la drástica decisión de abrogar la mi-
sa en latín de la siguiente manera: Es defender la uni-
dad del Cuerpo de Cristo que me veo obligado a revo-
car la facultad otorgada por mis predecesores.  

El uso distorsionado que se ha hecho es contrario a las 
razones que les llevaron a conceder la libertad de cele-
brar la misa tridentina. 

Francisco fundamenta que la decisión se deriva de am-
plias consultas realizadas en los últimos años, por la 
Congregación de la Doctrina de la Fe, para verificar la 
implementación gestionada por Benedicto XVI: reveló 
una situación que me duele y preocupa, confirmando la 
necesidad de intervenir.  

Lamentablemente, la intención pastoral de mis prede-
cesores, que habían tenido el objetivo de hacer todo lo 
posible para que todos los que verdaderamente desean 
la unidad permanezcan o la encuentren de nuevo, han 
sido a menudo gravemente pasados por alto.  

San Juan Pablo II y con mayor magnanimidad aún Be-
nedicto XVI para recomponer la unidad del cuerpo ecle-
sial en relación con las diversas sensibilidades litúrgicas 
ha servido para aumentar distancias, endurecer dife-
rencias, construir contrastes que hieren a la Iglesia y 
entorpecen su avance, exponiéndola al riesgo de divi-
siones.  

Al restringir la misa en latín, el Papa provoca a los fun-
damentalistas y conservadores. ¿Con qué fin? ¿Es un 
golpe de autoridad del pontífice argentino frente a sus 
opositores? ¿El hecho ahondará aún más sus diferen-
cias con Ratzinger, el Papa emérito?  

Para diversos especialistas, Francisco reacciona a la 
regresión litúrgica operada por Benedicto XVI, porque 
se había agitado un proceso de deconstrucción tanto de 
las orientaciones del concilio como de su legitimidad. 

El tema es profundo y opone las dos visiones de los úl-
timos pontífices sobre las reformas de la Iglesia opera-
das por el concilio. Es real, el pontificado de Benedicto 
XVI se fue alejando paulatinamente de la centralidad 
del Concilio Vaticano II, que condujo a acercarse aún 
más a los sectores ultraconservadores de la Iglesia.  

En diversas ocasiones llamó a perfeccionar la herme-
néutica del concilio y reprochó que el concilio en su 
versión mediática se hubiera instalado como el verda-

dero. Sujetó el impulso del catolicismo 
posconciliar, manteniendo la preminen-
cia en Roma.  

Recordemos al gran teólogo Hans 
Kung, recientemente fallecido, quien en una carta abier-
ta declaró: Una y otra vez, este Papa relativiza los tex-
tos conciliares y los interpreta de forma retrógrada con-
tra el espíritu de los padres del concilio. Incluso se sitúa 
expresamente contra el concilio ecuménico, que según 
el derecho canónico representa la autoridad suprema 
de la Iglesia católica.  

Benedicto XVI no quiere saltos hermenéuticos, sino re-
formas graduales desde la tradición de la Iglesia, que 
van más allá del propio concilio. 

Las reacciones a la decisión de Francisco no se han 
hecho esperar y sus adversarios aprovechan para 
arremeter contra el papa jesuita. Un caso lo tenemos en 
Antonio Socci, analista italiano, quien ha negado, en un 
libro, la legitimidad pontifical de Francisco al haber en-
contrado inconsistencias en el cónclave.  

Socci sostiene que no es la misa en latín lo que provo-
ca el rechazo del Concilio, sino, sus propias innovacio-
nes revolucionarias que nada tienen que ver con el 
Concilio. Socci arremete: La decisión de Francisco de-
rrumba un pilar clave del pontificado de Benedicto XVI, 
es un error doloroso que quita la libertad y provocará 
nuevas divisiones. El Papa hace el gran regalo a los le-
febvrianos de la exclusividad del rito antiguo y de algu-
nos fieles. 

En las redes surgen las voces críticas contra Francisco. 
En defensa del misal tridentino están el cardenal Zen 
Ze-kiun, resentido por los acuerdos con China; el arzo-
bispo Carlo Maria Viganò, que insiste en la dimisión del 
Papa; el cardenal africano Robert Sarah, ratzingerista.  

El cardenal Gerhard Muller, ex de la Congregación de 
la Fe, critica el trato diferenciado del Papa a la misa en 
latín versus el audaz camino sinodal alemán. Está en 
juego no sólo la disputa por el orden litúrgico, sino la 
legitimidad y reformas operadas en el concilio. Francis-
co es su defensor y baluarte. 

Sus adversarios tienen la oportunidad de arremeter con 
todo. 

(jornada.com.mx) 21/07/2021 

38. Iglesia en Colombia: “¡No nos dejemos  
robar la esperanza!" 

En un comunicado, la Conferencia Episcopal de Co-
lombia afirma que frente a los momentos de incerti-
dumbre que vive actualmente el país, es importante no 
tener miedo y caminar juntos a pesar de las tormentas. 

Tal como se lee en el comunicado publicado en la web 
de la Conferencia Episcopal de Colombia, firmado el 18 
de julio, frente a los momentos de incertidumbre que 
vive actualmente el país los Obispos afirman que es 
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importante no tener miedo y caminar juntos a pesar de 
las tormentas.  

En el documento, firmado por los Monseñores Luis Jo-
sé Rueda Aparicio, Arzobispo de Bogotá, Presidente 
del episcopado; Omar Alberto Sánchez Cubillos, Arzo-
bispo de Popayán, Vicepresidente y Luis Manuel Alí 
Herrera, Obispo Auxiliar de Bogotá, Secretario general: 

Momentos de incertidumbre 

―Las verdaderas soluciones no se imponen; por el con-
trario, nos necesitamos unos a otros, para restablecer 
el rumbo de la vida hacia los demás, aportando cada 
quien desde sus capacidades y talentos: instituciones, 
sociedad civil y cada persona‖ 

Dolor de patria 

Los Obispos advierten acerca del dolor de patria que 
sienten por el sufrimiento de tantas familias, de enfer-
mos, de aquellos que pasan hambre perdiéndolo todo, 
de la falta de esperanza de los jóvenes por un futuro 
mejor y de quienes han sido violentados en sus dere-
chos. Y ante esta realidad, invitan a: 

―Volver la mirada al Señor de la vida, a sentir el abrazo 
íntimo de su misericordia, y la exigencia de seguir cons-
truyendo juntos el proyecto de una nación equitativa e 
incluyente‖ 

Daño causado por los caminos del odio y la división 

Por otra parte, en su comunicado los Obispos colom-
bianos remarcan, el daño que hace seguir profundizan-
do por los caminos del odio y la división. Y glosando un 
párrafo de la encíclica Fratelli tutti  expresan: 

―El esfuerzo por superar lo que nos divide sin perder la 
identidad de cada uno, supone que en todos perma-
nezca vivo un básico sentimiento de pertenencia; por-
que nuestra sociedad gana cuando cada persona, cada 
grupo social, se siente verdaderamente de casa‖ 

Transformar este momento de coyuntura 

Finalmente, el episcopado de Colombia pide unirse en 
oración para que "Dios dé la gracia de transformar este 
momento de coyuntura, en historia de salvación para 
todos". 

(vaticannews.va) 19/07/2021 

39. Nicaragua. Cardenal Brenes anuncia 
suspensión de Fiestas patronales por 
Covid-19 

Ciudad del Vaticano. Por segundo año consecutivo los 
nicaragüenses de Managua deberán renunciar a una de 
las manifestaciones de religiosidad popular más impor-

tantes de la capital dedicada a su pa-
trono por adopción, Santo Domingo de 

Guzmán. 

Conocido también como ―Minguito‖, las fiestas patrona-
les en honor a Santo Domingo de Guzmán, son una de 
las más grandes de Nicaragua, con multitudinarias pro-
cesiones de fieles que recorren las calles de Managua 
llenas de colorido, fervor y alegría, del 1 al 10 de agosto 
de cada año.   

Esta vez, por segundo año consecutivo, el Cardenal 
Leopoldo José Brenes Solórzano, Arzobispo Metropoli-
tano de Managua anuncia la suspensión de las festivi-
dades a causa de la pandemia de Covid-19. 

―La crítica situación sanitaria por la pandemia del CO-
VID, así como las mutaciones de este virus que están 
causando angustia, dolor, y muerte entre nosotros nos 
exige mantener como Iglesia la opción responsable por 
la vida que implica evitar al máximo las aglomeraciones 
de personas‖, explica la misiva publicada este domingo 
por la Arquidiócesis capitalina. 

No es falta de fe es amor al prójimo 

El Purpurado nicaragüense subraya que luego de con-
sultar y valorar las opiniones de especialistas en salud, 
la Arquidiócesis decidió evitar una concentración exce-
siva de fieles en las fiestas patronales. 

―No es falta de fe, ni falta de aprecio a nuestra piedad 
popular; es responsabilidad de Iglesia y reconocimiento 
consciente que la verdadera piedad y devoción están 
en el corazón que se hace altar y como signo agradeci-
do del amor a Cristo, a nuestra Madre Santísima y a 
nuestros Santos Patronos‖, afirma el Purpurado. 

Rezar por el cese de la pandemia 

En este contexto recuerda que la realidad de la pande-
mia exige de los creyentes una actitud de solidaridad 
con quienes están padeciendo los efectos de esta en-
fermedad, sus familias y la generosa entrega del perso-
nal de salud, quienes en muchos casos son también 
parte de nuestra comunidad eclesial. 

―No dejemos de implorar a nuestros Santos Patronos 
que intercedan por el cese de la pandemia y por la con-
versión de todos los nicaragüenses para que, ante los 
diversos desafíos de estos momentos, nos sintamos y 
actuemos como hermanos cuidándonos unos a otros 
como expresión de caridad‖, exhorta el Cardenal Bre-
nes. 

Que el testimonio de fe no se limite a unos días 

Luego de invitar a los párrocos, consejos y agentes 
pastorales y colaboradores a esforzarse por mantener 
las reglas básicas sanitarias, el Primado de Nicaragua 
anima a poner toda su creatividad al servicio de los 
medios digitales de modo que todos puedan celebrar y 
participar de manera virtual a estas fiestas de fe y ri-
queza de espíritu. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 9 * 18 – 24 JUL 2021 * NUM. 407 

41 

―Que este testimonio no se limite a pocos días, sino que 
se viva siempre para que las adversidades presentes 
no reduzcan la piedad popular, antes bien, la purifiquen 
y fortalezcan.  

Que cada familia, cada hogar sea esa iglesia en pe-
queño que ora e intercede, hace memoria y se deja 
animar por la santidad y la caridad de cristianos que vi-
vieron ejemplarmente su fe‖, concluye el Cardenal Bre-
nes. 

“Minguito”, patrono milagroso 

Santo Domingo de Guzmán no es el patrono oficial de 
la capital conocida desde la colonia como ―Leal Villa de 
Santiago de Managua‖. Su santo patrono es Santiago y 
era festejado a finales del mes de Julio.  

Sin embargo, a finales del siglo XIX, el hallazgo de una 
pequeña estatua de Santo Domingo de Guzmán en el 
agujero de un tronco por un campesino de la pequeña 
población de Las Sierritas, fue ganando una fama de 
milagrosa que llegó hasta la capital.  

Lo que al inicio era una festividad tradicional entorno a 
la imagen del santo se transformó en las Fiestas Patro-
nales de la ciudad capital. 

(vaticannews.va) 20/07/2021 

40. Obispos de Eslovaquia invitan a prepa-
rarse espiritualmente para la visita del 
Papa 

Ciudad del Vaticano. Una carta pastoral de los obispos 
de Eslovaquia publicada el domingo 18 de julio de 2021 
invita a todos los fieles a prepararse espiritualmente pa-
ra la visita del Santo Padre Francisco del 12 al 15 de 
septiembre de 2021.  

La visita pastoral tendrá lugar tras el Congreso Eucarís-
tico Internacional de Budapest, que culminará el 12 de 
septiembre con la presencia del Papa Francisco. 

Desde la última visita del Papa al país, hace 18 años, 
hay un cambio generacional y el desarrollo de la socie-
dad avanza cada vez más rápido, recordaron los obis-
pos. "Reflexionemos", se preguntan los obispos ante la 
próxima acogida del Papa: "¿Cómo es realmente Eslo-
vaquia hoy? ¿Cómo deseamos que sea mañana?" Y 
ofrecen algunas observaciones para iniciar el proceso 
de reflexión:   

"Somos un país que se enorgullece, con razón, de sus 
antiguas raíces cristianas, cirilo-metodianas. Un país 
que une espiritualmente Occidente y Oriente en su co-
munión católica latina y bizantina.  

Los primeros proclamadores de la fe, los codificadores 
de la lengua, las personalidades del 
despertar, los misioneros, los mártires, 
los disidentes... todos ellos pertenecen 

por igual a la Iglesia en Eslovaquia, co-
como al pueblo eslovaco. Nuestra historia, sin la Iglesia 
católica, no sería tal. Así lo recordó San Juan Pablo II 
con motivo de sus visitas. 

Al mismo tiempo, somos un país donde la Iglesia Orto-
doxa y las comunidades eclesiales nacidas de la Re-
forma también tienen su lugar y su papel espiritual. 
Somos un país cuya tradición espiritual incluye también 
a la antigua comunidad judía.  

Somos un país en el que crece una parte de la socie-
dad laica y no confesional que busca compartir los in-
tereses públicos por el bien de todos los ciudadanos. El 
Santo Padre Francisco se dirigirá a toda esta comuni-
dad". 

Los obispos ofrecen algunas pistas para invitar a los 
fieles a profundizar en el Magisterio del Papa Francisco. 
Les recuerdan que tomen la Biblia en sus manos, que 
se encuentren con Jesús en el Evangelio y que relean, 
por elección personal, algunos de los principales textos 
del Magisterio del Papa Francisco. Destacan la carta 
Patris corde sobre San José.  

Subrayan el papel de la Virgen, Patrona de Eslovaquia, 
llamada en la espiritualidad popular la "Madre de los 
siete dolores", con la fiesta nacional del 15 de septiem-
bre con la tradicional peregrinación, este año con la 
presencia del Papa. 

"Acojámoslo con alegría", exhortan los obispos, ahora 
que faltan menos de dos meses para la visita del Papa, 
"pero también en atenta espera de sus palabras, con 
disponibilidad espiritual, que es nuestro deber hacia el 
Santo Padre". No sólo porque es un Papa popularmen-
te querido, sino también porque es el Pedro de los 
tiempos actuales.  

La roca sobre la que Cristo ha colocado a su Iglesia, 
que no será vencida por las puertas del infierno. Porque 
en la larga línea de sucesores de Pedro es él quien 
continúa hoy en la tarea de "confirmar a los hermanos 
en la fe" (cf. Lc 22,32). Tenemos gran necesidad de es-
te fortalecimiento y profundización de la fe. No nos 
quedemos en la superficie.  

"Ya ahora nos alegramos de que esta visita y el estímu-
lo del Santo Padre nos saquen de una serie de noticias 
pesadas, de cansancio, de desconfianza, de resigna-
ción. Que el Santo Padre nos ayude no sólo a dejar de 
lado, sino también a poner fin a todas las disputas sin 
sentido; que nos dé la fuerza para superar nuestras 
preocupaciones; que una a toda la sociedad.  

Que nos una unos a otros, pero también, y sobre todo, 
en la atención al Dios Uno y Trino -Padre, Hijo y Espíri-
tu Santo- y a los valores del Evangelio, de la Buena No-
ticia, que debe ser de todos los hombres (cf. Lc 2,10)".          
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Además de la carta escrita en nombre de todos los 
obispos del país y concluida con una bendición, la Con-
ferencia Episcopal Eslovaca añade en su página web 
una serie de intenciones para unirse a la oración comu-
nitaria.  

Se concentran en tres ámbitos: "para el Papa, como 
signo de comunión con el Santo Padre", "para la Iglesia 
en Eslovaquia, como signo de responsabilidad por 
nuestro país" y "para los pueblos del mundo, como 
signo de solidaridad evangélica". 

(vaticannews.va) 19/07/2021 

41. Programa del Viaje Apostólico del Papa 
a Budapest y Eslovaquia 

―Con María y José en el camino hacia Jesús‖: es el le-
ma que acompaña la visita del Papa Francisco a Eslo-
vaquia, en un viaje en dos etapas - la primera se reali-
zará en Budapest, Hungría, donde el Papa Francisco 
presidirá la misa de Clausura del 52º Congreso Euca-
rístico Internacional - , y la segunda, precisamente, en 
Eslovaquia, donde visitará Bratislava, Košice, Prešov y 
Šaštin. La Oficina de Prensa de la Santa Sede hizo pú-
blico este 21 de julio el programa del Viaje Apostólico. 

Cerca del mediodía de este 21 de julio, la Oficina de 
Prensa de la Santa Sede hizo público el programa del 
Viaje Apostólico Internacional del Sumo Pontífice a rea-
lizarse del 12 al 15 de setiembre de 2021.  

Con motivo de la Misa de Clausura del 52º Congreso 
Eucarístico Internacional el Papa Francisco visitará Bu-
dapest, capital de Hungría, el 12 de setiembre, para 
luego dirigirse a Eslovaquia, en donde visitará Bratisla-
va, Košice, Prešov y Šaštin.  

La etapa en Budapest, Hungría 

El viaje, anunciado con alegría por el mismo Papa 
Francisco el domingo 4 de julio y a desarrollarse en dos 
etapas, comenzará en la mañana del 12 de setiembre, 
con la salida en avión desde el Aeropuerto Internacional 
de Roma/Fiumicino hacia Budapest, adonde aterrizará 
a las 7.45 hora local. Allí tendrá lugar, como es habitual, 
la acogida oficial. 

A las 8.45, en el Museo de Bellas Artes, Francisco en-
contrará al Presidente de la República y al Primer Mi-
nistro. Tras dichos encuentros seguirá, en el mismo lu-
gar, el Encuentro con los Obispos a las 9.15 horas. A 
ellos el Santo Padre dirigirá su primer discurso.  

El segundo discurso tendrá lugar, siempre en el Museo, 
a las diez de la mañana, durante el encuentro con los 
Representantes del Consejo Ecuménico de las Iglesias 
y de algunas Comunidades Hebreas de Hungría.  

En la Plaza de los Héroes de Budapest, 
a las 11.30 de la mañana, Francisco 

presidirá la Santa Misa, mientras que, a 
las 14.30 horas, se llevará a cabo la Ceremonia de 
Despedida en el Aeropuerto Internacional de Budapest. 

El viaje en Eslovaquia: Bratislava, Košice, Prešov, 
Šaštin 

La salida del avión desde Budapest a Bratislava está 
prevista a las 14.40 para aterrizar, según el programa, a 
las 15.30 horas en el aeropuerto internacional de la ciu-
dad.  

Tras la acogida oficial en el mismo aeropuerto, el Papa 
se dirigirá a la Nunciatura Apostólica, donde tendrá lu-
gar el Encuentro Ecuménico a las cuatro y media de la 
tarde, y en donde oiremos su primer discurso en tierra 
eslovaca. A las 17.30 horas el Obispo de Roma man-
tendrá se encontrará de manera privada con los miem-
bros de la Compañía de Jesús, siempre en la Nunciatu-
ra.  

El lunes 13 de setiembre el Sumo Pontífice se dirigirá al 
Palacio Presidencial en donde se llevarán a cabo, tras 
la Ceremonia de Bienvenida, los encuentros con el Pre-
sidente - a las 9.30 horas - y con las Autoridades, la 
Sociedad Civil y el Cuerpo Diplomático a las 10 de la 
mañana.  

Ante ellos pronunciará su segundo discurso. Seguida-
mente, a las 10.45, el Papa dirigirá sus palabras a los 
Obispos, sacerdotes, religiosos, seminaristas y cate-
quistas, en la Catedral de San Martín.  

Por la tarde la primera actividad del Santo Padre será 
una Visita Privada al ―Centre Betlemme‖ a las 16.00 ho-
ras, seguida por el Encuentro con la Comunidad He-
brea, a las 16.45 horas en la Plaza Rybné námestie, en 
donde pronunciará su tercer discurso.  

A las seis de la tarde, ya de regreso en la Nunciatura 
Apostólica, Francisco recibirá la visita del Presidente 
del Parlamento, seguida quince minutos después por la 
visita del Primer Ministro.  

El martes 14 de setiembre el Papa tomará un avión, a 
las 8.10 horas hacia Košice. Tras un vuelo de 50 minu-
tos, se dirigirá desde el aeropuerto a la Mestská špor-
tová hala de Prešov, en donde presidirá la Divina Litur-
gia de San Juan Crisóstomo, y donde oiremos la prime-
ra homilía en el país.   

A las cuatro de la tarde, Francisco encontrará y dirigirá 
su saludo a la Comunidad Rom en el barrio Luník IX de 
Košice. A las cinco, dirigirá su discurso a los jóvenes 
encontrándolos en el Estadio Lokomotiva de Košice. El 
vuelo de regreso a Bratislava está previsto a las 18.30 
con llegada a las 19.30 horas.  

En el último día de su Viaje Apostólico, el miércoles 15 
de setiembre, el Santo Padre Francisco presidirá la 
Santa Misa en el Santuario Nacional de Šaštin, tras lo 
cual, a las 13.30, se despedirá en el Aeropuerto Inter-
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nacional de Bratislava donde subirá al avión que partirá 
a las 13.45 con destino Roma/Ciampino. La llegada a 
Roma está prevista a las 15.30 hora local.  

El logo y el lema de la Visita a Eslovaquia 

El logotipo refleja el tema de la visita: "Con María y Jo-
sé en el camino hacia Jesús". En la parte inferior figura 
un camino, que simboliza el camino hacia la cruz, den-
tro de un corazón, que recuerda el amor a Jesús de 
San José y la Virgen María, Patrona de Eslovaquia.  

Las siete estrellas son una referencia al nombre que la 
tradición popular da a la Virgen María: "Nuestra Señora 
de los Siete Dolores". Los elementos del logotipo llevan 
los colores blanco, azul y rojo de la bandera eslovaca y 
el blanco y amarillo de la bandera del Vaticano.  

“Con María y José en el camino hacia Jesús” 

La Virgen María, Madre de Dios, amó a 
Jesucristo con todo su corazón y siempre estuvo a su 
lado, independientemente del peligro y del dolor. Los 
fieles eslovacos veneran profundamente a la Madre Do-
lorosa y llevan siglos invocando su ayuda. 

En su Carta Apostólica Patris Corde, el Papa Francisco 
llamó la atención sobre el corazón paternal de San Jo-
sé, cuyo ejemplo nos invita a dirigirnos a Jesús y a bus-
carlo en nuestra vida cotidiana.  La Sagrada Familia 
nos anima a seguir en el camino hacia Jesús. 

El tema expresa la oración para que la visita del Papa 
Francisco a Eslovaquia fortalezca la fe y renueve el de-
seo de seguir los pasos del Señor Jesús, que "no vino a 
ser servido, sino a servir y a dar su vida" (Mt 20,28). 

(vaticannews.va) 21/07/2021 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

42. Respetan distancia social durante pere-
grinación en La Meca 

La Meca, Arabia Saudí. Decenas de miles de peregri-
nos musulmanes vacunados rodearon el domingo 
el lugar más sagrado del islam en La Meca, pero 
respetaron las medidas de distanciamiento social y por-
taron mascarillas en momentos en los que el coronavi-
rus altera el haj por segundo año consecutivo. 

La peregrinación del haj, que solía atraer a unos 2,5 mi-
llones de musulmanes de todas partes del mundo, es 
ahora casi irreconocible.  

El reducido haj de este año y del anterior debido al bro-
te de Covid-19 no sólo afecta la capacidad de las per-
sonas de fuera de Arabia Saudí para cumplir con la 
obligación islámica, sino también a los miles de millo-
nes de dólares anuales que obtiene la nación del Medio 
Oriente por albergar sus lugares sagrados. 

La peregrinación islámica dura unos cinco días, pe-
ro generalmente los musulmanes empiezan a llegar 
a La Meca semanas antes. El haj concluye con la ce-
lebración de Eid Al Adha, que se marca con la distribu-
ción de carne a los pobres de todas partes del mundo. 

Este año, 60.000 ciudadanos saudíes o residentes de la 
nación vacunados han podido sumarse al haj debido a 
las persistentes inquietudes en torno a la propagación 
del coronavirus.  

Es una cifra mucho mayor respecto a la del año pasa-
do, cuando se llevó a cabo un haj simbólico que reunió 
a menos de 1.000 personas, todas habitantes del reino. 

Sin una norma clara o consensuada pa-
ra el pasaporte de vacunación, con tasas 
de inoculación muy desiguales y con 

nuevas variantes del virus que amenazan los progresos 
ya realizados en algunas naciones, no está claro cuán-
do Arabia Saudí volverá a acoger a los millones de pe-
regrinos musulmanes que tenía previsto recibir en los 
próximos años. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

43. Las iglesias protestantes se vuelcan en 
la ayuda a las víctimas de las inundacio-
nes en el oeste de Europa 

Más de 200 personas han muerto en las inundaciones 
que han afectado especialmente a Alemania y Bélgica. 
Los líderes protestantes llaman a orar y expresan grati-
tud por aquellos que están ayudando 

Mainz, Alemania. Más de 200 personas han muerto y 
centenares permanecen desaparecidas después de las 
inundaciones masivas que han afectado a la región 
oeste del centro de Europa. Establecimientos públicos, 
viviendas y carreteras han quedado completamente 
destruidos a causa de las riadas descontroladas. 

En Alemania, el número de muertos asciende ahora al 
menos a 163 personas, y todavía hay más de mil desa-
parecidos, mientras que los medios de Bélgica informan 
de más de 36 muertes en el país. Países Bajos, Lu-
xemburgo y Suiza también se han visto afectados. 

El Estado alemán más afectado es el de Renania-
Palatinado, donde las autoridades han confirmado más 
de 60 muertos, incluidos 12 residentes de un centro es-
pecializado para personas con discapacidad.  

Las inundaciones también han golpeado con fuerza 
Renania del Norte-Westfalia, cuyos responsables esta-
tales estiman el número de muertos en al menos 43 
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personas, aunque han advertido de que probablemente 
la cifra aumentará. 

Alrededor de 15.000 policías, soldados y trabajadores 
de los servicios de emergencia se han desplegado en 
Alemania para ayudar en los trabajos de búsqueda y 
rescate. 

―Mi empatía y mi corazón están con todos aquellos que 
en esta catástrofe han perdido a sus seres queridos, o 
que todavía están preocupados por la suerte de las 
personas que siguen desaparecidas‖, señaló la canciller 
alemana, Angela Merkel, mientras se encontraba de vi-
sita oficial en Estados Unidos. 

Hablando en la Casa Blanca el jueves, Merkel explicó 
que teme ―que solo veremos la magnitud del desastre 
en los próximos días‖, y destacó que su gobierno no de-
jaría a los afectados ―solos con su sufrimiento‖, y agre-
gó que estaban haciendo ―todo lo posible para ayudar-
los en su angustia‖. 

Según Malu Dreyer, la gobernadora de Renania-
Palatinado, ―hemos experimentado sequías, lluvias in-
tensas e inundaciones durante varios años seguidos, 
incluso en nuestro Estado; el desafío climático ya no es 
abstracto. Lo estamos viviendo de cerca y de forma do-
lorosa‖. 

Reacciones de los líderes protestantes 

Heinrich Bedford-Strohm, el presidente del Consejo de 
la Iglesia Evangélica en Alemania (EKD, por sus siglas 
en alemán) ha manifestado en una publicación en Fa-
cebook que sus ―pensamientos están con todas las 
personas que se han visto afectadas estos días por las 
terribles lluvias y las inundaciones‖. 

―El agua que muchos anhelaban durante la sequía aho-
ra se ha convertido en un desastre. Los fenómenos me-
teorológicos extremos han causado grandes daños ma-
teriales.  

Oro para que Dios los apoye, les dé fuerza donde están 
agotados y valor donde amenazan con desesperar. Y 
que nos dé a todos ojos y oídos abiertos para que vea-
mos dónde y cómo podemos ayudar‖, ha añadido. 

El presidente de la Iglesia Protestante en Renania, 
Thorsten Latzel, también ha dicho sentirse ―profunda-
mente entristecido por el sufrimiento causado por las 
tormentas‖. ―Han muerto personas, se han derrumbado 
casas, se han inundado sótanos, han muerto bomberos 
intentando ayudar‖, ha remarcado. 

―Junto con muchos otros, oro por los afectados y quie-
nes están ayudando. Al mismo tiempo, estoy agradeci-
do por la ayuda que ahora se está brindando de una 
manera muy práctica en nuestras comunidades e igle-

sias: desde la ayuda al vecindario con el 
bombeo de agua, pasando por los pane-
cillos y el café caliente, hasta el apoyo 

pastoral, por ejemplo, a través de la ca-
capellanía de emergencia‖, ha subrayado. 

Solidaridad de parte de las iglesias 

En Renania del Norte-Westfalia y Renania-Palatinado 
los creyentes apoyan activamente la lucha contra las 
consecuencias del desastre de las inundaciones. 

Sammy Wintersohl, jefe de la Oficina de Prensa y Co-
municación de la Asociación de la Iglesia Protestante 
de Colonia, ha explicado a la agencia de noticias pro-
testante IDEA que en Erftstadt, cerca de Colonia, los 
trabajadores voluntarios a todo tiempo de las iglesias 
protestantes están ayudando a los equipos de rescate y 
atendiendo a las víctimas de las inundaciones. 

―Las congregaciones están ayudando donde pueden. 
La situación sobre el terreno no está clara‖, ha apunta-
do Wintersohl. Algunas casas han sido arrasadas y co-
rren peligro de derrumbarse, por lo que ―llegan llama-
das de emergencia desde las casas, pero el rescate no 
es posible en muchos casos‖. 

Mientras tanto, las comunidades de la iglesia en Erft-
stadt han abierto sus instalaciones para proporcionar 
sopa y café a los agotados trabajadores de los equipos 
de emergencias, y en Bergheim, también cerca de Co-
lonia, la iglesia protestante ha alojado a un grupo de 50 
jóvenes que estaban de campamento cuando sus tien-
das y todas las instalaciones fueron inundadas por el 
agua. 

Además de la Iglesia Protestante de Renania-
Palatinado y la Iglesia Protestante de Renania del Nor-
te-Westfalia, numerosos distritos eclesiásticos han pe-
dido oración y han puesto en marcha una campaña de 
donativos para las víctimas de las inundaciones, y tam-
bién están distribuyendo alimentos entre los necesita-
dos. 

(protestantedigital.com) 20/07/201 

44. Decenas de miles de cubanos marchan 
en apoyo a la revolución 

La Habana. El presidente cubano Miguel Díaz-Canel, 
en compañía del retirado líder Raúl Castro y otros altos 
dirigentes cubanos, encabezaron ayer una marcha de 
decenas de miles de personas en apoyo a la revolución 
en La Habana, que se repitió en varias localidades de la 
isla, como una forma de la población de mostrar adhe-
sión al gobierno, sacudido esta semana por las protes-
tas opositoras que estallaron el domingo pasado. 

―No es por capricho que nos reunimos aquí esta maña-
na en medio de una compleja situación epidemiológica. 
Los hemos convocado para denunciar una vez más el 
bloqueo, la agresión y el terror. El enemigo (Estados 
Unidos) ha vuelto a lanzarse con todo para destruir la 
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sagrada unidad y la tranquilidad ciudadana‖, expresó 
Díaz-Canel 

Frente a los altos mandos estaba una gran multitud 
congregada desde el amanecer en el capitalino male-
cón con cubrebocas y banderas de Cuba, del Partido 
Comunista y del Movimiento 26 de Julio, la fecha de la 
toma del cuartel Moncada (1953) y que dio inicio a la 
revolución liderada por el fallecido Fidel Castro (1926-
2016) para derrocar la dictadura de Fulgencio Batista. 

―¡Abajo los yanquis!‖, ―¡Nacimos para vencer y no para 
ser vencidos!‖ y ―No al bloqueo de Estados Unidos‖, gri-
taba la multitud, al tiempo que brindó su respaldo al 
mandatario: ―Pa‘ lo que sea Canel, pa‘ lo que sea‖. 
Unas 100 mil personas acudieron al acto, según los or-
ganizadores, mientras las autoridades aseguraron que 
actos similares tuvieron lugar simultáneamente en to-
das las provincias. 

Antes que comenzara el acto, un hombre gritó ―Liber-
tad‖ y ―Patria y vida‖, consignas en las protestas antigu-
bernamentales, por lo que fue expulsado de la concen-
tración. 

El discurso del mandatario, más contundente que el de 
su intervención del miércoles en el programa Mesa Re-
donda, insistió en que las marchas antigubernamenta-
les fueron artificialmente fogueadas mediante una cam-
paña de grupos anticastristas desde Florida, Estados 
Unidos, con el aval del gobierno, y que no representan 
los intereses del pueblo. 

―Cesen la mentira, la infamia y el odio. Cuba es profun-
damente alérgica al odio. ¡Y jamás será tierra de odio! 
No se construye nada bueno del odio. El odio nos roba 
tiempo para amar y hasta el amor mismo‖, instó el tam-
bién primer secretario del Partido Comunista. 

Llamó a rescatar la obra social de la revolución e instó 
a dar mayor atención a los sectores vulnerables del 
país, reiterando la consigna de que ―Cuba es de todos‖. 

Adelantó que se revisarán los posibles errores guber-
namentales que se han cometido en los dos años ante-
riores, en que el país ha tenido que funcionar bajo in-
tensas presiones, y reclamó el compromiso de todos 
para trabajar y exigir el cumplimiento del programa de 
gobierno aprobado. 

―Cuba de amor, de paz, de unidad, de solidaridad. Cuba 
de todos los cubanos que, estén donde estén, trabajan 
para verla avanzar con sus propias piernas y brazos 
hacia un destino de prosperidad posible‖, expresó. 

También subrayó el papel de las sanciones de Estados 
Unidos en la peor crisis en décadas en la isla, cuyas 
finanzas se vieron además casi paralizadas por la pan-

demia de coronavirus. ―Que viva Cuba 
soberana, independiente y socialista‖, 
exclamó al finalizar su discurso. 

Aunque menos numerosas que las 
convocadas por el gobierno, las protestas del domingo 
y el lunes congregaron a sólo a unos miles. Comenza-
ron pacíficas, pero derivaron en actos de violencia, 
vandalismo y saqueos, lo que dejó un muerto, varios 
heridos y daños materiales. 

El presidente acusó a los grupos organizados de estar 
financiados desde Estados Unidos y que se han apro-
vechado de la crisis económica y el rebrote del Covid-
19 para incentivar sus acciones desestabilizadoras con 
el pretexto de una intervención humanitaria y con bom-
bardeos en redes sociales con la etiqueta #SOSCuba. 

El canciller Bruno Rodríguez calificó de ―vil‖ la opera-
ción político-comunicacional desplegada contra el país 
caribeño con el propósito de derrocar la revolución. Es-
ta semana dijo que una ―intervención humanitaria‖ equi-
vale a una ―intervención militar‖. 

La movilización sucede en el peor momento de la pan-
demia para Cuba: acumula 275 mil 608 casos y mil 843 
muertos; en la jornada registró más de 6 mil contagios y 
52 fallecidos. 

La vicepresidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez, es-
tuvo en Cuba con Díaz-Canel en un encuentro de soli-
daridad, mientras el canciller bolivariano, Jorge Arrea-
za, saludó al pueblo de Cuba por la manifestación en 
rechazo a la operación mediática de Estados Unidos. 

(jornada.com.mx) 18/07/2021 

45. Protestas en Cuba. Obispos de EE.UU 
piden promover amistad entre ambos 
países 

Estados Unidos. Mientras continúan las protestas con-
tra la crisis económica y el hambre en Cuba, la Iglesia 
estadounidense hace un llamamiento para que pro-
muevan la amistad entre ambos países "en interés de la 
justicia y la paz". 

Solidaridad con la Iglesia y el pueblo cubano y un lla-
mamiento a los Estados Unidos para que promuevan la 
amistad entre ambos países "en interés de la justicia y 
la paz".  

Así lo expresaron los obispos estadounidenses mien-
tras continúan las protestas contra la crisis económica y 
el hambre, agravadas por la Covid-19, en la isla caribe-
ña y entre los cubanos de la diáspora. El régimen res-
pondió a las protestas con la detención de varias per-
sonas, incluidos algunos miembros de la Iglesia Católi-
ca. 

En la declaración, firmada por Monseñor José H. Gó-
mez, de Los Ángeles, presidente de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Estados Unidos (USCCB), y por 
el Obispo David J. Malloy, presidente del Comité para la 
Promoción de los Derechos Humanos y los Derechos 
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Humanos, el Presidente de la Conferencia de Obispos 
Católicos de Estados Unidos (USCCB), dijo que las pro-
testas no eran una respuesta a las mismas.  

Según el P. Malloy, presidente del Comité de Justicia y 
Paz Internacional de la USCCB, los obispos se suman 
al llamamiento lanzado el 12 de julio por los obispos 
cubanos "para buscar una solución positiva" a la crisis, 
que "no puede conseguirse con imposiciones o llaman-
do a la confrontación", sino "escuchándose unos a 
otros" para "construir la patria 'con todos y para el bien 
de todos'".  

"En el mismo espíritu", la USCCB pide a Estados Uni-
dos que busque la paz con Cuba "que proviene de la 
reconciliación y la concordia entre los dos países", re-
cordando que durante décadas la conferencia episcopal 
estadounidense, junto con la Santa Sede y los obispos 
cubanos, ha presionado por "un fuerte compromiso cul-
tural y comercial entre Estados Unidos y Cuba como 
medio para ayudar a la isla a lograr una mayor prospe-
ridad y transformación social". 

Los obispos estadounidenses han pedido en repetidas 
ocasiones la flexibilización del embargo estadounidense 
contra Cuba, alentando la política de distensión iniciada 
en 2014 por la Administración Obama y luego revertida 
por el presidente Trump.  

En este sentido, el pasado mes de enero expresaron su 
"profundo desacuerdo" con la decisión del ex secretario 
de Estado Mike Pompeo de añadir al país latinoameri-
cano a la lista de estados patrocinadores del terrorismo. 

Las protestas en Cuba llegan en un momento crítico an-
te la pandemia de Covid-19 que ha puesto de rodillas al 
sistema sanitario de la isla. El número de infecciones 
per cápita es, de hecho, el más alto de América Latina y 
las estructuras sanitarias están colapsadas, como ha 
informado Cáritas Internationalis en los últimos días.  

De hecho, el país carece de medicamentos y equipos 
médicos, el personal sanitario está sometido a un fuerte 
y prolongado estrés desde hace meses, y la infraestruc-
tura hospitalaria está en muy mal estado. A todo esto 
se suma la grave crisis económica que ha reducido la 
isla a la inanición, empujando a la población a salir a la 
calle. 

(vaticannews.va) 20/07/2021 

46. Carta de DiPaz a la ONU: pide a la co-
munidad internacional inste al gobierno 
colombiano a promover paz y diálogo 

Colombia. En una carta del 13 de julio dirigida al Con-
sejo de Seguridad de las Naciones Unidas, el Diálogo 

Intereclesial por la Paz en Colombia 
(DiPaz), plataforma intereclesial para el 
diálogo por la paz en ese país, pidió a la 

comunidad internacional a instar al go-
bierno colombiano a reanudar la plena implementación 
del acuerdo de paz y fortalecer los canales de diálogo 
para resolver problemas sociales. 

La carta fue acompañada de una carta del Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) y ACT Alianza uniéndose a 
DiPaz para apoyar la búsqueda de una paz sostenible 
en Colombia. 

DiPaz, el CMI y ACT Alianza expresaron su gratitud por 
la participación de la comunidad internacional a través 
del Consejo de Seguridad, especialmente a través de la 
Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Co-
lombia, y pidieron acciones continuas y adicionales pa-
ra promover una paz genuina y sostenible para todas 
las personas de Colombia, especialmente las comuni-
dades más marginadas y las más afectadas como víc-
timas de la violencia. 

―Sin embargo, nos siguen preocupando las omisiones y 
lentitud de la actual administración nacional en la im-
plementación de muchos puntos del acuerdo, así como 
la falta de avances en el cumplimiento de otros acuer-
dos con comunidades y sectores de la sociedad civil 
que, junto con el aumento de la pobreza durante la 
pandemia, dio lugar a las protestas y huelgas a nivel 
nacional que comenzaron el 28 de abril de este año‖, se 
lee en la carta de DiPaz. 

―Estas protestas han continuado porque el gobierno se 
ha demorado en llegar a acuerdos con el comité de 
huelga, se ha negado a dialogar con otros sectores que 
participan en las protestas y ha optado por utilizar el 
ejército para reprimir a los manifestantes‖. 

DiPaz señala que las fuerzas estatales actuaron de 
manera desproporcionada contra los y las jóvenes que 
tomaron las calles para alzar la voz. ―Además, hubo 
una importante estigmatización de los pueblos indíge-
nas, evidencia de la persistencia del racismo en Co-
lombia‖, se lee en la carta. 

Esperamos un mayor compromiso del gobierno colom-
biano en la implementación plena del Acuerdo Final fir-
mado por el Estado Colombiano y las FARC, la adop-
ción de medidas eficaces para garantizar la protección 
de las personas en proceso reincorporación a la socie-
dad civil, el debido funcionamiento de las instancias 
pactadas en el acuerdo, para el seguimiento a la im-
plementación del Acuerdo. 

Inspirados por nuestro objetivo común de alcanzar el 
cumplimiento pleno del Acuerdo Final, y reconociendo 
la importante tarea de monitoreo que ha realizado la 
Misión de Verificación para Colombia, creada por el 
Consejo de Seguridad de la ONU, recomiendan: 

1. Dada la cercanía  de las sentencias a dictar por el 
Tribunal de Paz de la Jurisdicción Especial para la Paz 
(JEP), solicitamos que se verifiquen las sentencias para 
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todos los procesados, según el punto 5.1.2. del Acuer-
do Final, numeral 53 d), así como los lugares donde se-
rán cumplirán las sentencias y los planes de seguridad 
y vigilancia que protegerán la vida y la integridad física 
de los sancionados y de las víctimas en esos territorios. 

2. El seguimiento de la aplicación del enfoque de géne-
ro y diferencial del Acuerdo Final de Paz, que es un lo-
gro que todos reconocen, pero que requiere mayores 
recursos humanos y financieros para su aplicación. Ne-
cesita ser puesto en práctica  y procesos de verificación 
continuos para determinar cómo los  compromisos con 
las mujeres y los pueblos étnicos están siendo cumpli-
dos. 

3. La promoción y posible verificación de la Resolución 
2532 del1 de julio de 2020, del Consejo de Seguridad 
que hace un llamando humanitario de alto el fuego glo-
bal en el contexto de la pandemia de COVID-19, ins-
tando especialmente al gobierno colombiano y a todos 
los grupos armados aún activos en Colombia a abrazar 
tal el alto el fuego como una necesidad ética urgente 
para el avance del proceso de paz y para permitir la 
provisión de ayuda humanitaria a las comunidades rura-
les devastadas por la violencia y el virus.  

El Acuerdo Final se centró en las víctimas; por esa ra-
zón, la creación de un entorno libre de violencia armada 
es fundamental para responder a los efectos de la pan-
demia y avanzar en el logro de una paz sostenible. 

La carta también fue respaldada por varias organiza-
ciones regionales y globales como la Comunión Mun-
dial de Iglesias Reformadas, Iglesia Presbiteriana (EE. 
UU.), Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas 
de América Latina, CREAS, Federación Mundial de Es-
tudiantes Cristianos, QONAKUY y ALC Noticias. 

La carta al Consejo de Seguridad de la ONU es un pa-
so más en un proceso de promoción que comenzó con 
una carta firmada por líderes religiosos del mundo, el 
18 de mayo, instando al presidente colombiano a dete-
ner la espiral de violencia durante las protestas calleje-
ras. 

(alc-noticias.net) 16/07/2021 

47. El proceso de paz está entrando en “una 
coyuntura crítica” dice representante de 
ONU en Colombia 

Estados Unidos. Carlos Ruiz Massieu, Representante 
Especial del Secretario General y Jefe de la Misión de 
Verificación de la ONU en Colombia, informó a los em-
bajadores sobre los últimos acontecimientos del acuer-
do que puso fin a cinco décadas de enfrentamientos en-
tre el Gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias 

de Colombia (FARC-EP). El proceso de 
paz está entrando en ―una coyuntura crí-

tica‖, dijo.  

―Cada vez es más claro que la determinación y el traba-
jo de todos los actores involucrados en esta compleja y 
noble tarea ha valido la pena a pesar de los muchos 
desafíos persistentes‖, dijo en español. El Sr. Ruiz 
Massieu informó sobre los pasos recientes en el área 
de la justicia transicional.  

En abril, siete excombatientes de alto nivel de las 
FARC-EP aceptaron oficialmente su responsabilidad 
por los secuestros cometidos durante el conflicto. La 
semana pasada, 11 oficiales del ejército y un civil fue-
ron procesados en relación con asesinatos y desapari-
ciones forzadas presentados como muertes en comba-
te.  

Adicionalmente, se han encontrado miles de cadáveres 
de personas desaparecidas, en parte, debido a infor-
mación brindada por exguerrilleros, ex paramilitares y 
agentes del Estado, mientras que una comisión de la 
verdad ha servido como foro de diálogo entre las vícti-
mas y quienes las lastimaron.  

―Todos estos hechos, que hasta hace poco eran impen-
sables en Colombia, hoy son posibles gracias al acuer-
do de paz‖, dijo el Sr. Ruiz Massieu.  

Proteger a los líderes locales  

Pasando al inglés, el enviado de la ONU subrayó la ne-
cesidad de iniciativas conjuntas del estado y la socie-
dad civil para proteger a los líderes sociales y defenso-
res de los derechos humanos en las comunidades afec-
tadas por la violencia recurrente.   

Recientemente se reunió con mujeres líderes que tra-
bajan para construir la paz en la región de Montes de 
María en el norte del país.  

Me conmovieron particularmente sus testimonios de 
cómo los actores armados ilegales tratan de silenciar 
sus voces, las voces de las comunidades, utilizando no 
solo la violencia física sino también recurriendo a la vio-
lencia emocional, amenazas y agresiones personales 
que les impiden a ellos y a sus familias ejercer plena-
mente sus derechos y vivir una vida normal y pacífica ‖, 
dijo.  

Al Sr. Ruiz Massieu también le preocupaba la violencia 
y la estigmatización contra los excombatientes de las 
FARC-EP y miembros del partido político Comunes, 
formado tras la desmovilización del grupo. 

La persistencia de la violencia y la inseguridad, resaltan 
la urgente necesidad de mejorar las medidas de pre-
vención y protección, así como de pasos adicionales y 
más sólidos para desmantelar las organizaciones ilega-
les, llevar a los perpetradores ante la justicia, así como 
extender las instituciones estatales, los servicios públi-
cos y el desarrollo oportunidades tan pronto como sea 
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posible para las comunidades afectadas por conflictos‖, 
dijo.  

Con un nuevo ciclo electoral que se avecina, el Sr. Ruiz 
Massieu alentó a todas las partes a mantenerse com-
prometidas con el acuerdo de paz y continuar priorizan-
do el diálogo para resolver sus diferencias.  

―Es precisamente con este objetivo que el proceso de 
paz permitió ampliar los espacios democráticos y las 
garantías de participación‖, dijo. 

(alc-noticias.net) 16/07/2021 

48. Cambio histórico en Perú: Pedro Castillo 
fue proclamado presidente electo 

Lima. Fue una larga espera, marcada por tensiones y 
amenazas golpistas. El profesor y sindicalista de iz-
quierda Pedro Castillo ya es oficialmente presidente 
electo del Perú. 

Después de seis semanas, algo sin precedentes, el Ju-
rado Nacional de Elecciones proclamó la noche del lu-
nes a Castillo como el ganador de las elecciones del 6 
de junio. Una proclamación histórica.  

El triunfo de Castillo, un maestro y campesino que vie-
ne de una empobrecida zona andina y que asumirá la 
presidencia este 28 de julio, es la victoria de los secto-
res populares, de las poblaciones marginadas, de las 
olvidadas zonas rurales, de los históricamente exclui-
dos, que en esta victoria electoral encuentran una 
reivindicación en el año del Bicentenario de la Indepen-
dencia del país. 

Es también el triunfo del cambio, de una propuesta que 
ha ganado pidiendo el respaldo de la población para 
cambiar el modelo económico neoliberal que impera 
hace más de tres décadas en el país.  

A tono con estos tiempos de pandemia, la sesión de 
proclamación de Castillo como presidente electo fue vir-
tual. El próximo presidente recibió su proclamación co-
nectado por internet desde su local partidario, en el 
centro de Lima. En las afuera del local, una multitud ce-
lebraba el momento de triunfo. ―Sí, se pudo‖, comenza-
ron a corear apenas fue oficialmente proclamado como 
presidente electo. 

Minutos después de su proclamación, Castillo apareció 
en el balcón del segundo puso de la vieja casona del 
centro de Lima donde funciona el local del partido Perú 
Libre, que lo ha llevado a la presidencia. Lo hizo acom-
pañado por su vicepresidenta, Dina Boluarte. ―Muchas 
gracias compañeros y hermanos, muchas gracias a to-
dos los peruanos‖, fueron sus primeras palabras. 

La multitud vitoreaba. Como en todas 
sus presentaciones públicas, llevaba el 
sombrero blanco de ala ancha típico de 

los hombres del campo de Cajamarca, 
la zona andina de la que es oriundo y donde ha vivido y 
trabajado como maestro y campesino en su chacra, 
hasta que se metió a la campaña electoral que lo ha 
llevado a la presidencia. 

Cuando hace unos meses comenzó la campaña nadie 
lo tomaba en cuenta. Fue la gran sorpresa. Ahora es el 
primer presidente del Perú de un partido de izquierda. 
En su pequeño pueblo natal la población tomó las ca-
lles coreando ―Pedro, presidente‖. Las celebraciones se 
repitieron en todo el país. 

Como en otras ocasiones en estas últimas semanas, 
quien en unos días se convertirá en presidente del país 
hizo un llamado a la unidad. Un llamado hecho cuando 
desde la derecha se busca dividir al país, enfrentarlo, 
con llamados golpistas a no reconocer la legitimidad del 
nuevo presidente. 

―Llamo a la más amplia unidad para abrir las puertas 
del próximo Bicentenario. Traigo el corazón abierto para 
todos, aquí en este pecho no hay rencor. Compañeros 
y hermanos, primero está el Perú‖, señaló Castillo du-
rante su breve discurso de victoria. ― 

Invoco a los contendores políticos a acercarnos. Invoco 
a la lideresa de Fuerza Popular, a la señora Fujimori, 
que no pongamos más barreras en esta travesía, no 
pongamos más obstáculos para sacar adelante este 
país‖. 

Castillo dijo que había sido ―una lucha de muchos años‖ 
para llegar a la victoria popular celebrada este lunes. 
Prometió ―un gobierno de todas las sangres, sin discri-
minación alguna, donde nadie se quede atrás‖. Tuvo 
palabras de apoyo y reconocimiento para las poblacio-
nes indígenas, para ―los hombres y mujeres del Perú 
profundo‖, a quienes les aseguró que gobernaría para 
defender sus derechos. Él mismo viene de ese Perú 
profundo. 

―Así como nosotros confiamos en ustedes, pido la leal-
tad de este pueblo con nosotros, pido el esfuerzo y el 
sacrificio, que compartiremos juntos en este esfuerzo 
para hacer un Perú más justo, más digno y más unido‖, 
exclamó. Quienes lo escuchaban estallaron en aplau-
sos y gritos de victoria. 

Entre ellos, muchos eran pobladores del interior del 
país, de zonas rurales, que viajaron a Lima para defen-
der la victoria de Castillo que la derecha intentó arreba-
tarle con maniobras para quitarle votos, con reclamos 
sin fundamento de un supuesto fraude.  

El presidente electo reconoció ese respaldo. ―Ustedes 
han hecho el esfuerzo de estar aquí, muchas gracias 
por esta gesta, por esta lucha. Gracias a todos los que 
han luchado las 24 horas del día, hombres y mujeres 
del último rincón de la patria, pueblos indígenas. Vamos 
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a trabajar juntos‖. La multitud comenzó a corear: ―Va-
mos pueblo, carajo, el pueblo no se rinde, carajo‖. 

―Rechazamos cualquier cosa que vaya en contra de la 
democracia. No vamos a permitir que se robe un centa-
vo al pueblo peruano. Ratificamos nuestro compromiso, 
luchar contra la corrupción y los grandes males de 
país‖, fueron las palabras con las que cerró su discurso 
de victoria ante una entusiasmada multitud que, por fin, 
pudo celebrar.  

Fue una noche de júbilo y de desahogo, de un festejo 
contenido por semanas por los intentos de la derecha 
de cambiar el resultado electoral, lo que demoró la pro-
clamación. Castillo ofreció que su gobierno dará estabi-
lidad jurídica y económica. 

Castillo ganó con el 50,12 por ciento, algo más de 44 
mil votos que la derechista Keiko Fujimori. La hija del 
encarcelado exdictador Alberto Fujimori no reconoció 
su derrota, la tercera consecutiva en una elección pre-
sidencial, y maniobró para anular mesas de votación en 
las zonas rurales donde Castillo obtuvo un masivo res-
paldo, alegando un inexistente fraude en esos lugares.  

Todos sus reclamos fueron rechazados por falta de 
sustento. Eso demoró la proclamación de Castillo. Cas-
tillo ha insistido en sus llamados a la unidad, pero su 
gobierno deberá enfrentar a una derecha que ha hecho 
llamados a un golpe para evitar que asuma como presi-
dente y sin argumentos niega la legitimidad de su triun-
fo y anuncia acciones desestabilizadoras contra su go-
bierno. 

Horas antes de la proclamación de Castillo, Keiko Fuji-
mori dio un mensaje que fue una declaración de guerra. 
Contradictoria, dijo que reconocería el resultado electo-
ral que ha dado como ganador a Castillo, pero señaló 
que el gobierno del sindicalista de izquierda sería ―ilegí-
timo‖. Llamó a sus seguidores a movilizarse en contra 
del nuevo gobierno. 

Minutos después de oficializada su proclamación como 
presidente electo, Castillo comenzó a recibir felicitacio-
nes de presidentes y personalidades de todo el mundo.  

―Todas nuestras felicitaciones a Pedro Castillo, quien 
finalmente fue proclamado hoy presidente del Perú. Le 
deseamos mucho éxito en su gestión y enviamos un 
fuerte abrazo al querido pueblo peruano‖, fue el mensa-
je enviado por la vicepresidenta argentina Cristina Kir-
chner. 

(ecupres.wordpress.com) 20/07/2021 

49. Pedro Castillo y su histórica victoria: 
Ángel Guerra Cabrera 

La llegada a la presidencia de Perú de 
Pedro Castillo es una gran victoria políti-
ca de las fuerzas de izquierda, populares 

y progresistas agrupadas en torno a su 
candidatura. Llamada sin duda a tener una sensible re-
percusión, no sólo en el importante país andino, sino en 
la geopolítica de América Latina y el Caribe.  

La corta distancia entre los votos alcanzados por él y 
los de su rival Keiko Fujimori, los insólitos 42 días que 
ha debido esperar desde su elección para ser procla-
mado presidente, la feroz campaña durante ese tiempo 
del fujimorismo, las élites locales y los medios hegemó-
nicos para crear la matriz de un fraude electoral y des-
legitimar su victoria, lejos de disminuirla, la engrande-
cen.  

Cada voto a Pedro vale, cuando menos, por dos de su 
adversaria, pues labró su triunfo sin disponer apenas de 
recursos, mientras ella gastaba una millonada; con la 
prensa, los grandes capitales y la derecha internacional 
disparando hasta hoy mentiras contra el maestro caja-
marquino de 51 años. 

Inscrito como candidato el último día del plazo estable-
cido, su campaña fue boca a boca, a lomo de su yegua 
o en camiones, de pueblo en pueblo, en mítines a ve-
ces envueltos por las nubes andinas.  

Fue tan cerca de la gente que se contagió de Covid-19, 
lo que le valió muchas simpatías en una nación minada 
como pocas por la enfermedad, gracias a la corrupción 
gubernamental.  

Aunque no tuvo asesores de imagen, ni agencias de 
publicidad ni granjas de bots, no desdeñó las nuevas 
tecnologías y los videos, circulados en el país, con sus 
discursos en nutridos mítines del empobrecido VRAE 
(Valle de los ríos Apurimac, Ene y Mantaro), ganaron la 
admiración de muchos. 

Su victoria significa la esperanza de las grandes mayo-
rías en Perú de sacudirse tres décadas de predominio 
ultraneoliberal iniciadas por el corrupto y autoritario fu-
jimorismo, cuya nefasta influencia en ese periodo sobre 
el poder político y económico puede llegar a su fin más 
temprano que tarde.  

Significa también el arribo a la casa de gobierno de Li-
ma, del Perú profundo, originario y de los cholos, de la 
sierra, la Amazonia y las zonas urbanas marginales y 
empobrecidas de la costa, hombres y mujeres que no 
han sido escuchados por siglos y que han vivido una 
amarga pesadilla de creciente desigualdad, margina-
ción e injusticia con la aplicación a sangre y fuego de 
las políticas del Consenso de Washington.  

Esas que arrasaron –como en México, Argentina, Brasil 
o Chile– con el sistema de empresas públicas, con el 
control por el Estado de los recursos naturales y, en 
consecuencia, con la soberanía del país.  

Gran parte de ese patrimonio fue rescatado para la na-
ción durante la presidencia del general cholo Juan Ve-
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lasco Alvarado (1968-75), que elevó la dignidad nacio-
nal al nacionalizar el petróleo, realizar una reforma 
agraria que partió el espinazo para siempre a la reac-
cionaria oligarquía tradicional, dio una orientación de 
independencia en política exterior al país y lo colocó en 
la vanguardia de nuestra América junto a la Cuba de 
Fidel Castro, el Chile de Salvador Allende y el Panamá 
de Omar Torrijos.  

Ahora podrá Pedro Castillo tejer lazos con los gobier-
nos populares, progresistas y revolucionarios de la pa-
tria grande y, por encima de banderías políticas, fomen-
tar relaciones de amistad con los países vecinos. 

En su frontera occidental lo arropa la rebelde Bolivia de 
Evo Morales y Luis Arce, y es muy probable que en no-
viembre cuente con un gobierno popular a su extremo 
sur, en Chile. No escapa a ningún observador media-
namente informado lo que podrían hacer juntos estos 
gobiernos y el de Argentina.  

Entre otras acciones, pueden restaurar la Unasur –
destruida por la saña del traidor Moreno en complicidad 
con los otros gobiernos de derecha de la zona–, fortale-
cer la Celac, tan acertadamente conducida por México 
en esta etapa, desarrollar proyectos económicos con-
juntos, incluso con los gobiernos de derecha que se 
dispongan.  

En el caso de Chile y Perú regresar, como ya lo hizo 
Bolivia, al Movimiento de Países no Alineados. Recupe-
rar, en fin, una política de paz, cooperación internacio-
nal y rechazo al uso de la fuerza y el intervencionismo. 

Pedro Castillo arriba a la presidencia con la herencia 
maldita del neoliberalismo más salvaje y un país roto 
por una larga y profunda crisis política y por la pande-
mia, ante una derecha que no le dará tregua y deberá 
vérselas con un Parlamento atomizado donde de 130 
puestos sólo cuenta en principio con los 42 que suman 
la alianza de su partido con Juntos por el Perú-Nuevo 
Perú, de Verónika Mendoza.  

Se verá forzado a negociar para sacar sus iniciativas, 
pero cuando eso no le baste, pues la derecha no dejará 
pasar, por ejemplo, su proyecto de convocar a una 
Asamblea Constituyente, contará con la posibilidad, 
como sugería recientemente el ex guerrillero y acadé-
mico Héctor Béjar, de llamar al pueblo a movilizarse, 
una valiosa tradición peruana. 

(jornada.com.mx) 22/07/2021 

50. Las iglesias en Sudáfrica oran “por la 
paz y la calma” mientras el país se recu-
pera de unos disturbios masivos 

La violencia callejera y el pillaje se han 
intensificado en los últimos días, tras la 
detención del expresidente Zuma. Al 

menos han muerto 212 personas y más 
de 2.500 han sido detenidas 

Ciudad del Cabo. Pocos podían esperar que el encar-
celamiento del expresidente de Sudáfrica, Jacob Zuma, 
iba a generar una ola de disturbios en el país que algu-
nos analistas locales recuerdan como la más importan-
te desde la época del apartheid. El balance que ha 
quedado tras ocho días de furia popular respalda la hi-
pótesis.  

Las autoridades contabilizan al menos 212 muertos a 
causa de la violencia en las calles y del pillaje en las 
tiendas y los grandes almacenes.  

La policía ha detenido a más de 2.500 personas y miles 
de negocios han sido arrasados y se han calcinado 
hasta 161 centros comerciales, quedando afectada la 
economía en algunas zonas del país e incluso afectan-
do el suministro a hospitales en plena propagación de 
la variante Delta de la Covid-19. 

Zuma entró en prisión después de negarse a compare-
cer ante un panel judicial que investiga acusaciones de 
corrupción durante su estancia en la presidencia, entre 
2009 y 2018.  

El expresidente tiene que responder ahora ante un tri-
bunal de Pietermaritzburgo de 16 cargos de fraude, co-
rrupción y chantaje relacionados con su mandato, algu-
nos de los cuales se remontan a 1999, cuando ejercía 
la vicepresidencia y participó en la compra de material 
militar a cinco empresas europeas.  

―Tras el arresto del expresidente, sus partidarios han 
exigido la revocación del Estado de derecho para que 
pueda ser liberado. Lo que está claro es que sus parti-
darios también son los que se beneficiaron de la co-
rrupción masiva durante la presidencia de Zuma.  

Ahora están contraatacando y tratando de instigar un 
levantamiento popular en su defensa‖, asegura el se-
cretario general de la Alianza Evangélica Sudafricana 
(TEASA, por sus siglas en inglés), Moss Ntlha, en de-
claraciones a Protestante Digital. 

División en las esferas de poder 

Para el gobierno sudafricano, a pesar de estar contro-
lado por el mismo partido al que pertenece Zuma, el 
histórico Congreso Nacional Africano, detrás de los dis-
turbios hay una motivación política por parte del bando 
favorable al expresidente, que todavía sigue teniendo 
peso.  

―Los acontecimientos han sido un ataque deliberado, 
coordinado y bien planificado contra nuestra democra-
cia (…) Estas acciones están destinadas a paralizar la 
economía, causar inestabilidad social y debilitar grave-
mente, o incluso desalojar, el estado democrático‖, ha 
asegurado el actual presidente, Cyril Ramaphosa. 
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Para la Alianza Evangélica, ―después de lo que ini-
cialmente parecían unos disturbios espontáneos, ahora 
ha quedado claro que se trataba de un programa orga-
nizado de desestabilización tras el arresto del expresi-
dente Jacob Zuma‖.  

―Muchas comunidades han comenzado a defender sus 
propios pueblos contra aquellos que desean instigar 
disturbios. Incluso los pobres que estaban saqueando 
han admitido que fueron reclutados por instigadores 
que les aseguraron que la policía no respondería y que 
podrían ayudarse a sí mismos con comida gratis. Se 
han perdido miles de millones de rands debido a los 
daños causados, y la confianza de los inversores se ha 
visto afectada‖, lamentan. 

El epicentro de las protestas ha sido en la provincia de 
KwaZulu-Natal, de donde es Zuma. Aunque el gobierno 
ha desplegado a 10.000 soldados en las calles, muchos 
piensan que la tardía respuesta de las fuerzas de segu-
ridad ha permitido que la situación se descontrolase.  

―Algunos de los partidarios de Zuma fueron instalados 
por el expresidente en el aparato de seguridad del país 
y parecen seguir ejerciendo influencia allí. En general, 
se considera que la lenta respuesta de las fuerzas del 
orden a los disturbios fue causada por su influencia.  

De las nueve provincias del país, solo dos han sido 
gravemente afectadas por los disturbios [KwaZulu-Natal 
y Gauteng]. La estabilidad ha comenzado a regresar a 
las comunidades afectadas‖, añade Ntlha. 

Las iglesias evangélicas, informan desde la Alianza, 
―están ofreciendo un ministerio pastoral y de interce-
sión‖ ante la situación de caos social. ―Se han creado 
muchos grupos de oración para orar por la paz y la 
calma.  

Las iglesias también están respondiendo a las ne-
cesidades de los pobres que no pueden conseguir 
alimentos porque los supermercados han sido arrasa-
dos y saqueados, y las rutas que traen suministros han 
sido bloqueadas‖, remarca Ntlha. 

“Estamos en medio de la ola de la variante Delta” 

Los disturbios en Sudáfrica se han producido cuando el 
país atraviese una nueva etapa en su evolución particu-
lar de la pandemia a causa de la variante Delta de la 
Covid-19. Hasta este lunes 19 de julio, el Ministerio de 
Salud del país ha registrado más de 2,2 millones de 
contagios y 64.509 muertes.  

―Estamos en medio de una nueva ola con la variante 
Delta del virus. La situación es muy grave y las infec-
ciones son altas, y las tasas de mortalidad también es-
tán aumentando. El gobierno ha introducido el nivel 4 

de confinamiento, que restringe todas 
las reuniones, incluidas las reuniones 
religiosas‖, explica Ntlha.  

―Las iglesias están restringidas por el 
nivel 4 de confinamiento. Algunas iglesias están presio-
nando al gobierno para que permita las reuniones, pero 
desde la TEASA opinamos que esto no es aconsejable 
en este momento de la pandemia‖, subraya el secreta-
rio general de la Alianza Evangélica Sudafricana. 

Los recientes disturbios han puesto de manifiesto tam-
bién la delicada situación económica en la potencia 
africana tras el impacto de la pandemia. En este senti-
do, desde la Alianza Evangélica recuerdan que ―las 
iglesias están muy involucradas en el cuidado de los 
necesitados, especialmente después del devastador 
impacto de Covid en la economía‖.  

―Proporcionan alimentos y otros cuidados y apoyo pas-
toral. Se han plantado muchas comunidades nuevas 
como resultado de esa respuesta de las iglesias a las 
necesidades humanas. La Alianza Evangélica también 
trabaja con otras organizaciones para capacitar a jóve-
nes desempleados para que inicien sus propios nego-
cios‖, señala Ntlha.  

La lenta llegada de las vacunas y la desinformación 

Sudáfrica ha aprobado hasta la fecha cuatro patentes 
de vacunas contra la Covid-19 para su uso en la pobla-
ción: Pfizer/BioNTech, Johnson&Johnson, Ox-
ford/AstraZeneca y Sinovac, según la Autoridad Regu-
ladora de Productos Sanitarios de Sudáfrica (SAHPRA, 
por sus siglas en inglés).  

Sin embargo, la vacunación en el país está siendo todo 
un reto. En febrero de 2021, el gobierno sudafricano pa-
ralizó la vacunación con el inoculado de Ox-
ford/AstraZeneca por su baja efectividad ante la varian-
te local del virus que había mutado.  

Además, el país también se ha convertido en un foco 
para la especulación de mafias que roban vacunas con-
tra la Covid-19 y venden otras falsas. De hecho, según 
la Organización Mundial de la Salud (OMS), casi la mi-
tad de los medicamentos falsificados entre 2013 y 2017 
se encontraron en el África Subsahariana.  

―Hasta la fecha, la escasez de vacunas ha significado 
que solo las personas mayores de 50 años hayan sido 
llamadas a vacunarse. A partir del 15 de julio, los mayo-
res de 35 años han podido comenzar a registrarse‖, ex-
plica el secretario general de la Alianza Evangélica 
Sudafricana, Moss Ntlha.  

Otro problema es el de la desinformación que circula en 
el país respecto a la vacunación contra la Covid-19. 
Desde la Alianza Evangélica han organizado semina-
rios y conferencias online para ―abordar la información 
errónea sobre la vacunación contra la Covid-19 y alen-
tar a las iglesias a recibir sus dosis‖.  

―La última investigación del Consejo de Investigación 
Médica y el Consejo de Investigación de Ciencias Hu-
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manas sugiere que el 52,3% de las personas dice que 
definitivamente se inyectarían la vacuna, si estuviera 
disponible.  

El 14,2% dice que incluso aunque estuviera disponible, 
definitivamente no lo haría. En el medio se encuentran 
los que no están seguros‖, apunta Ntlha. 

(protestantedigital.com) 19/07/2021 

51. Cierran otras tres iglesias en Argelia 

Los cristianos aseguran no tener miedo y se han mani-
festado en las calles de Tizi-Ouzou con cánticos y pan-
cartas: “Detened el abuso de poder” 

Argel. Las autoridades de Argelia han cerrado tres igle-
sias más, después de que un tribunal de la zona de 
Orán emitiese una orden el pasado 7 de julio. Ahora, 
hasta 16 centros de culto protestantes permanecen 
clausurados en la región. 

La campaña gubernamental para cerrar iglesias co-
menzó hace cuatro años, y estas tres iglesias habían 
sido cerradas por orden del gobernador de Orán en 
2017 y 2018, pero luego reabrieron en el mismo año 
2018.  

Según la plataforma en defensa de la libertad religiosa 
‗Middle East Concern‘, las comunidad clausuradas son 
la Iglesia de la Ciudad de Orán (L'Oratoire), la Casa de 
la Esperanza de Ain Turk y una iglesia en El Ayaida. 

Días antes de producirse el cierre, un grupo de cristia-
nos había protestado en las calles de Tizi-Ouzou. Con 
carteles con mensajes como ―No al abuso de poder‖ y 
―Alto al cierre de iglesias‖, decenas de creyentes canta-
ron canciones de alabanza mientras el pastor Salah 
Chalah, presidente de la Iglesia Protestante Argelina 
(EPA, por sus siglas en francés) denunciaba la situa-
ción en un video compartido en Youtube. 

En febrero de este año, Chalah explicó en una entrevis-
ta con Evangelical Focus que los protestantes se sen-
tían ―perjudicados en su derecho constitucional de ado-
rar en público y libremente‖. Pero también añadía que 
la presión del gobierno no detendría su vida espiritual. 
―Nos reunimos en casas o al aire libre... como la iglesia 
primitiva‖, aseguraba entonces. 

Presión internacional sobre el gobierno de Argelia 

Los cristianos de Argelia han estado sufriendo desde 
hace tiempo a causa de una ley que pedía a sus comu-
nidades que se volvieran a registrar con las autoridades 
nacionales.  

Los líderes de las iglesias han denunciado que sus soli-
citudes han sido ignoradas, dejándolos en una situación 

de desamparo legal que luego ha sido 
utilizada por las autoridades para prohi-

bir sus actividades y cerrar sus locales. 

La Alianza Evangélica Mundial (WEA, por sus siglas 
en inglés) ha denunciado esta situación en repetidas 
ocasiones y el Consejo de Derechos Humanos de Na-
ciones Unidas ha pedido al gobierno argelino que expli-
que su actitud en este sentido. El Parlamento Europeo 
también ha abordado la situación. 

“La iglesia en Argelia no tiene miedo” 

La reciente manifestación es un ejemplo de cómo los 
cristianos del país no han dejado de luchar por sus de-
rechos. 

―La iglesia en Argelia no tiene miedo, no se siente inti-
midada‖, ha asegurado una fuente que está en estrecho 
contacto con los líderes protestantes del país. A pesar 
de que hay lugares de culto clausurados, ―la realidad es 
que los cristianos argelinos son libres en un sentido bí-
blico, pueden adorar a Dios‖.  

―Quienes no son libres son los que aún no han podido 
encontrarse con Dios, y por esos argelinos oramos en 
el primer lugar‖, dice. 

(protestantedigital.com) 16/07/2021 

52. Francia aprueba finalmente una ley de 
bioética de amplio alcance 

El texto final se aprueba tras dos años de debate. Los 
expertos evangélicos franceses en bioética han adverti-
do contra la “deriva consumista e individualista” de la 
norma y el desprecio por los niños 

París. La Asamblea Nacional (la cámara baja del Par-
lamento francés) ha aprobado definitivamente la nueva 
Ley de bioética, un proyecto liderado por el presidente 
Emmanuel Macron, que aborda una amplia variedad de 
temas. 

Aprobada el 29 de junio con 326 votos a favor, 115 en 
contra y 42 abstenciones, la Ley fue presentada a tiem-
po para las celebraciones del Orgullo LGTBI. 

El Senado francés, donde el partido liberal de Macron 
no tiene mayoría, había rechazado la norma en tres 
ocasiones. La ley se implementará inmediatamente 
después de que sea refrendada por el gobierno.  

Uno de sus puntos principales es que brinda a mujeres 
solteras y a parejas de lesbianas el acceso a tratamien-
tos de fertilidad gratuitos, como la fecundación in vitro.  

Esta era una demanda de los grupos LGTBI en Francia 
desde que el país aprobó el matrimonio entre personas 
del mismo sexo, en 2013.  

La ley también permite que las mujeres de 30 años 
congelen sus óvulos y les da a los niños concebidos 
con esperma de un donante el derecho a conocer la 
identidad del donante cuando se conviertan en adultos. 
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Se han introducido cientos de enmiendas al texto, ya 
que los parlamentarios han debatido la norma durante 
22 meses. Antes del proceso parlamentario, las organi-
zaciones evangélicas habían presentado sus propues-
tas durante el período abierto para recibir interacción de 
la sociedad civil. 

Subrogación no legalizada 

La nueva ley no legalizará el proceso de gestación su-
brogada (cuando una mujer lleva y da a luz un bebé pa-
ra otra persona). Las versiones anteriores del texto 
abrieron la puerta a tal práctica, que es ampliamente 
rechazada por la población francesa y prohibida por los 
gobiernos de Europa Occidental, pero permitida en 
otros países, como Ucrania. 

No obstante, la ley abre la posibilidad a que las parejas 
LGTBI reconozcan la filiación de niños nacidos en el 
extranjero mediante un proceso de gestación subroga-
da. 

Células humanas y animales 

En cuanto a la mezcla de células humanas y animales, 
el texto prohíbe ―la modificación de un embrión humano 
mediante la adición de células de otras especies‖, pero 
se autorizará lo contrario, es decir, la adición de células 
humanas a embriones de animales. 

En el ámbito del aborto, la ley elimina el período de re-
flexión de una semana antes de la interrupción del em-
barazo.  

La norma también mejora el marco le-
gal para que los ciudadanos donen su cuerpo a la in-
vestigación científica. 

Reacción de las organizaciones evangélicas france-
sas 

Horas antes de que se aprobara la ley, Frank Meyer, 
del Comité Protestante por la Dignidad Humana 
(CPDH, por sus siglas en francés), explicaba al sitio 
web de noticias francés Evangeliques que ―el gobierno 
quiere crear el derecho a tener un hijo‖, que ―daña di-
rectamente al niño‖. 

Meyer también ha lamentado que la ley transmite el 
mensaje de que las personas ―tienen derecho a tener 
un hijo, como lo quieran, cuando lo quieran y con quien 
quieran‖. 

En 2020, el Consejo Nacional de Evangélicos en Fran-
cia (CNEF, por sus siglas en francés) también analizó el 
texto, criticando lo que consideraban entonces como un 
esfuerzo por permitir ―proyectos parentales a la carta‖.  

―Los niños no deben ser ‗productos‘ para la satisfacción 
de las personas‖, decían, porque ―privar a los niños de 
un padre sin que sea una cuestión de protección infantil 
sería un delito grave contra ellos‖. 

Los grupos evangélicos de bioética se han unido a las 
diferentes manifestaciones celebradas en París y otras 
ciudades para exigir cambios en el proyecto de ley. 

(protestantedigital.com) 21/07/2021 

GÉNERO Y ECUMENISMO

53. La violencia de género y la iglesia 

Lo aprendido y vivenciado en la comunidad eclesial de 
la que formamos parte indudablemente contribuye a 
nuestra formación como personas de fe. Un artículo de 
Analía Saracco 

La violencia de género en la sociedad 

En la última década, el problema de la violencia de gé-
nero ha cobrado gran visibilidad a través de los medios 
de comunicación y de distintos movimientos que surgie-
ron para enfrentar y repudiar estos comportamientos 
abusivos. Muchas veces, como sociedad, hemos ―en-
mascarado‖ y naturalizado distintas formas de violencia. 

Exteriormente, es probable que las personas expresen 
su acuerdo con las campañas de prevención de la vio-
lencia de género, pero posiblemente si examinamos su 
conducta diaria encontraremos acciones que contradi-
cen esos postulados.  

Muy a menudo, ya sea de una manera 
consciente o inconsciente a través de 
nuestro lenguaje, decisiones u omisio-

nes, acentuamos esta violencia de género, especial-
mente contra las mujeres, en sociedades donde pre-
domina una cultura patriarcal. Esto es evidente en las 
altas tasas de femicidios a nivel mundial. 

Desde el momento en que nacemos, y a medida que 
crecemos, somos bombardeados por una infinidad de 
mensajes acerca de cómo debería ser una niña y un 
niño y luego qué roles les corresponde ejercer a cada 
uno cuando llegan a la adultez.  

Las mujeres son estereotipadas como sensibles, sumi-
sas, dependientes y débiles, con menor capacidad que 
los hombres para desarrollar tareas que requieran lide-
razgo. Se dice que ―la mujer es un ser inferior‖ y se la 
responsabiliza por la violencia que sufre con frases ta-
les como ―ella tiene la culpa‖ o ―algo habrá hecho‖. 

De esta manera, como sociedad, estamos naturalizan-
do la violencia mediante el lenguaje. ¡Las palabras son 
tan importantes! Lo que sale de nuestra boca envía 
mensajes que afectan la vida del otro para afirmar, edi-
ficar, ayudar, estimular y desafiar, pero también para 
lastimar, desanimar y destruir.  
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Cada palabra que decimos influye en la vida del otro, 
para bien o para mal. No es solo lo que decimos lo que 
afecta la vida de las personas que nos rodean, espe-
cialmente aquellas sobre las que tenemos influencia, 
sino también el lenguaje que usamos para comunicar lo 
que queremos decir. 

La violencia de género en la iglesia 

Las iglesias evangélicas, como parte de la sociedad, no 
están exentas de la problemática social de la violencia 
de género. Hay dos aspectos que considero fundamen-
tales con relación a este tema en las comunidades de 
fe.  

Por un lado, no estamos exentos, porque las personas 
de la iglesia pueden padecer este tipo de violencia en 
sus hogares, en sus trabajos y en distintas situaciones 
de la vida cotidiana. Pero, por otro lado, esta problemá-
tica está también presente en el discurso de quienes 
lideran las comunidades de fe. 

Algunas comunidades de fe actúan como facilitadoras 
de la violencia, sin que esto sea necesariamente inten-
cional. El patriarcado es un discurso ideológico predo-
minante en algunas iglesias evangélicas.  

Las mujeres deben ―amoldarse‖ al trato de los hombres 
y someterse a su autoridad. Tales actitudes son justifi-
cadas como bíblicas y acordes con la voluntad de Dios. 

¿De qué manera pueden actuar las iglesias como 
facilitadoras de la violencia contra las mujeres? 

En primer lugar, mediante un sistema de jerarquías en 
donde hombres y mujeres no pueden ejercer roles igua-
les. Los hombres son colocados en posiciones de auto-
ridad y toma de decisiones, mientras que a las mujeres 
que desean ejercer esos mismos roles no se les permi-
te hacerlo.  

Por ejemplo, al no permitir que las mujeres prediquen o 
dirijan, damos por sentada cierta ―superioridad‖ del 
hombre, que luego mantiene la misma postura en el 
hogar. Por el contrario, podemos encontrar roles este-
reotipados de las mujeres dentro de las iglesias, como 
ser maestras de escuela dominical, coordinadoras de 
grupos de oración o cocineras. [1] 

En segundo lugar, en algunos casos la violencia de gé-
nero puede sustentarse en la aplicación de ciertos tex-
tos de forma directa sin considerar el marco cultural en 
el que se dieron y cómo éste afecta su aplicación.  

Por ejemplo, afirmar que el hombre es el ―cabeza de la 
mujer‖ puede servir, en una cultura patriarcal, para legi-
timar la superioridad del hombre sobre la mujer.  

Ciertamente, esa no era la intención del texto original. 
Una interpretación literal no siempre es 
fiel al mensaje que el texto pretende 
transmitir, y corremos el riesgo de esta-

blecer dogmas que afectan la dignidad 
humana. [2] 

En tercer lugar, se facilita la violencia mediante la falta 
de información en las iglesias sobre la violencia de gé-
nero. Si no se habla y no se profundiza sobre esta pro-
blemática social, puede dar lugar a diferentes formas de 
ejercer la violencia, muchas de las cuales pueden ser 
muy sutiles, atentando sin embargo contra la dignidad 
humana. 

Por último, se puede fomentar la violencia ―espirituali-
zando‖ situaciones que requieren ayuda y tratamiento 
urgentes. Se cree que el agresor deja de ser violento de 
manera milagrosa por el solo poder de la oración.  

Sin duda, Dios puede cambiar de manera completa y 
milagrosa a las personas y revertir situaciones comple-
jas pero, mientras oramos, también debemos actuar. Es 
decir, buscar ayuda profesional de personas capacita-
das en la temática y tomar las medidas necesarias para 
preservar la vida y la dignidad de quienes son víctimas 
de la violencia. 

La vida de las personas está condicionada, entre otras 
cosas, por los conocimientos adquiridos y la informa-
ción recibida a lo largo de la vida. El aprendizaje obte-
nido en los diferentes ámbitos en donde nos desarro-
llamos y crecemos se traduce posteriormente en nues-
tras actitudes y en nuestra forma de pensar y actuar.  

Lo aprendido y vivenciado en la comunidad eclesial de 
la que formamos parte indudablemente contribuye a 
nuestra formación como personas de fe.  

La enseñanza que emerge de algunos pastores y líde-
res se reproduce luego en el discurso en quienes for-
man parte de esa comunidad, tanto en quienes se posi-
cionan en un lugar de superioridad como en quienes la 
aceptan de manera sumisa. 

Es un desafío para la pastoral poder ayudar a prevenir 
la violencia de género, detectarla a tiempo, acompañar 
a quienes la atraviesan, ser agentes de paz y no actuar 
como facilitadores de ella. 

¿Qué podemos hacer como iglesia para prevenir la vio-
lencia de género?  

Quisiera señalar tres acciones clave: 

Primero, transformar las creencias a nivel de lide-
razgo [3] 

Muchos de los que están al frente de iglesias —
pastores, líderes de ministerios y otros— piensan que 
todo es como ellos creen y que, por lo tanto, debe se-
guir siendo así. El problema se debe trabajar desde la 
raíz, es decir, transformando estas creencias, para lue-
go cambiar comportamientos y discursos.  

Una forma de lograr esto es a través de una capacita-
ción integral del liderazgo [4] que incluya la compren-
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sión de los problemas de justicia social relacionados 
con el género por parte de profesionales. 

Segundo, reflejar la igualdad de manera concreta en 
la vida diaria de la iglesia 

Formar parte de una iglesia en la que se promueva la 
igualdad en las relaciones entre hombres y mujeres. 
Por ejemplo, tener tanto hombres como mujeres en 
puestos de autoridad, ejerciendo la toma de decisiones 
y asumiendo el papel de un pastor, allanará el camino 
para no naturalizar la violencia. 

Tercero, revisar la presencia de los temas relacio-
nados con el género en las celebraciones litúrgicas 

Los temas de violencia de género deben ser discutidos 
y enseñados abiertamente en la rutina diaria de la vida 
eclesial. Es fundamental estar informados, entender 
cuáles son los temas, los diferentes tipos de comporta-
mientos violentos, y brindar herramientas prácticas para 
detectarla, políticas de salvaguardia contra ella y no na-
turalizarla. 

Reflexión final 

La dignidad humana debe estar por encima de cual-
quier mandato religioso. Si podemos demostrarlo en las 
comunidades de fe de manera concreta, seguramente 
seremos agentes de paz y crearemos un espacio donde 
mujeres y hombres puedan sentirse seguros, amados y 
respetados. 

Como explica Elsa Támez, la Biblia, interpretada andro-
céntrica y patriarcalmente, ha sido una fuente de legiti-
mación para marginar a las mujeres en la iglesia y en la 
teología. [5]  

Pero también hemos visto que, cuando se la lee desde 
la perspectiva de los oprimidos y marginados, ha sido 
una fuente de liberación y vida para muchos, incluidas 
las mujeres.  

Cuando se aplica a la iglesia, las comunidades de fe 
podemos ser lugares de acogida, amor, contención y 
liberación. ―Permitamos que los varones y las mujeres 
reflejemos nuestra constitución humana original, es de-
cir: ‗Ser a imagen y semejanza de Dios‘‖, nos exhorta 
Elsa Támez. [6] 

Jesús nos dejó el mejor modelo a imitar. Necesitamos 
ser humildes y reconocer como iglesias que hemos fa-
llado. No podemos retroceder en el tiempo y borrar todo 
lo que se podría haber evitado, pero la buena noticia es 
que podemos cambiar la realidad de muchas mujeres a 
partir de ahora. 

Analía Saracco es la directora del Instituto Nacional de 
Capellanías del Instituto Teológico FIET, en Argentina. 

Es licenciada en Relaciones Públicas y 
tiene un máster en teología en el South 
African Theological Seminary. 

Este artículo se publicó por primera vez 
en la web del Movimiento Lausana y se ha reproducido 
con permiso. 

Notas: 

[1] Nota del editor: El Compromiso de Ciudad del Cabo, 
section II F 3, sobre "Hombres y mujeres en asocia-
ción", reconoce las diferentes interpretaciones bíblicas 
dentro del Movimiento de Lausana sobre roles específi-
cos masculinos y femeninos, pero proporciona princi-
pios para un compromiso positivo en nombre del evan-
gelio.  

[2] Nota del edior: Dentro del cristianismo evangélico, 
existe un espectro de posiciones teológicas sobre la re-
lación entre hombres y mujeres, incluidas algunas des-
critas como complementariedad e igualitarismo. Desde 
algunas perspectivas, una aplicación literal de algunos 
pasajes puede resultar en una disminución de la digni-
dad de la mujer. 

[3] Robert Dilts, Changing Belief Systems with NLP (Ca-
lifornia: Dilts Strategy Group, 2018).  

[4] Nota del editor: Ver el artículo de Mary Ho ―La cultu-
ra trascendente del liderazgo de siervo‖ en el número 
de marzo 2020 del Análisis Mundial de Lausana.  

[5] Elsa Támez, ‗Guía hermenéutica para entender Gá-
latas 3:28 y 1 Corintios 14:34, Journal of Latin American 
Biblical Interpretation (1993): 10.  

[6] Catalina F. de Padilla and Elsa Támez, La relación 
hombre-mujer en la perspectiva cristiana (Buenos Aires: 
Kairós, 2002), 44.  

(protestantedigital.com) 22/07/2021 

54. Urge trabajar con la niñez para combatir 
la violencia de género: Martha Tagle 

Para construir una nueva masculinidad, ajena a con-
ductas violentas, es indispensable trabajar con niñas y 
niños desde los primeros niveles de la educación bási-
ca, y de esta forma combatir la legitimación de la vio-
lencia que existe en algunos medios masivos de comu-
nicación, señalaron los participantes en un foro convo-
cado por la diputada Martha Tagle (MC). 

El conversatorio, realizado ayer, formó parte de las me-
sas de análisis sobre la propuesta de reforma a la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a Una Vida Libre de 
Violencia, que contempla la reducación de los varones 
que han incurrido en agresiones contra mujeres. 

El académico e investigador Benno de Keijzer, especia-
lista en género y masculinidades, señaló que las creen-
cias de superioridad y expectativas de servicios por par-
te de los hombres son la base de las agresiones contra 
niñas y mujeres, las cuales se han naturalizado por es-
tereotipos que se siguen reproduciendo y arraigando. 
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El debate sobre la violencia de género debe iniciar en la 
educación básica, para erradicar ideas y preconceptos 
de desigualdad, así como presentar un contrapeso a la 
tremenda legitimación de la violencia que hay en tele-
novelas y películas. 

Yair Maldonado, de Gendes, organización civil especia-
lizada en temas de género, consideró que en la iniciati-
va de la diputada Martha Tagle debe colocarse el enfo-
que de masculinidad no sólo en las leyes generales y 
secundarias, sino en la agenda pública para que la na-
rrativa se transforme e invite a los hombres a combatir 
la violencia contra mujeres y niñas. 

(jornada.com.mx) 22/07/2021 

55. Muere el Rev. Antonio Olímpio de 
Sant’Ana, líder ecuménico y combatiente 
contra el racismo 

Brasil. El 16 de julio de este mes, murió de cáncer en el 
estómago a la edad de 81 años el Rev. Antonio Olímpio 
de Sant‘Ana, líder metodista y ecuménico brasileño, ac-
tivo en la lucha contra el racismo. 

Sant‘Ana se destacó por llamar la atención de su Iglesia 
y de los cristianos de América Latina y del mundo para 
la actitud evangélica contra la discriminación en gene-
ral, en particular el racismo.  

Habiendo experimentado en su carne el racismo que 
existe en muchas iglesias y entre algunos  líderes me-
todistas brasileños, por ser negro y de baja estatura, 
supo cuán inconsistente era esto con los valores cris-
tianos y con el bienestar de las personas. 

Por su liderazgo fue creada la Comisión Nacional Ecu-
ménica de Lucha contra el Racismo, CENACORA. Ha 
colaborado activamente con el Consejo Nacional de 
Iglesias Cristianas (CONIC) en Brasil, con el Consejo 
Latinoamericano de Iglesias (CLAI) y con el Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI), habiendo participado tam-
bién en la Conferencia Mundial contra el Racismo, Dis-
criminación Racial, Xenofobia y Formas Conexas de 
Intolerancia promovida por la ONU en Sudáfrica en 
2001. Fue casado con la pastora Romilde dos Santos 
Sant‘Ana y dejó tres hijas y dos nietas.  

(ecupres.wordpress.com) 19/07/2021 

56. Ecuatoria Occidental. Consejo Interreli-
gioso por la Paz: detener la violencia 

Ciudad del Vaticano. Un apremiante llamamiento a de-
tener inmediatamente la violencia realiza el Consejo 
Interreligioso por la Paz, tras los enfrentamientos y 
atrocidades perpetradas en Ecuatoria Occidental en 

Sudán del Sur.  

"Los afectados -subraya el Consejo- 
son nuestros hermanos y hermanas, no las élites ni los 
políticos mentirosos que viven a salvo de la violencia y 
la destrucción". 

Exactamente un mes después de que estallara un 
amargo conflicto intercomunitario entre el 19 y el 22 de 
junio en Ecuatoria Occidental, Sudán del Sur, la violen-
cia no da señales de remitir, es más, se está intensifi-
cando.  

Además de las comunidades de Azande y Balanda, en 
el condado de Tombura, el conflicto se intensifica en la 
ciudad de Yambio.  

El origen de la crisis son los tiroteos, saqueos y devas-
tación perpetrados por pistoleros desconocidos que han 
obligado a huir a más de 21.000 personas, la mitad de 
ellas niños.  

Ante esta dramática situación, el "Consejo Interreli-
gioso para la Iniciativa de Paz", presidido por Monse-
ñor Eduardo Hiiboro Kussala, obispo católico de Tom-
bura-Yambio, emitió una declaración implorando un alto 
el fuego inmediato que permita la reconciliación en la 
región. 

"Como líderes de la Iglesia - dice la declaración, fecha-
da el 19 de julio - nunca permaneceremos en silencio 
mientras nuestro pueblo es sometido a una violencia 
que daña la vida". "Hacemos un llamamiento a todo 
Sudán del Sur y al condado de Tombura, en Ecuatoria 
Occidental, para que pongan fin a la violencia en cur-
so".  

La violencia, de hecho, "se intensifica continuamente y 
es fuente de grave preocupación". "¿Dónde está el go-
bierno de Sudán del Sur cuando las comunidades se 
apuntan con armas? - ¿Y cuál es la verdad detrás de 
esta violencia sin sentido?", se pregunta el Consejo. 

Por ello, el organismo interreligioso insta a todas las 
partes a "detenerse inmediatamente" para no perjudicar 
aún más a las comunidades afectadas por los enfren-
tamientos y atrocidades perpetradas en la región.  

"Los afectados -subraya el Consejo- son nuestros her-
manos y hermanas, no las élites ni los políticos menti-
rosos que viven a salvo de la violencia y la destrucción", 
sin ningún sufrimiento. "Lanzamos un llamamiento: de-
tengan la violencia", dice además la nota. 

Al mismo tiempo, los firmantes del comunicado subra-
yan que lo que está ocurriendo de manera "aterradora", 
que lleva siempre más a violar "la ley y el orden", es 
"sintomático de una serie de factores que no se pueden 
ignorar", entre los que se encuentran, sin duda, "la trá-
gica historia de Sudán del Sur, la corrupción endémica, 
las luchas políticas, la decadencia moral, el desprecio 
por la ley y las condiciones económicas desfavorables 
agravadas por la pandemia de Covid-19".  
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Reiterando, luego, que el conflicto en curso "no traerá 
ningún cambio, sino que sólo terminará empeorando la 
crisis", el Consejo Interreligioso subraya: "La violencia 
siempre genera más violencia, causa sufrimiento inme-
diato y a largo plazo para todos, y no resuelve los pro-
blemas cruciales del país que deben ser abordados con 
urgencia". 

El comunicado concluye con un firme llamamiento a los 
políticos de todas las tendencias para que "dejen de uti-
lizar esta crisis para manipular a la población difundien-
do comentarios irresponsables en los medios de comu-
nicación".  

Esta actitud "debe ser condenada", reitera el Consejo, 
sobre todo porque, con ello, los dirigentes políticos de-
muestran que son "inapropiados". Cabe recordar que el 
Consejo Interreligioso para la Iniciativa de Paz incluye 
representantes católicos, anglicanos, luteranos, pente-
costales y musulmanes, así como representantes de la 
Iglesia africana interna de Sudán. 

(vaticannews.va) 22/07/2021 

57. La mediación como herramienta para la 
resolución de conflictos en iglesias y 
comunidades religiosas: Seminario de 
formación online 

Representantes de iglesias y comunidades religio-
sas participarán en la capacitación internacional en lí-
nea "La mediación como herramienta para la resolución 
de conflictos en iglesias y comunidades (religiosas) en 
el contexto de espacios cada vez más reducidos para la 
sociedad civil y las iglesias", organizada por la Misión 
Evangélica Unida (UEM por sus siglas en inglés) en co-
laboración con el Consejo Mundial de Iglesias. 

Participarán en la formación participantes de la UEM, el 
WCC y las organizaciones asociadas. Las áreas clave 
de la capacitación en línea serán el proceso de media-
ción como herramienta de resolución de conflictos y 
protección de los derechos humanos, mientras que los 
defensores de los derechos humanos y los activistas 
eclesiásticos enfrentan múltiples formas de amenazas. 

El objetivo de la formación online es fortalecer las habi-
lidades, profundizar los conocimientos, abrir un espacio 
de aprendizaje mutuo y fomentar el networking de los 
participantes.  

La capacitación se basará en un enfoque participativo: 
se espera que los participantes asistan al menos al 
80% del tiempo del curso, y hacia el final del seminario 
los participantes diseñarán proyectos locales o regiona-
les de paz y derechos humanos. 

Duración: 10 semanas, 4 horas por se-
mana (1 hora: 45 minutos) 

Acto de apertura: lunes 23 de agosto 
de 2021, 10:00 - 11:30 (CEST) 

Curso 1: viernes 27 de agosto - 29 de octubre de 2021, 
09:00 - 12:30 (CEST) 

Curso 2: sábado 28 de agosto - 30 de octubre de 2021, 
09:00 - 12:30 (CEST) 

Más información: https://www.vemission.org/ 

(oikoumene.org) 22/07/2021 

58. El seminario en línea “Detengamos el flu-
jo” abordará cómo poner fin a la trata de 
personas 

El Consejo Mundial de Iglesias y la Federación Lu-
terana Mundial celebrarán conjuntamente el seminario 
en línea ―Detengamos el flujo: Terminemos con la trata 
de personas‖ a las 13:3o horas (hora central europea 
de verano) del 30 de julio, el Día Mundial contra la Trata 
de Personas. 

El día ofrece la oportunidad de hacer sonar la alarma 
sobre el horrible crimen de la trata de personas, y de 
que los gobiernos, las organizaciones religiosas y 
otros asociados reiteren su compromiso de poner fin a 
esta grave violación de los derechos humanos. 

El debate pondrá de relieve la dimensión de género de 
la trata de personas y sus repercusiones sobre los de-
rechos y la dignidad de los afectados y sus familias. La 
COVID-19 ha exacerbado todavía más el problema, ya 
que más jóvenes caen en las garras de los tratantes 
con el pretexto de obtener un empleo. 

―La trata de personas es el segundo nivel más alto del 
crimen organizado que afecta a miles de familias en to-
do el mundo‖, dijo la Rev. Nicole Ashwood, encargada 
del programa de Una comunidad justa de mujeres y 
hombres del CMI.  

―No obstante, se invisibiliza a las víctimas de la trata 
tanto a escala nacional como internacional. Es impor-
tante que el CMI y la FLM destaquen el problema, pues 
con demasiada frecuencia los tratantes quedan impu-
nes‖. 

Los oradores se centrarán en crear conciencia sobre 
los problemas de la trata de personas entre los jóvenes 
y los niños, especialmente en medio de la pandemia de 
la COVID-19. 

 Los participantes debatirán las consecuencias de la 
trata de personas, que incluyen el trauma, la depresión, 
el suicidio, las enfermedades de transmisión sexual y 
los embarazos no planeados entre los jóvenes y los 
adolescentes.  

https://www.vemission.org/
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El seminario en línea ofrecerá asimismo respuestas 
contextuales tangibles a la trata de personas desde las 
organizaciones religiosas. 

Estará disponible interpretación al francés, al español y 
al sistema de signos internacional. 

(oikoumene.org) 22/07/2021 

59. La moderadora del CMI describe la evo-
lución de los preparativos de la asam-
blea en plena pandemia 

El Comité Ejecutivo del Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) se reunió el 15 de julio por videoconferencia para 
supervisar los preparativos de la 11ª Asamblea del CMI 
en 2022.  

A continuación, la moderadora del Comité Central del 
CMI, la Dra. Agnes Abuom, describe algunas de las si-
tuaciones que contempla el órgano rector a medida que 
avanzan los preparativos de la asamblea. 

En su reunión del 17 al 20 de mayo de 2021, el Comité 
Ejecutivo acordó reunirse el 15 de julio para proseguir 
con la valoración de la viabilidad de celebrar la 11ª 
Asamblea del CMI según lo planeado –del 31 de agosto 
al 8 de septiembre de 2022, en Karlsruhe (Alemania)–  
en vista de la actual evolución de la pandemia.  

El Comité de Planificación de la Asamblea, en su 
reunión de marzo de 2021, abordó la necesidad de pre-
ver una mayor participación digital y planificar el evento 
teniendo en cuenta diferentes situaciones hipotéticas a 
fin de incorporar las restricciones sanitarias que pudie-
ran ser necesarias. 

A la vista de la evolución actual de la pandemia de 
COVID-19 y de las consiguientes restricciones vi-
gentes en Alemania, ¿cuáles son las opciones que 
se barajan para la 11ª Asamblea del CMI en Karls-
ruhe? 

Dra. Abuom: el equipo directivo del CMI ha previsto, en 
colaboración con el Comité Anfitrión local, varias situa-
ciones hipotéticas en función de las restricciones a las 
reuniones que podrían estar vigentes en Alemania en 
agosto y septiembre de 2022. 

La primera de esas hipótesis prevé la posibilidad de re-
unir a 4500 personas en Festplatz. Esta sería la situa-
ción ideal, y actualmente los preparativos, el presu-
puesto y el trabajo logístico se basan en esta primera 
hipótesis. 

Habida cuenta de la información disponible y de las 
previsiones y tendencias actuales, se estima que la 
probabilidad de que finalmente sea esta la situación es 

aproximadamente del 80%. Con esta si-
tuación hipotética, se mantiene una par-
ticipación en línea de en torno a 1000 

personas. 

Con la segunda situación hipotética podríamos reunir a 
3000 personas en Festplatz. La probabilidad de que se 
dé esta situación es de aproximadamente 15%, con una 
asistencia en línea de 2300 personas. 

Finalmente, la tercera hipótesis equivale a lo que su-
pondría celebrar la asamblea en este momento: reuni-
ríamos a 1900 personas en Festplatz. La probabilidad 
de que esta sea la situación en agosto de 2022 es de 
aproximadamente 5%. En este caso, hasta unas 3400 
personas tendrían que participar en línea. 

¿Cuáles son las novedades más importantes que 
deben tener en cuenta los delegados de la asam-
blea en este momento? 

Dra. Abuom: para entrar en Alemania es necesario es-
tar vacunado o disponer de un test negativo de COVID-
19. El Comité Ejecutivo recomienda encarecidamente a 
todos los delegados que tengan acceso a las vacunas 
que se vacunen lo antes posible.   

¿Cómo tomará el CMI la decisión? 

Dra. Abuom: el Comité Ejecutivo del CMI y el Comité 
Anfitrión harán un seguimiento periódico de las posibles 
consecuencias de la pandemia de COVID-19 sobre la 
participación en la asamblea, prestando especial aten-
ción a las condiciones para viajar y para entrar en Ale-
mania, así como a las medidas de sanitarias aplicadas 
durante la asamblea. 

Nos reuniremos mensualmente con los dirigentes del 
Comité Central y del Comité Anfitrión. Asimismo traba-
jaremos en colaboración con la Organización Mundial 
de la Salud y el Ministerio de Asuntos Exteriores de 
Alemania. 

¿Puede adelantarnos algunas fechas en las que se 
tomarán estas decisiones? 

Dra. Abuom: los dirigentes del Comité Central y del 
Comité Anfitrión se reunirán en línea en septiembre de 
2021 y, una vez más, en octubre del mismo año, para 
examinar los datos mundiales más recientes sobre la 
pandemia y la situación en Alemania. 

En octubre de 2021, el Comité de Planificación de la 
Asamblea del CMI se reunirá en línea para estudiar las 
distintas estrategias. 

En noviembre de 2021, el Comité Ejecutivo se reunirá 
en línea con los dirigentes del Comité Anfitrión para ha-
cer un seguimiento de la evolución en los requisitos 
aplicados a las reuniones, en lo relativo a los despla-
zamientos y al uso de recintos. Ese será un momento 
crítico de la valoración. 

En enero de 2022, los dirigentes del Comité Central y 
del Comité Anfitrión se reunirán en línea para examinar 
los datos mundiales más recientes sobre la pandemia y 
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la situación en Alemania, a fin de preparar sus reco-
mendaciones. 

En febrero de 2022 el Comité Central se reunirá de 
forma presencial. Este será otro momento crítico para 
valorar si los preparativos deben proseguir o si es ne-
cesario hacer cambios importantes. 

¿Cuáles son los indicadores más importantes que 
toma en consideración el CMI? 

Dra. Abuom: estamos guiándonos por cinco indicado-
res principales para valorar la evolución de las condi-
ciones necesarias para celebrar una asamblea. El pri-
mero de ellos son las estadísticas mundiales, en parti-
cular las tasas de vacunación y de infección, y el efecto 
de las variantes de COVID, además de otros factores 
emergentes. 

Entre los indicadores se incluyen los contextos naciona-
les, la situación concreta de Alemania, los aconteci-
mientos ecuménicos y las circunstancias individuales. 

¿Cuáles son sus aspiraciones para la 11ª Asamblea 
del CMI en Karlsruhe, en 2022? 

Dra. Abuom: el CMI vuelve a Europa, cincuenta años 
después de la última asamblea europea, celebrada en 
Uppsala, en 1968. 

Desde entonces, han cambiado muchas cosas en el 
continente, y, al mismo tiempo, algunos de los asuntos 
tratados en Uppsala siguen vigentes o han resurgido. 
En primer lugar, esperamos que todos nuestros dele-
gados y demás participantes puedan asistir, especial-
mente después de esta pandemia.  

Esperamos crear un entorno propicio para la oración, la 
celebración, el debate y el intercambio de opiniones e 
ideas. Sobre todo, esperamos tener la oportunidad de 
experimentar la vida eclesial en Alemania. En calidad 
de movimiento ecuménico mundial, oramos para que 
la asamblea infunda a las iglesias energía e inspiración 
para continuar su labor en favor de la unidad de la igle-
sia y la unidad de la humanidad.  

Esperamos que muchos jóvenes vean que el CMI y el 
movimiento ecuménico son relevantes porque se 
ocupan de los asuntos que les afectan. Oramos para 
que los participantes en la asamblea den a los progra-
mas y políticas las prioridades y orientaciones pertinen-
tes para el futuro. Oramos para que las iglesias renue-
ven su compromiso con la unidad visible. 

Asimismo, durante la reunión del 15 de julio, el Comité 
Ejecutivo terminó los asuntos que habían quedado 
pendientes tras la reunión del 17 al 20 de mayo de 
2021, registró las decisiones adoptadas recientemente 
respecto al proyecto inmobiliario Green Village, y apro-

bó el presupuesto revisado para 2021. 

(oikoumene.org) 20/07/2021 

60. El CMI transmite sus condo-
lencias y expresa preocupación por las 
inundaciones en Europa 

En una carta de solidaridad a las iglesias y a todas las 
personas en Alemania, Bélgica, Austria y los Países 
Bajos, la moderadora del comité central del Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI), la Dra.Agnes Abuom, y el 
secretario general interino del CMI, Rev.Prof.Dr. Ioan 
Sauca, expresaron sus condolencias y preocupación 
por quienes perdieron a sus seres queridos durante las 
graves inundaciones que azotaron la región a mediados 
de julio. 

―Es con gran pesar que seguimos la noticia de las ba-
jas, el sufrimiento y la devastación causados por las 
inundaciones en su región en los últimos días‖, se lee 
en la carta. "En nombre de la confraternidad ecumé-
nica mundial representada por el Consejo Mundial de 
Iglesias, queremos expresarle nuestro más sentido pé-
same por todas las vidas perdidas en este terrible con-
texto". 

En la carta, Abuom y Sauca oraron para que el Dios de 
la vida dé fuerza a las comunidades e iglesias mientras 
responden con alivio, refugio y compasión por los afec-
tados por las inundaciones. 

―En este momento en que su pueblo tiene una pesada 
carga, recordamos con gratitud sus incansables esfuer-
zos para ayudar a los pueblos y naciones de todo el 
mundo, no finalmente a través del trabajo diaconal 
comprometido de sus iglesias y ministerios espe-
cializados”, dice la carta. ―Tenga la seguridad de que 
está sostenido por nuestras oraciones y solidaridad en 
este momento desafiante. 

―Nos hacemos eco de Su Excelencia el Presidente de 
Alemania, Frank-Walter Steinmeier ' preocupaciones s 
acerca de las causas fundamentales de este desastre, 
así como su afirmación de que sólo una lucha efectiva 
contra el cambio climático puede prevenir los desastres 
naturales como los que están asolando Europa en este 
momento,‖ lee la carta.  

"Extendemos nuestro más sentido pésame a las fami-
lias que están de luto, y oro por paz y consuelo en este 
momento difícil". 

(oikoumene.org) 19/07/2021 

61. Los servicios de oración para Sudáfrica 
llamarán a la unidad, marcarán el cum-
pleaños de Nelson Mandela 

El 18 de julio, en servicios de oración en Sudáfrica, se 
marca el cumpleaños de Nelson Mandela y también se-
rá una oportunidad para orar por la unidad. 
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El Foro Religioso contra COVID-19 ha elegido obser-
var el día tanto en un servicio de oración transmitido a 
nivel nacional como en la observación de 67 minutos de 
oración esa noche. 

A raíz de los disturbios y la destrucción de propiedades 
en partes de KwaZulu Natal y Gauteng, muchas perso-
nas han expresado la necesidad de orar.  

―Nuestro objetivo en la transmisión del servicio de ora-
ción del 18 de julio es ofrecer oraciones contra el im-
pacto negativo del COVID-19, ya que lo hemos visto 
devastar a los sudafricanos; estamos orando por el éxi-
to del lanzamiento de la vacuna, y estamos cubriendo a 
los miembros de nuestra comunidad y la nación en ge-
neral en el Espíritu de Dios‖, dijo el obispo Malusi 
Mpumlwana, secretario general del Consejo de Igle-
sias de Sudáfrica, que es un miembro del Foro Reli-
gioso Contra COVID-19. 

El servicio será oficiado por los líderes religiosos de 
la comunidad cristiana, Consejo Musulmán de teó-
logos, la Alianza Evangélica de Sudáfrica, Consejo 
Hindú Sudafricano Maha Sabha, Unión de Sinago-
gas y oficina del jefe rabino ortodoxo, el Consejo de 
Iglesias Africanas Independientes y el Grupo 
Shembe. 

Al buscar incluir a todos los sudafricanos en este día, el 
Foro Religioso contra COVID-19 reconoce que no to-
dos podrían participar en el servicio matutino. ― Es por 
esta razón que, una vez que hayamos completado 
nuestras diversas tradiciones y actividades dominicales, 
nos gustaría invitar a todos los sudafricanos, como indi-
viduos y como instituciones, empresas, órganos de or-
ganizaciones estatales y privadas, a comprometerse 
públicamente a cumplir 67 minutos de oración de 6:00 
pm a 7:07 pm ‖, dijo Malusi.  

En cualquier momento durante los 67 minutos, los sud-
africanos pueden participar en forma de oración, en-
cendido de velas, repique de campanas de la iglesia, 
meditación, gritos, observando un momento de silencio 
o cualquier otra expresión que uno pueda elegir para 
observar en el momento. ―Hacemos un llamado a todos, 
en todas partes, a unirse en oración‖, dijo Malusi. 

Un grupo de aproximadamente 20 cristianos de toda 
Sudáfrica, que representan los 13 idiomas más comu-
nes que se hablan en la nación, ha preparado una pá-
gina web, un feed de Twitter, una cuenta de Facebook, 
una cuenta de Instagram y una campaña de WhatsApp 
para invitar a todos los sudafricanos a orar. 

El grupo también está invitando a personas de todo el 
mundo a orar y expresar solidaridad con los sudafrica-
nos que enfrentan disturbios, COVID-19 y problemas 

socioeconómicos. 

―Creemos firmemente que Sudáfrica ne-
cesita el poder de la oración para unir-

nos a todos en este momento sin pre-
cedentes en nuestra historia‖, escribieron los organiza-
dores en la invitación. ―Que el poder del Espíritu Santo 
mueva a cada persona que lea este correo electrónico 
a involucrar a tantas personas como sea posible hoy‖. 

(oikoumene.org) 16/07/2021 

62. A medida que empeora la disputa por el 
agua transfronteriza sobre el río Nilo, el 
CMI pide oraciones por la paz 

Etiopía. A medida que crece la tensión en la disputa re-
gional de larga duración sobre una presa gigante cons-
truido por Etiopía en el Nilo Azul, uno de los principales 
afluentes del río Nilo, el Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) en voz del secretario general, Rev. Prof. Dr. Ioan 
Sauca hizo un llamamiento a todas las iglesias 
miembros del CMI en Etiopía, Egipto, Sudán y en todo 
el mundo para que oren por una solución pacífica al 
problema. 

―Hay espacio para que todos compartan el regalo de 
Dios del agua, saciando la sed de todos, sin dejar a na-
die atrás‖, dijo Sauca. 

La presa en el Nilo Azul es de 80% de avance y se es-
pera que alcance la capacidad de generación total en el 
2023, por lo que es África ' central hidroeléctrica más 
grande s y el mundo ' s séptimo mayor. 

Desde que Etiopía comenzó a construir la Gran Presa 
del Renacimiento en el Nilo Azul en 2011, la disputa por 
el agua transfronteriza comenzó a escalar. El Nilo y sus 
afluentes atraviesan varios países, pero los principales 
países ribereños en este caso son Etiopía río arriba y 
río abajo tanto en Sudán como en Egipto.  

El Nilo es una línea de vida importante no sólo para es-
tos tres países, pero es de gran importancia para todos 
los 11 estados ribereños a lo largo del río. Millones de 
personas dependen de sus aguas y recursos para su 
sustento y supervivencia. 

El manejo de las aguas del Nilo había sido prescrito por 
los acuerdos coloniales de 1929 y 1959, celebrados en-
tre Egipto y Gran Bretaña, que Etiopía rechaza por in-
justos y por no reconocer sus legítimos intereses.  

Pero Etiopía, en una reciente decisión para proceder a 
llenar el depósito de la presa Gran Renacimiento, fue 
duramente criticada tanto por Egipto y Sudán como una  
―amenaza existencial‖, y el asunto fue llevado al Conse-
jo de Seguridad de la ONU en una reunión de emer-
gencia el 8 de julio.  

La ONU ha animado ahora a los tres estados ribereños 
a negociar para llegar a un acuerdo bajo los auspicios 
de la Unión Africana.  
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Si bien las aspiraciones de Etiopía de desarrollo eco-
nómico e independencia energética deben respetarse, 
también debe respetarse el derecho al agua de los 11 
estados ribereños, incluidos Egipto, Sudán y Etiopía. 

(oikoumene.org) 16/07/2021 

DOCUMENTOS 

63. La variante endógena del protestantismo 
latinoamericano: Carlos Martínez García 

Ha sido un error metodológico marginar la variante en-
dógena al investigar sobre el asentamiento del protes-
tantismo en América Latina 

Ha sido un error metodológico marginar la variante en-
dógena al investigar sobre el asentamiento del protes-
tantismo en América Latina. La variante endógena está 
conformada por un conjunto de condiciones/factores 
que coadyuvaron para que una creencia históricamente 
extraña al Continente pudiese, con variaciones por 
país, echar raíces y crecer paulatinamente.  

El error que menciono no ha sido solamente propio de 
los adversarios del protestantismo, ligados a la defensa 
a ultranza de la inmutabilidad religiosa de Latinoaméri-
ca, sino también cultivado en sectores protestantes que 
datan su presencia exclusivamente a partir de la llega-
da de misionero(a)s extranjeros. 

Ejemplifico con el caso mexicano, que, sin ser normati-
vo, sí muestra semejanzas con lo acontecido en otras 
naciones que conforman el territorio latinoamericano.  

En las casi dos décadas anteriores a la llegada institu-
cional de los misioneros protestantes extranjeros (pres-
biterianos a fines de 1872 y metodistas a principios de 
1873), hubo una intensa movilización de creyentes na-
cionales que allanaron y facilitaron el camino seguido 
después por aquellos y de otras denominaciones.  

Tiene razón Abraham Téllez en su pionera investiga-
ción sobre cómo se desarrolla el protestantismo en Mé-
xico, al observar que, ―en los orígenes de los trabajos 
para intentar promover el protestantismo en general en 
México dados a partir de la década de los cincuenta 
[del siglo xix], encontramos que casi todos ellos presen-
tan un marcado carácter individual; es decir, exento de 
una organización misional que los respaldara pero que 
en su momento las sociedades misionales aprovecha-
rían en su favor.  

De tal suerte que, cuando éstas llegaron a México se 
encontraron con un trabajo precedente que les evitó 
partir de cero‖. (1) Hoy contamos con más evidencias 
documentales de que así fue, no solamente en México 
sino a lo largo y ancho de América Latina. 

El proceso de cuatro décadas, que va de 
las primeras discusiones sobre la tole-
rancia de cultos tras la consumación del 

movimiento de Independencia (1821) hasta la promul-
gación de la Ley de Libertad de Cultos de Benito Juárez 
(4 de diciembre de 1860), muestra claramente lo endó-
geno de la naciente diversificación religiosa en la socie-
dad mexicana.  

En ella confluyeron múltiples actores que buscaban, por 
distintas razones, que la nación se transformara me-
diante un nuevo paradigma económico, político, cultural 
y religioso. 

Sobre tal proceso endógeno construyeron su espacio 
de libertad sociorreligiosa los pequeños núcleos que 
rompen con la religiosidad tradicional. Lo hacen en 
condiciones adversas, pero no herméticas del todo a la 
nueva propuesta religiosa representada por el protes-
tantismo.  

El decidido involucramiento de esos primeros cristianos 
evangélicos nacionales, cuyas conversiones tienen múl-
tiples orígenes y desenlaces, sirve como cabeza de 
playa a la posterior llegada institucional de los misione-
ros extranjeros a partir de finales de 1872. 

De hecho los informes de esos misioneros a las agen-
cias que les enviaron son, en términos generales, muy 
optimistas por los relativamente buenos resultados al-
canzados en poco tiempo.  

Lo sembrado por personajes que logran darle forma a 
una cierta sociedad de ideas (la propuesta de que Mé-
xico debe dar cabida a credos religiosos distintos del 
catolicismo romano), y los pasos dados por quienes de 
esa propuesta transitaron a la identificación personal y 
grupal con la nueva fe, hicieron posible lo que en otro 
trabajo hemos denominado el camino de la presencia 
ideológica a la presencia física del protestantismo en 
nuestras tierras. (2) 

La emergencia o asentamiento del protestantismo en 
México fue fundamentalmente un hecho endógeno, y 
otro indicador de ello, además de las referencias histó-
ricas que hemos citado en nuestro trabajo, es el costo 
en vidas que significó el precio a pagar por quienes re-
sistieron la intolerancia y la franca persecución de gru-
pos que se organizaron para desarraigarlos de distintos 
lugares.  

En todas partes de América Latina los protestantes en-
frentaron situaciones similares, pero en la nación mexi-
cana parece que las condiciones violentas y sus resul-
tados fueron más cruentos que en ninguna otra parte 
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durante las décadas iniciales en que logró ser parte del 
panorama religioso nacional.  

Hubo un ―volumen, sin par en la América Latina del si-
glo xix, de actos de violencia contra los protestantes 
que se cometieron en México‖. (3) La misma fuente 
consigna que 

El número de mártires protestantes se eleva a 59, entre 
los que vale la pena advertir sólo un extranjero. Se tra-
ta, pues, de protestantes mexicanos, victimados por ca-
tólicos mexicanos.  

En efecto, el peso fuerte de la labor misionera evangéli-
ca descansaba desde fechas tempranas sobre los 
hombros de los mexicanos, de manera que en 1892, 
del total de 689 de colaboradores que trabajaban en 
México, 512 eran mexicanos‖. 

Cabe mencionar que el número de víctimas reportado 
por Prien es menor, y lejano, al que hemos podido do-
cumentar en una investigación que se encuentra en 
proceso editorial. (4)  

Ante la evidencia histórica de persecuciones contra los 
evangélicos mexicanos, no nada más en el siglo xix 
sino también durante la siguiente centuria, el único gran 
intelectual mexicano que reiteradamente señaló esa 
ominosa realidad, Carlos Monsiváis, sostuvo que ―al 
protestantismo mexicano lo nacionaliza, si el verbo tie-
ne algún sentido en materia religiosa, el número de víc-
timas o, desde otra perspectiva, de mártires.  

La historia de las persecuciones es atroz. Y es impre-
sionante el número de templos quemados o lapidados, 
así como el número de comunidades hostigadas en 
grados que incluyen con frecuencia el linchamiento, el 
número de pastores y feligreses asesinados o abando-
nados muy mal heridos‖. (5) 

Adicionalmente vale subrayar que el señalamiento he-
cho al protestantismo sobre que es extranjerizante y 
ajeno a la idiosincrasia latinoamericana, es más fruto de 
anteojeras confesionales y/o ideológicas que resultado 
de la comprensión de cómo circulan y se transmiten las 
ideas, sobre todo, a partir de la Edad Moderna. Ade-
más, ¿quién decide sobre la legitimidad nacional de 
creencias/ideas? ¿Acaso nada más lo plenamente au-
tóctono puede catalogarse de valido y lo demás de es-
purio?  

Con sagacidad queda demostrado en el volumen com-
pilado Hobswbawm y Ranger que mucho de lo que se 
tiene por autóctono/tradicional es, más bien, originado 
en otros lugares y después adoptado por algún con-
glomerado humano. (6)  

Finalmente, en este asunto de legitimidad nacional de 
una creencia religiosa, se le podría endosar igualmente 

al catolicismo romano su origen exógeno 
y de ajenidad a nuestro Continente, ya 
que, como bien escribió Gonzalo Báez-

Camargo, ―las misiones siempre son 
importadas. La fe cristiana fue estrictamente autóctona 
sólo en Palestina‖. (7) 

El origen multi factorial, la poligénesis, del cristianismo 
evangélico en la ciudad de México y entidades aleda-
ñas en la segunda mitad del siglo XIX, también se 
desarrolló en otras entidades del país. Igualmente su-
cedió más tarde en otras regiones, lo que nos conven-
ció de intentar explicar el proceso de origen y emergen-
cia como poligénesis y no solamente resultado de la va-
riable exógena. (8) 

Al mismo tiempo en que iniciaba la consolidación de cé-
lulas protestantes en la capital del país y alrededores, 
en otras regiones, durante los años 1860-1872, se es-
taban gestando de manera independiente entre sí nú-
cleos evangélicos que fueron el origen de posteriores 
iglesias de diversas denominaciones protestan-
tes/evangélicas.  

En Monterrey, al noreste de México, por la articulación 
de creyentes locales y misioneros extranjeros (John Wi-
lliam Butler, Tomás Westrup, Santiago Hickey, y Melin-
da Rankin) se organiza un grupo que inicialmente no 
tiene identificación denominacional, y que más tarde 
sería el origen de iglesias bautistas y presbiterianas, 
entre otras. (9) 

En Zacatecas, norte de México, más precisamente en 
Villa de Cos, tiene lugar, prácticamente al mismo tiem-
po que en la ciudad de México la confluencia y agru-
pamiento de interesados en conformar una alternativa 
religiosa al catolicismo dominante.  

Acontece esto por la emergencia de actores locales, en 
un principio vinculados al liberalismo y la lid contra el 
clericalismo católico que se identifican, posteriormente, 
doctrinal y existencialmente con los postulados protes-
tantes. Años después los esfuerzos endógenos son 
apoyados por misioneros extranjeros que le dan un ca-
riz presbiteriano a la obra local. (10) 

Ha sido un error, por desconocimiento de los trabajos 
endógenos que abonaron el terreno para que fructifica-
ra la semilla del protestantismo en México, que las de-
nominaciones históricas privilegien la vertiente de la 
participación exógena (vía misioneros extranjeros) co-
mo origen de su presencia en nuestras tierras.  

La investigación histórica muestra que el proceso fue 
mucho más rico, complejo y ancho que la estrechez 
empeñada en datar la génesis de algún grupo confe-
sional protestante en el siglo xix al arribo de misioneros 
foráneos. 

Notas: 

1) Proceso de introducción del protestantismo desde la 
Independencia hasta 1884, Tesis de licenciatura, 
UNAM, Facultad de Filosofía y Letras-Colegio de Histo-
ria, México, 1989, p. 157. 
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2) Carlos Martínez García, ―De la presencia ideológica 
a la presencia física del protestantismo en el México in-
dependiente‖, en Carlos Mondragón (editor), Ecos del 
Bicentenario: el protestantismo y las nuevas repúblicas 
latinoamericanas, Ediciones Kairós, Buenos Aires, 
2011, pp. 205-227. 

3) Hans-Jürgen Prien, La historia del cristianismo en 
América Latina, Ediciones Sígueme, Salamanca (Espa-
ña), 1985, p. 775. 

4) Persecuciones contra los protestantes en México en 
el siglo XIX. 

5) Carlos Monsiváis, ―Tolerancia y persecución religio-
sa‖, en Carlos Monsiváis y Carlos Martínez García, Pro-
testantismo, diversidad y tolerancia, CNDH, México, 
2002, p. 23. 

6) Eric Hobswbawm y Terence Yanger (editores), The 
Invention of Tradition, Universidad de Cambridge, 
Cambridge, U. K., 2000. 

7) Citado por Samuel Escobar Aguirre, ―La presencia 
protestante en América Latina: conflicto de interpreta-
ciones‖, en Samuel Escobar Aguirre, E. McIntosh y 
Juan Inocencio, Historia y misión, Ediciones Presencia-
Ediciones Puma, Lima, 1994, p. 25. 

8) La primera vez que usamos la categoría para expli-
car la articulación multifactorial y de muy variados acto-
res en el proceso de construcción del protestantismo en 
un lugar dado, fue en nuestra obra Poligénesis del cris-
tianismo evangélico en Chiapas, Publicaciones El Faro, 
México, 2004. 

9) Al comentar la nueva traducción de las memorias de 
Melinda Rankin, Veinte años entre los mexicanos. Rela-
to de una labor misionera, Fondo Editorial de Nuevo 
León, Monterrey, México, 2008; hago una descripción 
del naciente grupo evangélico regiomontano en 
http://www.protestantedigital.com/ES/Magacin/articulo/1
495/Melinda-rankin y en la segunda parte del artículo: 
http://www.protestantedigital.com/ES/Magacin/articulo/1
500/Melinda-rankin-el-evangelio-y-mexico 

10) Al respecto es muy útil el volumen de Leopoldo 
Cervantes-Ortiz, Juan Amador, pionero del protestan-
tismo mexicano, Ayuntamiento de Villa de Cos-CUPSA-
Centro de Estudios del Protestantismo Mexicano, Méxi-
co, 2015; así como la pormenorizada investigación de 
Christian Manuel Barraza Loera, Liberales, misioneros y 
conversos.  

Entre la disidencia católica y la conformación de la Igle-
sia presbiteriana en Villa de Cos, Zacatecas, 1846-
1876, tesis de doctorado en historia, El Colegio de San 
Luis, San Luis Potosí, 2020. 

(protestantedigital.com) 18/07/2021 

64. Una espiritualidad para 
hoy: José Ignacio González Faus 

Me tropiezo a veces con la pregunta por ―una espiritua-
lidad para  hoy‖. En cierto modo, la espiritualidad siem-
pre es la misma: salida del propio ego hacia el amor. Lo 
que puede ser objeto de pregunta son los caminos para 
llegar a esa meta.  

Creo que es posible montar una respuesta sobre cuatro 
columnas, representada cada una por un maestro: dos 
varones y dos mujeres: D. Bonhoeffer, Oscar Romero, 
Simone Weil y Etty Hillesum. Ni siquiera son todos cató-
licos de ―pertenencia‖ pero sí lo es su espiritualidad. 

Bonhoeffer y Romero nos dan la espiritualidad para una 
sociedad laica y plural. El primero nos recuerda que vi-
vimos en un mundo ―mayor de edad‖ (¡lo cual no signifi-
ca más virtuoso!) y ―no religioso‖: lo cual tampoco signi-
fica no creyente, pero nos enseña a mirar la ―religión‖ 
como una expresión cultural de la fe, no obligatoria hoy 
(como la circuncisión antaño).  

En este mundo nuestra relación con Dios es vivir ―ante 
Dios pero sin Dios‖, como una forma de ―estar con Dios 
en su pasión‖. Como escribí otra vez: lo que importa no 
es ser religioso o no-religioso sino ser hombre de otro 
modo.  

Del segundo aprendemos que los pobres, hambrientos 
y maltratados por ser justos, son los preferidos de Dios 
y encarnan la presencia y la voluntad de Dios en este 
mundo no religioso. El compromiso con ellos, y la vo-
luntad de hacer públicos sus sufrimientos (que el mun-
do tiende a ocultar), encarnan el culto que Dios quiere y 
nuestra forma de conocer a Dios. 

Comprometidos con el mundo ―no religioso‖ y con la 
causa de las víctimas, estos dos testigos eran además 
muy eclesiales. A Bonhoeffer, su viaje a Roma (y su te-
sis sobre la ―sanctorum communio‖) le descubrieron el 
carácter comunitario de la fe y del seguimiento de Je-
sús.  

Romero predicaba que una iglesia que no sufra perse-
cución allí donde los pobres son perseguidos y maltra-
tados, ―no es la verdadera iglesia de Cristo‖. Así se 
complementan ambas eclesialidades. Pero  en ambas, 
a la Iglesia hay que ―amarla y sufrirla‖, según preciosa 
formulación de M. Moore hablando del obispo Casaldá-
liga. 

De entre las mujeres, S. Weil aporta algo que firmarían 
los dos anteriores: ―lo que permite saber si en un alma 
está el fuego del amor de Dios no es la forma en que 
habla de Dios, sino la forma en que habla de las cosas 
terrenas‖.  

Hoy interpela además su honesta capacidad de autocrí-
tica (desaparecida en esta era de la postverdad, de ca-
nonización de lo propio y satanización de lo ajeno); y su 
empeño, no solo por ayudar desde lejos, sino por ―estar 
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presente‖ en el  mundo de los oprimidos: no solo el tra-
bajo por las víctimas sino el contacto con ellas que tan-
to transfigura ese trabajo; lo que en otro lugar llamé 
―ecumenismo del dolor‖.  

Y a la vez, su capacidad de asombro ante la belleza 
como mensaje de gratuidad (de ―pureza‖ en palabras 
suyas). A lo que hay que añadir su decisión de no en-
trar en la Iglesia (no bautizarse) aunque declara creer 
todo lo que confiesa la Iglesia y espera que, si Dios la 
quiere dentro, ya se encargará de hacerla entrar.  

Una decisión que se apoyaba en la falta de autocrítica 
de la Iglesia, que prefería llamarse a sí misma santa, y 
pronunciar el anatema para muchos de sus críticos, lo 
que la volvía incapaz de percibir que estaba más del 
lado de los ricos que de los pobres.  

Recordemos su frase en la carta a G. Bernanos: creo 
que me bautizaría con solo que en todas iglesias hubie-
se un letrero que diga: ―prohibida la entrada a quien 
tenga una fortuna superior a una determinada canti-
dad‖. Y añadamos el sentido del deber, en un mundo 
que solo tiene sentido de derechos propios; no puede 
haber declaración de derechos humanos si no hay una 
declaración de los deberes humanos. 

Etty completa a Simone porque lo que en esta parecía 
fruto del esfuerzo duro, en Etty parece fácil, fruto de la 
ayuda del Espíritu. Pero aquí habrá que distinguir la es-
piritualidad de lo que son condicionamientos tempera-
mentales: la timidez afectiva de Simone (acrecentada 
por su experiencia laboral en la Renault) y la simpatía y 
el don de gentes de Etty. Simone, desde su desprecio a 
sí misma, parece que solo pudo percibir la bondad co-
mo ―ley‖.  

Etty, desde su vida desarreglada, la descubrió como 
buena noticia. Por ejemplo: es llamativa en esta mu-
chacha (que no tuvo catequesis ni formación religiosa 
alguna) la seguridad de que cuando rezo bien, ―es Dios 
mismo quien habla con Dios desde mí‖.  

Y debemos quedarnos con los tres principios que guia-
ban su compromiso: ―ayudar a Dios‖ (a que no desapa-
rezca en el fondo de todas las personas, donde sigue 
presente a pesar de mil piedras y hojarascas que lo 
ahogan); ser además ―el corazón pensante‖ de tantas 
gentes que ni pensar pueden, abrumadas por mil ur-
gencias elementales cotidianas: pero de modo que el 
que piensa es un corazón.  

Y finalmente ―ser bálsamo para tantas heridas‖; lo cual 
no significa limitarse a las ayudas asistenciales (tam-
bién puede haber, por así decir, bálsamos estructura-
les), sino no olvidar en nuestros compromisos, esa acti-
tud del cuidado que hoy volvemos a descubrir. 

Dos últimos detalles: si nuestros testigos varones fue-
ron personas institucionalmente creyen-
tes, nuestras dos mujeres son las dos 
convertidas, desde familias no creyen-

tes. Lo cual no sé si resulta emblemáti-
co en una hora en que se dice que la Iglesia está per-
diendo a las mujeres.  

Y además: tres de estos cuatro testigos murieron márti-
res: el multicultural Bonhoeffer mártir del racismo.  Ro-
mero ―asesinado a sueldo, a dólar, a divisa, como Je-
sús por orden del Imperio‖ (P. Casaldáliga). Etty en 
Auschwitz. Y Simone muere enferma a los 34 años por 
la austeridad solidaria que se había impuesto. Para que 
no creamos que la espiritualidad de hoy será una auto-
pista en vez de aquella senda estrecha de que avisaba 
Jesús.  

En resumen: mundo adulto, lucha por la justicia, ecle-
sialidad, verdadera experiencia de Dios, autocrítica, 
contacto con el dolor, belleza, deber, facilidad, ayudar a 
Dios, ser corazón pensante y ser bálsamo. Aquí está el 
título de doce largos capítulos que tendrán una configu-
ración distinta en cada persona según su edad, su his-
toria y sus condicionamientos concretos.  

Resumiendo aún más: laicidad (ausencia del Dios pre-
sente) pero con lucha por la justicia social y la igualdad. 
Radicalidad horizontal pero con una facilidad vertical; y 
una eclesialidad dialéctica. Creo sinceramente que solo 
el Espíritu de Dios puede hacer eso en cada uno de no-
sotros. 

Citas: 

1) Cartas del 16 y 18 de julio de 1944. 

2) Cuando la fe se hace poesía. Buenos Aires 2021, p. 
102. 

3) El conocimiento sobrenatural, n. 84. 

4) Podemos aplicar aquí su frase de El amor de Dios y 
la desdicha: ―el conocimiento de la desdicha es la clave 
del cristianismo‖. Dice ―la clave‖ (no la esencia o el con-
tenido). Y la desdicha (malheur) es algo más que el su-
frimiento: podría ser algo así como el sufrimiento injusto 
y sin sentido. 

5) Se discute si esto se cumplió, por el testimonio de 
una persona que dijo haberla bautizado ella, muy poco 
antes de su muerte, en el hospital de Middlesex, mien-
tras Simone le decía: si quieres, hazlo. Remito a la p. 
707 de la biografía publicada por su amiga S. Pétre-
ment. 

6) Lo que Simone de ningún modo podía aceptar era la 
enseñanza de que los niños que mueren sin bautismo 
no van al paraíso. ¡Cuánta razón tenía! 

7) La única vez que Simone parece haberse abierto 
afectivamente es una carta a Joe Bousquet, enfermo 
tetrapléjico. Y en ella le confiesa que le parece imposi-
ble ―que un ser humano experimente amistad por mí‖. 

8) Porque no son ellas las únicas. Nombres como Do-
rothy Day, Madeleine Delbrel o María Skobtsov y Do-
rothea Sölle podrían añadirse. Y entre las todavía vivas, 
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ahí están Lucía Ramón o Anamary Mazorra entre las 
que me son conocidas. 

(amerindiaenlared.org) 16/07/2021 

65. Jesús purifica el templo: Eduardo Delás 

Jesús entró en el templo, esa higuera frondosa pero 
carente de fruto, representada por una religiosidad 
vacía de la que Dios se encuentra ausente. 

“Vinieron, pues, a Jerusalén; y entrando Jesús en el 
templo, comenzó a echar fuera a los que vendían y 
compraban en el templo; y volcó las mesas de los cam-
bistas, y las sillas de los que vendían palomas; y no 
consentía que nadie atravesase el templo llevando 
utensilio alguno. Y les enseñaba, diciendo: Jesús: La 
Buena Noticia del seguimiento ¿No está escrito: Mi ca-
sa será llamada casa de oración para todas las nacio-
nes? Mas vosotros la habéis hecho cueva de ladrones. 
Y lo oyeron los escribas y los principales sacerdotes, y 
buscaban cómo matarle; porque le tenían miedo, por 
cuanto todo el pueblo estaba admirado de su doctrina. 
Pero al llegar la noche, Jesús salió de la ciudad. Y pa-
sando por la mañana, vieron que la higuera se había 
secado desde las raíces. Entonces Pedro acordándose, 
le dijo: Maestro, mira, la higuera que maldijiste se ha 
secado. Respondiendo Jesús les dijo: Tened fe en 
Dios”. 

Marcos 11:15-22 

Jesús entró en el templo, esa higuera frondosa pero ca-
rente de fruto, representada por una religiosidad vacía 
de la que Dios se encuentra ausente. Por imperativo 
legal, el templo se había convertido en un próspero ne-
gocio religioso como ―mercado sagrado‖. Se cambiaba 
el dinero para la compra de animales ofrecidos como 
sacrificio (1).  

La descripción de la actividad que ofrece el texto, nos 
informa de la estructura comercial del lugar y nos per-
mite entender mejor la fuerza simbólica y profética de la 
acción que Jesús realiza. La mesa de los cambistas y 
los mostradores de los vendedores de palomas estaban 
situadas en el llamado atrio de los gentiles, pues eran 
ellos los que necesitaban cambiar el dinero. 

Los cambistas ganaban un porcentaje con los cambios 
de divisas (2). Los vendedores de palomas surtían a los 
fieles del animal sacrificial propio de la clase social ma-
yoritaria, es decir, los pobres ¿Qué hace Jesús con es-
te templo transformado en un árbol sin fruto? ―Echa fue-
ra a los que vendían y compraban en el Templo‖.  

El ―mercado‖ en el que tenía lugar esta compraventa 
era el atrio de los gentiles, con una extensión de 47.5 x 
30 m. Las autoridades religiosas no se limitaban a con-
sentir el comercio, sino que lo dirigían ellas mismas (3). 

Era como un centro comercial de ―gran 
consumo‖ en el que el los precios resul-

taban insultantes. 

―Volcó las mesas de los cambistas y las sillas de los 
que vendían palomas‖. Jesús coloca en crisis la fuente 
principal de ingresos de la institución, punto neurálgico 
del funcionamiento del Templo.  

Los poderes económicos no le perdonaron este desa-
fío. El ―Wall Street‖ económico-religioso era intocable 
porque de él dependía la prosperidad de los más pu-
dientes.  

El que se atrevía a cuestionar al sistema se convertía 
en un disidente, y a los disidentes se los quita de en 
medio. 

―No consentía que nadie atravesase el templo llevando 
utensilio alguno‖. Jesús prohibió el trasiego de los va-
sos sagrados, los recipientes de agua para las ablucio-
nes, los incensarios, y el resto de objetos necesarios 
para un tipo de culto tan fastuoso (4), paralizando con 
ello el normal funcionamiento de la actividad.  

Esta acción simbólica de Jesús es interpretada y apo-
yada por Él mismo en la Palabra de Dios, criticando 
desde ahí los cimientos sobre los que se erige el tem-
plo: la exclusión, la hipocresía, la autojustificación, el 
uso y abuso de la religión. La cita profética del Señor 
(Is. 56:7; Jer. 7:11) ataca al sistema del templo y a sus 
dirigentes: 

―Y les enseñaba diciendo: ¿No está escrito: Mi casa se-
rá llamada casa de oración para todas las naciones? 
Mas vosotros la habéis hecho cueva de ladrones‖. 

A partir de esta declaración demoledora denunciando la 
contaminación moral del Templo y sus dirigentes, Jesús 
es sentenciado y condenado a muerte por los escribas 
y principales sacerdotes. No será posible de inmediato, 
porque aún conserva el favor del pueblo, por eso le te-
men. Pero, todo el resto del evangelio será una perse-
cución sin tregua del Señor hasta que, finalmente, ter-
mine en la cruz del calvario. 

Tras este episodio, a la mañana siguiente, Pedro se 
acordó de las palabras de Jesús haciendo una obser-
vación que da pie a una enseñanza conclusiva sobre el 
simbolismo de la higuera. Jesús destruye el orden sa-
crificial perverso para ofrecer el verdadero camino de 
fe, oración y perdón que en el templo se encontraba ce-
rrado.  

De estos valores trata lo que el Señor comparte con los 
suyos a modo de conclusión. Sobre las ruinas de la an-
tigua casa de comerciantes ladrones, poderosos sin es-
crúpulos y religiosos sin conciencia, se levanta una 
nueva ―casa‖ donde la fe, la oración y la reconciliación 
son sus distintivos. 

―Respondiendo Jesús les dijo: Tened fe en Dios…‖ Lo 
que estaba sucediendo hasta este momento en el tem-
plo era evidencia de una falsa fe.  
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Ha caído el templo material (se ha secado la higuera) y, 
frente a la cueva de negocios elitistas, se eleva la casa 
de Dios como espacio de confianza verdadera. Allí se 
abre y triunfa el poder de la fe como fundamento de la 
vida en Dios.  

La iglesia no va a definirse a partir de lugares físicos e 
instituciones sacrosantas, sino sobre la base de la fe en 
Dios que la convierte en comunidad mesiánica. 

A partir de ahora, no es necesario un santuario nacio-
nal, ni un sacerdocio controlado por la ley de los escri-
bas. Los seguidores de Jesús se vuelven templo, pue-
den dialogar directamente con Dios teniendo la certeza 
de que son oídos y sus oraciones respondidas.  

La superación de un templo corrompido y contaminado 
se convierte, por medio de Jesús, en la construcción de 
una nueva humanidad fundada en la fe, la oración, el 
perdón y la reconciliación. 

Notas: 

1) X. Pikaza. Para vivir el evangelio de Marcos. Verbo 
Divino. 2003. 158 

2) M. Navarro. Marcos. Verbo Divino. 2006. 402 

3) J. Gnilka. El Evangelio de Marcos. Sígueme. 1999. 
144 

4) X. Pikaza. Ibid 159 

(protestantedigital.com) 18/07/2021 

66. Resistencia y sumisión: José Hutter 

El 9 de abril de 1945 Dietrich Bonhoeffer fue ahorcado 
junto a otros seis miembros de la oposición al régimen 
nazi. Había aceptado su ejecución como consecuencia 
de su resistencia activa 

En la mañana del 9 de abril de 1945 -corrían los últimos 
días del Tercer Reich- un hombre alto y con gafas fue 
llevado de su celda en el campo de concentración de 
Flossenbürg a una soga que colgaba de un gancho en 
una pared del patio. Cuando le pusieron la soga alrede-
dor de cuello, dijo: ―Esto es el fin. Para mí, el comien-
zo.‖ Su nombre era Dietrich Bonhoeffer. 

En las horas siguientes, sus compañeros, el almirante 
Wilhelm Canaris, jefe del servicio del contraespionaje 
militar alemán, y unos cuantos más, fueron ejecutados 
de la misma manera. Estaban acusados de alta traición 
por haber participado en varios intentos de asesinato de 
Hitler, todos ellos fallidos. 

No carece de cierta ironía que este teólogo y pastor lu-
terano fuera pacifista. De hecho, dos años antes ya ha-
bía tenido problemas con las autoridades por negarse a 
prestar servicio militar e intentar convencer a otros de 

hacer lo mismo. 

Aunque Bonhoeffer era pacifista, final-
mente llegó a la conclusión de que, bajo 

circunstancias extremas, el creyente 
tiene que actuar para proteger la vida, incluso si esto 
significa matar. Los horrores del Tercer Reich le lleva-
ron a la conclusión de que la fe cristiana no admitía otra 
posibilidad que la de liquidar a Hitler para salvar la vida 
de muchas otras personas. 

Bonhoeffer se sirvió de una simple analogía para expli-
car su postura. Si una persona loca conduce un coche 
con la intención de atropellar a peatones en una acera, 
cualquier persona tiene el deber de pararlo, arrebatán-
dole el control del coche. De la misma manera, un cris-
tiano no puede limitarse a orar simplemente por las fa-
milias de las víctimas, sino que tiene que tomar cartas 
en el asunto. 

Bonhoeffer nació en 1906 en la ciudad de Breslavia. Su 
padre era un psiquiatra conocido y la familia vivía una 
vida típica de clase media-alta en las afueras de Berlin. 
Tenía siete hermanos. Su padre no era religioso, pero 
su madre, cristiana luterana, hizo todo lo posible para 
ganar para la fe sobre todo a los recién nacidos de la 
familia, entre ellos Dietrich. 

El joven Bonhoeffer creció fascinado, incluso obsesio-
nado, con las grandes cuestiones de la vida: la vida 
después de la muerte, el concepto de la eternidad y el 
porqué de la vida. Corrían los tiempos de la Primera 
Guerra Mundial y la familia tuvo que lamentar las muer-
tes de varias personas queridas. 

En el instituto de Berlín donde Bonhoeffer cursó sus es-
tudios destacó por sus capacidades intelectuales. A los 
13 años le anunció a su familia que iba a estudiar teo-
logía. Sus hermanos mayores se rieron de él. Tampoco 
su padre estaba a favor. Pero una de las cualidades de 
Dietrich era su determinación. Nadie iba a sacarle esta 
idea de la cabeza. 

A los 18 años ingresó en la facultad de teología de la 
universidad de Tubinga, y más tarde siguió sus estudios 
en Berlín. La facultad de Berlín era el centro del pen-
samiento racionalista alemán. Muchos de los profeso-
res de esta institución habían abandonado en los siglos 
XIX y XX la fe histórica en Jesucristo.  

Para ellos, la fe cristiana -y todas las religiones- eran 
simplemente experiencias subjetivas. Por eso, en su 
facultad no había ningún catedrático de teología que 
creyera en la Biblia como la auténtica Palabra de Dios. 

Estudiando los libros del teólogo suizo Karl Barth, Bon-
hoeffer llegó a la conclusión de que era necesario 
abandonar la ―Alta Crítica‖, que negaba lo sobrenatural 
en la Biblia, para volver a establecer la importancia de 
la historicidad de la fe cristiana y el carácter divino de la 
ética. Esto le llevó a abrazar la fe en la absoluta sobe-
ranía de Dios y su revelación en Jesucristo. 

Aunque era luterano, Bonhoeffer quedó muy influencia-
do por las convicciones reformadas de Barth, y pronto 
se dio cuenta de que la iglesia luterana alemana estaba 
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en gran medida muerta y necesitaba de un encuentro 
real con Cristo resucitado. 

Finalmente, Bonhoeffer se sacó su doctorado en teolo-
gía en 1927, a la edad de 21 años. Inmediatamente 
después de terminar su carrera aceptó el ministerio de 
copastor en la iglesia evangélica alemana de Barcelo-
na. Pastorear a personas con sus problemas cotidianos 
le transformó de un mero teólogo a un teólogo pastor.  

Pero no fueron en primer lugar las necesidades de su 
congregación alemana las que transformaron su cora-
zón, sino la indiferencia de sus feligreses hacia la po-
breza que había en aquel momento en España. Pasó 
un año entero en la ciudad condal y después volvió a 
Alemania para terminar una tesis de posgrado que le 
daría el derecho de enseñar teología en las facultades 
de Alemania. 

Sin embargo, no iba a empezar a enseñar en su país 
natal. Cruzó el Atlántico y enseñó durante un año en el 
Union Theological Seminary de Nueva York antes de 
volver a Berlín. 

En enero de 1933, Hitler se convirtió en canciller de 
Alemania y, un año más tarde, tenía todo el poder del 
país en sus manos. El antisemitismo de Hitler encontró 
una respuesta firme de parte de teólogos como Barth y 
Bonhoeffer.  

Junto con otros pastores y teólogos organizaron la Igle-
sia Confesante, que se desmarcó de la Iglesia Nacional 
mayoritaria que seguía la ideología nazi. La Iglesia 
Confesante público su fidelidad a Jesucristo y el evan-
gelio en la famosa declaración de Barmen el mismo 
año. Esta declaración contenía una frase clave: 

Rechazamos la falsa enseñanza que la Iglesia puede y 
tiene que reconocer otros acontecimientos y poderes, 
personalidades y verdades aparte de la revelación divi-
na en la única Palabra de Dios. (1) 

Era una declaración de guerra al nacionalsocialismo. 
Mientras tanto, Bonhoeffer había terminado uno de sus 
libros más famosos, El precio de la gracia. Se trataba 
de un llamamiento a una obediencia más radical y fiel a 
Cristo y un rechazo frontal de un cristianismo cómodo. 
Bonhoeffer escribía: 

La gracia barata es la predicación del perdón sin reque-
rir arrepentimiento, el bautismo sin la disciplina de la 
iglesia, la Comunión sin la confesión, la absolución sin 
la confesión personal. La gracia barata es la gracia sin 
discipulado, la gracia sin la cruz, la gracia sin Jesucris-
to, vivo y encarnado. (2) 

En aquellos años, Bonhoeffer estaba enseñando a pas-
tores en un seminario clandestino en una pequeña ciu-
dad cerca de Berlin, ya que el gobierno alemán le había 

prohibido enseñar en la universidad. Fi-
nalmente, los nazis descubrieron el se-
minario y lo cerraron.  

Ya que la Iglesia Confesante era cada 
vez más reacia a oponerse abiertamente al gobierno 
nazi, decidió cambiar de estrategia. Hasta ahora había 
sido pacifista e intentó oponerse al nacionalsocialismo 
con palabras.  

Por sus contactos en toda Europa consiguió entrar en 
las filas del contraespionaje alemán para evitar así el 
servicio militar.  

El gobierno alemán pensaba que Bonhoeffer podía 
conseguir informaciones importantes por ser una per-
sona internacionalmente reconocida. Debería recabar 
información en los lugares que visitaba.  

Al mismo tiempo, Bonhoeffer tenía su propia agenda: 
facilitó la huída de judíos de Alemania y puso a los alia-
dos al tanto de los planes de asesinar a Hitler.  

Algunos de los altos mandos del contraespionaje ale-
mán formaban parte de un grupo de resistencia y Bon-
hoeffer pronto estableció contacto con ellos. 

En junio de 1939, Bonhoeffer viajó a Nueva York, don-
de se le ofreció una docencia de teología. Sin embargo, 
enseguida se dio cuenta de que aceptar esta oferta ha-
bía sido un error y un mes más tarde volvió a Alemania. 
Faltaban seis semanas para el comienzo de la Segunda 
Guerra Mundial. En una carta al teólogo Reinhold 
Niebuhr escribió más tarde: 

Fue un error venir a América. Tengo que vivir este pe-
riodo difícil en la historia de nuestro país con los cre-
yentes de Alemania. No tendré derecho a participar en 
la reorganización de la vida cristiana en Alemania (…) 
si no comparto las luchas de este tiempo con mi pueblo. 
(3) 

Aunque Bonhoeffer estaba al tanto de varios intentos 
de asesinar a Hitler, no participó activamente en ellos. 
Sin embargo, su militancia en la resistencia fue descu-
bierta finalmente. 

En la tarde del 5 de abril de 1943, dos hombres llegaron 
en un Mercedes negro y se llevaron a Bonhoeffer a una 
cárcel de Berlín. Pasó dos años en prisión, escribiendo 
cartas a familiares y amigos, pastoreando a otros pri-
sioneros y reflexionando sobre asuntos prácticos de la 
fe. Estos largos meses fueron decisivos para trazar las 
líneas maestras de su teología. 

Finalmente le trasladaron a los campos de concentra-
ción de Buchenwald y, finalmente, a Flossenbürg. 

El 9 de abril de 1945, un mes antes de la capitulación 
de Alemania, Bonhoeffer fue ahorcado junto a otros 
seis miembros de la oposición al régimen nazi. Había 
aceptado su ejecución como consecuencia de su resis-
tencia activa.  

No se consideraba ―inocente‖, sino que aceptó la sen-
tencia sobre la base de Mateo 26:52: ―…los que tomen 
espada, a espada perecerán‖. 
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Una década más tarde, un médico testigo del ahorca-
miento de Bonhoeffer describió lo que había visto: 

Sacaron (…) a los prisioneros de sus celdas y se les 
leyó la sentencia del tribunal de guerra. Por la puerta 
semi abierta de uno de los cuartos vi al pastor Bonhoef-
fer (…) arrodillado en el suelo, orando con fervor a 
Dios. Me quedé tocado profundamente por la oración 
de este hombre encantador que estaba tan seguro de 
que Dios iba a escuchar su oración.  

Llegando a la horca oró de nuevo y subió los peldaños, 
firme y tranquilo. La muerte vino a los pocos segundos. 
En los casi 50 años que llevo de médico, nunca he visto 
una persona morir tan sumiso a la voluntad de Dios.‖ 
(4) 

La correspondencia de Bonhoeffer desde la cárcel fue 
finalmente publicada bajo el título Resistencia y sumi-
sión. (5) 

Notas: 

1) Declaración de Barmen (1934), art. I 

2) D. Bonhoeffer: El precio de la gracia, Ediciones Sí-
gueme, 1968, p.16 

3) Eberhard Bethge: Dietrich Bonhoeffer, Gütersloher 
Verlagshaus 1993, p.87 

4) Wolf-Dieter Zimmermann:Begegnungen mit Dietrich 
Bonhoeffer.ed. Christian-Kaiser, Munich (1964), p.192 

5) Dietrich Bonhoeffer: Resistencia y sumisión. Sala-
manca: Ediciones Sígueme, cuarta edición, 1983. 

(protestantedigital.com) 21/07/2021 

67. Pascua subversiva en los nuevos desier-
tos de la vida: Marcelo Barros 

"Esta vez, en lugar de actuar como cualquier judío pia-
doso e ir a Jerusalén para la fiesta, Jesús cruza el mar 
y va con la multitud al otro lado del lago que el cuarto 
evangelio llama Tiberíades, es decir, el Imperio Ro-
mano (Tiberio era el emperador)". 

"¡Cuántas veces me he preguntado si la Eucaristía que 
celebramos en comunidad tiene este contenido y esta 
preocupación por compartir!" 

"Qué pena que, con el paso del tiempo, la celebración 
de la cena de Jesús perdiera su carácter de comida y 
se convirtiera en un culto sacrificial". 

Cada tres años (año B), del 17 al 21 domingo ordinario 
del año, el leccionario interrumpe la lectura continua del 
Evangelio de Marcos y nos hace escuchar el capítulo 6 
del Evangelio de Juan. En este 17º domingo, el texto 
elegido es Juan 6, 1-15 y narra la escena comúnmente 

conocida en la tradición cristiana como 
la "multiplicación de los panes". 

La comunidad que, a finales del siglo I 
escribió el cuarto Evangelio como testimonio sobre Je-
sús organiza su narración a partir de diversas fiestas 
que se celebraban en el templo de Jerusalén. El texto 
leído hoy comienza diciendo "La Pascua, la fiesta de 
los judíos, estaba cerca".  

En el Evangelio de Juan, es la segunda referencia a la 
fiesta de la Pascua en el Templo. En Juan 2, 13ss, por 
primera vez como adulto, Jesús va a Jerusalén y crea 
un verdadero revuelo en el ambiente sagrado. Expulsa 
a los vendedores de animales de sacrificio y profetiza 
que el templo será destruido. 

Esta vez, en lugar de actuar como cualquier judío pia-
doso e ir a Jerusalén para la fiesta, Jesús cruza el mar 
y va con la multitud al otro lado del lago que el cuarto 
evangelio llama Tiberíades, es decir, el Imperio Ro-
mano (Tiberio era el emperador). 

Para Jesús, cuando se reduce a un rito en el templo, la 
antigua fiesta que aún hoy el judaísmo llama "la fiesta 
de nuestra libertad", se convierte en la Pascua de los 
judaizantes, es decir, de los dirigentes del judaísmo del 
templo. Es la Pascua de la religión que legitima el sis-
tema social y político. Ya no es la Pascua del Señor. 

Jesús sólo tiene una salida: rehacer, al menos simbóli-
camente, el gesto de Dios de alimentar al pueblo en el 
desierto. Lo hace como señal para indicar que la Pas-
cua de Dios siempre tiene lugar en los desiertos de la 
vida y con el pueblo, en el camino hacia la tierra prome-
tida. El trasfondo de esta escena del reparto del pan en 
el desierto es el episodio del maná en el desierto. 

Al igual que los hebreos Jesús también cruza el mar 
con el pueblo y también se adentra en el desierto. En 
medio del desierto, sube a la montaña para encontrarse 
con Dios. Para el evangelio, no importa que, histórica-
mente, el lago de Genesaret esté a más de 200 metros 
por debajo del nivel del mar y que en el lado oriental no 
haya ninguna montaña cerca.  

Lo importante es mostrar a Jesús en la montaña como 
Moisés en el Sinaí. Pero a diferencia de Moisés, Jesús 
no baja de la montaña proponiendo una ley, ni espera a 
que el pueblo se queje de hambre para pedir a Dios el 
maná en el desierto. Jesús pone la comida en primer 
lugar y provoca a los discípulos para que proporcionen 
comida a la gente. 

La comunidad de Juan era toda ministerial. En sus 20 
capítulos originales, el evangelio, nunca llama a nadie 
apóstol. Cuando habla de los discípulos lo hace casi 
siempre en colectivo. Este relato es uno de los pocos 
en los que se refiere a dos nombres concretos: Felipe y 
Andrés. Son discípulos con nombre y cultura extranje-
ros, es decir, más abiertos a la gente del otro lado del 
lago. Y su discipulado consiste en proporcionar alimen-
tos a la gente.  
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Uno de ellos piensa en comprar, pero Jesús les mues-
tra que la solución no es comprar, sino compartir. Y en-
tonces el milagro es que el joven apareció y llevaba 
consigo dos panes de cebada, el pan accesible a los 
más pobres (no era pan de trigo) y dos peces, proba-
blemente secos (estaban en el desierto). 

Cuando hoy pienso en los jóvenes y adolescentes que 
se organizan para tener una vacuna en el brazo y co-
mida en la mesa, pienso en ese niño o joven que, se-
gún el evangelio, puso a disposición de Jesús los cinco 
panes y los dos peces (una tradición francesa recogida 
en Maranhão dice que ese adolescente era San Marçal, 
del que, históricamente, nadie sabe nada). 

En todo el Evangelio de Juan, es la única vez que se 
dice que Jesús hizo la Eucaristía (utilizando el verbo en 
griego: dar gracias). Al relatar la última cena, el cuarto 
evangelio no utiliza este término y sustituye el relato de 
la institución de la cena por el lavado de pies.  

Tal vez el Evangelio quiere distanciarse de un ritualis-
mo litúrgico que, incluso en la Iglesia de finales del siglo 
I, sigue reproduciendo el mismo espíritu de los cultos 
del templo judío o de la religión imperial romana. Lo 
cierto es que, según este texto: "Jesús tomó los panes, 
dijo la Eucaristía (acción de gracias) y repartió los pa-
nes a los que estaban sentados, tanto como quisieron" 
(Jn 6,11). 

¡Cuántas veces me he preguntado si la Eucaristía que 
celebramos en comunidad tiene este contenido y esta 
preocupación por compartir! El Evangelio de Juan sólo 
reconoce como Pascua lo que ayuda al pueblo ham-
briento a fortalecerse en su camino de liberación. Para 
nosotros, algo como la Campaña de Fraternidad Ecu-
ménica no es casual. No puede ser una guinda coloca-
da en el pastel de la Cuaresma y la Pascua.  

La CFE no es algo que pueda o no pueda suceder. Son 
las acciones solidarias como la CFE las que dan a 
nuestras celebraciones su veracidad evangélica y pas-
cual. Qué pena que, con el paso del tiempo, la celebra-
ción de la cena de Jesús perdiera su carácter de comi-
da y se convirtiera en un culto sacrificial. 

Es necesario de nuevo hoy hacer como Jesús: en lugar 
de ir a la Pascua del templo, hacer una Pascua en el 
desierto, con la multitud de personas excluidas o igno-
radas (en la práctica, desheredadas) por la sociedad 
dominante, pero también por muchos pastores y grupos 
de la Iglesia, que ahora se preparan, lo antes posible, 
después de la ruptura de este papa diferente, para vol-
ver a la gran disciplina e idolatría de la "Pascua de los 
judaizantes de hoy". 

En América Latina y el Caribe, esta Pascua en el de-
sierto es recordada por la generación de jóvenes que 

en Cuba, en los años 50, dieron su vida 
para que el pueblo fuera libre e hicieron 
de Cuba el primer territorio libre de las 

Américas, como dice el cartel del aero-
puerto a todos los que llegan allí. 

Toda América Latina está a la espera de que nuestras 
Iglesias elijan si continuar con la Pascua de los judai-
zantes vendidos al imperio o atreverse a celebrar juntos 
la Pascua del compartir en el desierto del mundo de 
hoy. 

(religiondigital.org) 25/07/2021 

68. Lo peor todavía está por llegar: Leonar-
do Boff* 

Las grandes crecidas que han ocurrido en Alemania y 
en Bélgica en julio, mes del verano europeo, causando 
cientos de víctimas, asociadas a una ola de calor 
abrupto que en algunos lugares ha llegado a más de 50 
grados, nos obliga a pensar y a tomar decisiones con 
vistas al equilibrio de la Tierra.  

Algunos analistas han llegado a decir: la Tierra no solo 
se ha calentado; en algunos sitios se ha vuelto un 
horno. 

Esto significa que decenas de organismos vivos no 
consiguen adaptarse y acaban muriendo. Actualmente 
el calentamiento que tenemos subió en el último siglo 
más de un grado Celsius.  

Si llegase, como está previsto, a dos grados, cerca de 
un millón de especies vivas estarán al borde de su 
desaparición, después de millones de años viviendo en 
este planeta. 

Entendemos la resignación y el escepticismo de mu-
chos meteorólogos y cosmólogos que afirman que es-
tamos llegando demasiado tarde a combatir el calenta-
miento global. No estamos yendo a su encuentro, es-
tamos ya gravemente dentro de él.  

Argumentan, desolados, que es poco lo que se puede 
hacer, pues el dióxido de carbono ya está excesiva-
mente acumulado, ya que permanece en la atmósfera 
de 100 a 120 años, agravado por el metano, 20 veces 
más tóxico, aunque permanezca poco tiempo en el aire.  

Para sorpresa general, este último irrumpió debido al 
deshielo de los cascos polares y del permafrost que va 
desde Canadá y atraviesa toda la Siberia. Y hace cre-
cer el calentamiento global. 

La irrupción de la Covid-19, por ser planetaria, nos obli-
ga a pensar y a actuar de modo diferente. Es sabido 
que la pandemia es consecuencia del antropoceno, es 
decir, del excesivo avance agresivo del sistema impe-
rante, basado en el lucro ilimitado.  

Él ha sobrepasado los límites soportables de la Tierra, 
por la deforestación al estilo de Ricardo Sa-
lles/Bolsonaro, por el cultivo de monoculturas y por la 
contaminación general del medio ambiente que han lle-
gado a destruir el hábitat de los virus. Sin saber adónde 
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ir, saltaron a otros animales, inmunes a sus virus, y de 
estos pasaron a nosotros, que no tenemos esa inmuni-
dad. 

Vale la pena pensar lo que significa el hecho de que to-
do el planeta haya sido afectado, por un lado igualando 
a todos, y por otro aumentando las desigualdades, por-
que la gran mayoría no consigue mantener el aisla-
miento social, evitar las aglomeraciones, especialmente 
en el transporte colectivo y en las tiendas. No ha afec-
tado a los demás seres vivos, nuestros animales do-
mésticos. 

Debemos reconocer que el objetivo éramos nosotros, 
los seres humanos. La Madre Tierra, reconocida desde 
los años 70 del siglo pasado como un organismo vivo, 
Gaia, y aprobada por la ONU (el día 22 de abril de 
2009) como verdaderamente Madre-Tierra nos ha en-
viado una señal y una advertencia: ―paren de agredir a 
todos los ecosistemas que me componen; ya no me es-
tán dando tiempo suficiente para que pueda reponer lo 
que me quitan durante un año y regenerarme‖. 

Como el paradigma vigente todavía considera a la Tie-
rra como un mero medio de producción, en un sentido 
utilitarista, no está prestando atención a sus adverten-
cias.  

Ella, como superorganismo vivo que es, nos da señales 
inequívocas, como ahora, con las grandes crecidas en 
Europa, el frío excesivo en el hemisferio sur y la gama 
de virus ya enviados (zica, ébola, chikungunya y otros). 

Como somos cabezas duras y predomina una clamoro-
sa ausencia de conciencia ecológica, podemos ir al en-
cuentro de un camino sin retorno. 

Curiosamente, como ya ha sido comentado por otros, 
―los profetas del neoliberalismo están transformándose 
en promotores de la economía social porque, ante la 
catástrofe actual, piensan que ya no será posible hacer 
lo mismo que antes y será necesario volver a los impe-
rativos sociales‖.  

Lo peor que nos podría suceder es volver a lo de antes, 
lleno de contradicciones perversas, enemigo de la vida 
de la naturaleza, indiferente al destino de las grandes 
mayorías pobres y armándose hasta los dientes con 
armas de destrucción masiva, absolutamente inútiles 
frente a los virus. 

Tenemos forzosamente que cambiar, superar los viejos 
soberanismos que volvían a los otros países hostiles o 
sometidos a una feroz competición. El virus mostró que 
no cuentan para nada los límites de las naciones.  

Lo que realmente cuenta es la solidaridad entre todos y 
el cuidado de unos a otros y hacia la naturaleza, para 
que, preservada, no nos envíe virus todavía peores. 

Ahora es la nueva era de la Casa Co-
mún, dentro de la cual estarán las na-
ciones. 

David Quamen, el gran especialista en 
virus, dejó esta advertencia: o cambiamos nuestra rela-
ción con la naturaleza siendo respetuosos, sinergéticos 
y cuidadosos, o en caso contrario ella nos enviará otros 
virus, tal vez uno tan letal que nuestras vacunas no 
puedan atacarlo y se lleve a gran parte de la humani-
dad. 

Al no detener el calentamiento global y no cambiar de 
paradigma hacia la naturaleza, conoceremos días peo-
res. Si no podemos detener ya el aumento del calenta-
miento global, con la ciencia y la técnica que posee-
mos, podemos por lo menos mitigar sus efectos deleté-
reos y salvar el máximo de la inmensa biodiversidad del 
planeta. 

Como nunca antes en la historia, el destino común está 
en nuestras manos: debemos escoger entre seguir la 
misma ruta que nos lleva a un abismo o cambiar forzo-
samente y garantizar un futuro para todos, más frugal, 
más solidario y más cuidadoso con la naturaleza y la 
Casa Común. 

Hace 30 años que repito esta lección y me siento un 
profeta en el desierto. Pero cumplo con mi deber que es 
el de todos los que despertaron un día. Debemos ha-
blar y ahora gritar. 

*Leonardo Boff, ecofilósofo, ha escrito Habitar la Tierra: 
vía para la fraternidad universal, que será publicado en 
breve por Vozes; Covid-19, la Madre Tierra contraataca 
a la Humanidad, Vozes 2020. 

Traducción de Mª José Gavito Milano 

(amerindiaenlared.org) 23/07/2021 

69. Agua: ¿fuente de vida o fuente de lucro? 
Contra la privatización del agua: Leo-
nardo Boff 

Hoy hay dos cuestiones principales que afectan a toda 
la humanidad: el calentamiento global y la creciente es-
casez de agua potable. Ambas obligan a profundos 
cambios en nuestro modo de vivir, pues pueden produ-
cir un colapso de nuestra civilización y afectar profun-
damente el sistema-vida. 

Atengámonos a la cuestión del agua, codiciada por las 
grandes corporaciones para privatizarla y lucrarse 
enormemente. Ella puede ser tanto motivo de guerras 
como de solidaridad social y cooperación entre los pue-
blos.  

Ya se ha dicho que las guerras del siglo XX eran por 
petróleo y las del siglo XXI serán por agua potable. No 
obstante, ella puede ser referencia central para un nue-
vo pacto social mundial entre los pueblos y los gobier-
nos con vistas a la supervivencia de todos. 

Consideremos los datos básicos acerca del agua. Ella 
es extremadamente abundante y al mismo tiempo es-
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casa. Existen cerca de 1.360.000.000 km3 cúbicos de 
agua en la Tierra. Si tomáramos toda esa agua que es-
tá en los océanos, lagos, ríos, acuíferos y cascos pola-
res y la distribuyésemos equitativamente sobre una su-
perficie terrestre plana, toda la Tierra quedaría sumer-
gida bajo el agua a tres km de profundidad.  

El 97% es agua salada y el 3% es agua dulce. Pero so-
lamente el 0,7% de esta es directamente accesible al 
uso humano. De este 0,7, el 70% va para la agricultura, 
el 22% para la industria y lo que queda para el uso hu-
mano y animal. 

La renovación de las aguas es del orden de 43.000 km3 
al año, mientras que el consumo total está estimado en 
6.000 km³ al año. Hay por lo tanto superabundancia de 
agua, pero desigualmente distribuida: el 60% se en-
cuentra en solo 9 países, mientras otros 80 enfrentan 
escasez.  

Poco menos de mil millones de personas consumen el 
86% del agua existente mientras que para 1,400 millo-
nes es insuficiente (en 2020 serán tres mil millones) y 
para dos mil millones no es tratada lo que genera un 
85% de las enfermedades comprobables. Se presume 
que en 2032 cerca de 5.000 millones de personas se 
verán afectadas por la crisis del agua. 

El problema no es la escasez de agua sino su mala 
gestión y distribución para atender las demandas hu-
manas y de los demás seres vivos. Brasil es la potencia 
natural de las aguas, con el 13% de toda el agua dulce 
del planeta, con un total de 5,4 billones de metros cúbi-
cos.  

A pesar de la abundancia, se desperdicia el 46% de 
ella, lo que daría para abastecer a toda Francia, Bélgi-
ca, Suiza y el Norte de Italia. Carecemos aún de una 
cultura del agua. 

Por ser escasa, el agua dulce se ha convertido en un 
bien de alto valor económico. Como hemos pasado de 
una economía de mercado a una sociedad de mercado, 
todo se transforma en mercancía. En función de esta 
―gran transformación‖ (Karl Polanyi), hoy en día hay una 
carrera mundial desenfrenada para privatizar el agua y 
obtener grandes lucros. 

Así han surgido empresas multinacionales como las 
francesas Vivendi y Suez-Lyonnaise, la alemana RWE, 
la inglesa Thames Water y la americana Bechtel, entre 
otras. Se ha creado un mercado de las aguas de más 
de 100.000 millones de dólares. Ahí están fuertemente 
presentes Nestlé y Coca-Cola, buscando comprar fuen-
tes por todas partes del mundo. 

El gran debate hoy se presenta en estos términos: ¿el 
agua es fuente de vida o fuente de lucro? ¿El agua es 
un bien natural, vital, común e insustituible o un bien 

económico a ser tratado como recurso 
hídrico y como mercancía? 

Para empezar es importante reconocer 
que el agua no es un bien económico como cualquier 
otro. Ella está tan ligada a la vida que debe ser enten-
dida como algo vital y sagrado. La vida no puede ser 
transformada en mercancía.  

Es uno de los bienes más excelentes del proceso evo-
lutivo y unos de los mayores dones divinos. Además, el 
agua está ligada a otras dimensiones culturales, simbó-
licas y espirituales que la hacen preciosa y cargada de 
valores que en sí no tienen precio. 

Para entender la riqueza del agua que transciende su 
dimensión económica, necesitamos romper con la dic-
tadura de la razón instrumental-analítica y utilitarista, 
impuesta a toda la sociedad. Esta ve el agua como me-
ro recurso hídrico con el cual se puede hacer negocios. 
Atiende solo a finalidades y utilidades.  

Pero el ser humano tiene otros ejercicios de su razón. 
Existe la razón más ancestral, sensible, emocional, cor-
dial y espiritual. Este tipo de razón va más allá de finali-
dades y utilidades. Esta razón está ligada al sentido de 
la vida, a los valores, al carácter simbólico ético y espiri-
tual del agua. 

En esta perspectiva, el agua se considera un bien co-
mún natural, como fuente y nicho donde hace 3,800 mi-
llones de años surgió la vida en la Tierra. El agua es un 
bien común público mundial. Es patrimonio de la biosfe-
ra y vital para todas las formas de vida. No existe vida 
sin agua. 

Obviamente, las dimensiones del agua como fuente de 
vida y como recurso hídrico no necesitan excluirse, pe-
ro deben ser rectamente relacionadas. Fundamental-
mente el agua pertenece al derecho a la vida. 

La ONU declaró el día 28 de julio de 2010 que el agua 
limpia y segura, así como el saneamiento básico, cons-
tituye un derecho humano fundamental. 

Pero ella demanda, sí, una compleja estructura de cap-
tación, conservación, tratamiento y distribución, lo que 
implica una innegable dimensión económica. Esta, sin 
embargo, no debe prevalecer sobre la otra, la del dere-
cho, sino que debe hacer el agua accesible a todos.  

Se debe garantizar a todos gratuitamente por lo menos 
50 litros de agua potable y sana al día. Cabe al poder 
público junto con la sociedad organizada crear la finan-
ciación pública para cubrir los costos necesarios para 
garantizar ese derecho de todos.  

Las tarifas para los servicios deben contemplar los di-
versos usos del agua, ya sea doméstico, industrial, 
agrícola o recreativo. Para los usos en la industria y en 
la agricultura, evidentemente, el agua esta sujeta a pre-
cio. 

La visión predominante mercadológica distorsiona la 
correcta relación entre el agua como fuente de vida y el 
agua como recurso hídrico. Esto se debe fundamental-
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mente a la exacerbación de la propiedad privada que 
hace que se trate al agua sin el sentido de compartir ni 
de considerar las demandas de los demás y de toda la 
comunidad de vida. 

Es todavía muy débil el principio de solidaridad social y 
de comunidad de intereses y del respeto por las cuen-
cas hidrográficas que transcienden los límites de las 
naciones como ocurre, por ejemplo, entre Turquía de 
una parte y Siria e Iraq de otra, o entre Israel de un lado 
y Jordania y Palestina del otro, o también entre USA y 
México en lo que se refiere a los ríos Río Grande y Co-
lorado. 

Para discutir todas estas cuestiones vitales se creó en 
2003 en Florencia, Italia, el Fórum Mundial Alternativo 
del Agua. En él se propuso la creación de una Autori-
dad Mundial del Agua.  

Ella sería una instancia de gobierno público, cooperati-
vo y plural para tratar del agua a nivel de las grandes 
cuencas hídricas internacionales así como su distribu-
ción más equitativa según las demandas regionales. 

Paralelamente, se formó una articulación internacional 
con vistas a un Contrato Mundial del Agua. Como no 
existe un contrato social mundial, podría elaborarse en 
torno a aquello que efectivamente une a todos, que es 
el agua, de la cual depende la vida de las personas y 
de los demás seres vivos.  

De manera semejante ahora con la irrupción de la Co-
vid-19, urge un contrato mundial de salvaguarda de la 
vida humana, mas allá de cualquier soberanismo, visto 
como algo superado, de otro tiempo histórico. 

Un papel importante es presionar a los gobiernos y a 
las empresas para que el agua no se lleve a los merca-
dos ni se considere una mercancía. Es importante fo-
mentar la cooperación público-privada para evitar que 
tanta gente muera por falta de agua o como resultado 
de un agua mal tratada.  

Cada día, 6.000 niños mueren de sed y unos 18 millo-
nes de niños y niñas dejan de ir a la escuela porque se 
ven obligados a ir a buscar agua a 5-10 km de distan-
cia. Es importantísimo conservar los bosques y las sel-
vas en pie y reforestar lo más posible.  

Son los que garantizan la permanencia del agua, ali-
mentan los acuíferos, así como mitigan el calentamien-
to global mediante la captación de dióxido de carbono y 
la producción de oxígeno vital. 

Un mundo con hambre cero, preconizado desde hace 
años por los Objetivos del Milenio de la ONU debería 
incluir la sed cero, porque el agua es alimento y no hay 
nada que pueda vivir y ser consumido sin agua.  

Finalmente, el agua es vida, generadora de vida y uno 
de los símbolos más poderosos de la vi-
da eterna, ya que Dios aparece como 
vivo, generador de toda vida y fuente in-

finita de vida. 

Traducción de Mª José Gavito Milano 

(amerindiaenlared.org) 18/07/2021 

70. Religión y mundanidad en Ramón López 
Velarde (II): las lecturas de Villaurrutia y 
Monsiváis: Leopoldo Cervantes-Ortiz 

Ambos representan, por así decirlo, dos estaciones 
obligadas para comprender los alcances de la tan 
discutida obra lírica del autor zacatecano. 

Y tu cielo nupcial, que cuando truena/ de deleites frené-
ticos nos llena!/ Trueno de nuestras nubes, que nos ba-
ña/ de locura, enloquece a la montaña,/ requiebra a la 
mujer, sana al lunático,/ incorpora a los muertos, pide el 
Viático,/ y al fin derrumba las madererías/ de Dios, so-
bre las tierras labrantías. 

R.L.V., La Suave Patria 

Entre los más atentos lectores de la poesía de Ramón 
López Velarde destacan, sin duda alguna, Xavier Vi-
llaurrutia (1903-1950) y Carlos Monsiváis (1938-2010). 
El primero, miembro de la generación de los Contempo-
ráneos, toda una institución cultural en el México de la 
primera mitad del siglo XX.  

El segundo, riguroso analista de trasfondo protestante y 
gran conocedor de la poesía mexicana, discípulo direc-
to de Salvador Novo, integrante del grupo de Villaurru-
tia. Ambos representan, por así decirlo, dos estaciones 
obligadas para comprender los alcances de la tan dis-
cutida obra lírica del autor zacatecano.  

A propósito del centenario de su muerte, bien vale la 
pena acercarse a sus apreciaciones críticas para valo-
rar mejor sus tensiones internas en donde la religión, el 
provincianismo, la modernidad sui generis y su innega-
ble mundanidad se dieron cita para producir una de las 
obras líricas más notables de la literatura en castellano. 

Villaurrutia es ampliamente reconocido por el extraordi-
nario estudio que acompaña los Poemas escogidos 
(1935) de López Velarde, recogido también en El león y 
la virgen (UNAM, 1942) y que forma parte del volumen 
Textos y pretextos ().  

La Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes lo ha incluido 
en su sitio y de ahí se cita en esta oportunidad. El estu-
dio crítico abre con un testimonio sobre los breves en-
cuentros que Villaurrutia tuvo con el autor de La Suave 
Patria en la Escuela Nacional Preparatoria de la capital 
mexicana, donde éste era profesor de Literatura Espa-
ñola.  

Sobre él, señala de manera general: ―Desaparecido en 
el mediodía de su vida, la muerte no vino a derribar es-
peranzas, ni a segar promesas en flor, porque Ramón 
López Velarde había realizado ya las primeras y cum-
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plido las segundas. Su viaje fue el perfecto viaje sin re-
greso‖ (pp. 69-70). 

Más adelante, en la caracterización de los grandes 
elementos de la lírica de López Velarde, Villaurrutia va 
directamente al punto que interesa aquí: 

A los ojos de todos, la poesía de Ramón López Velarde 
se instala en un clima provinciano, católico, ortodoxo. 
La Biblia y el Catecismo son indistintamente los libros 
de cabecera del poeta; el amor romántico, su amor; 
Fuensanta, su amada única. 

Pero éstos son los rasgos generales, los límites visibles 
de su poesía, no los trazos más particulares ni las fron-
teras más secretas. Ya en su primer libro, La sangre 
devota, Ramón López Velarde borra, de una vez por 
todas, la aparente sencillez de su espíritu y señala dos 
épocas de su vida interior diciendo: 

Entonces era yo seminarista 

sin Baudelaire, sin rima y sin olfato. (p. 73) 

La mención del poeta francés, nada gratuita, apunta 
hacia el hecho de que, para superar su provincianismo, 
no vaciló en beber de su obra a fin de encontrar una 
voz que le permitiera expresarse en un registro ―mo-
derno‖ y fuertemente autocrítico.  

Villaurrutia agrega que ―de allí en adelante, y ya para 
siempre, se establecerá expresamente el conflicto que 
hace de su obra un drama complejo, situado en las at-
mósferas claroscuras / en que el Cielo y la Tierra se 
dan cita”. Y se extiende en esa idea: 

En un epigrama perfecto de luz y síntesis, un raro escri-
tor mexicano ha concentrado el drama de ciertos espíri-
tus diciendo de uno de ellos que “Nunca pudo entender 
que su vida eran dos vidas”.  

En efecto, ¡cuántos espíritus llegan a la muerte sin ha-
ber prestado atención a las ideas contradictorias que 
entablan inconciliables diálogos en su interior! ¡Cuántos 
otros se empeñan y aun logran ahogar o por lo menos 
desoír una de estas dos voces, para obtener una cohe-
rencia que no es sino la mutilación de su espíritu! […] 

Cielo y tierra, virtud y pecado, ángel y demonio, luchan 
y nada importa que por momentos venzan el cielo, la 
virtud y el ángel, si lo que mantiene el drama es la du-
ración del conflicto, el abrazo de los contrarios en el es-
píritu de Ramón López Velarde, que vivió escoltado por 
un ángel guardián, pero también por un “demonio estra-
falario”. (pp. 73-74) 

Su conclusión es sumamente atendible: ―¿Será necesa-
rio decir que esta dualidad de Ramón López Velarde 
está muy lejos de ser un juego retórico exterior y pura-
mente verbal y que, en cambio, se halla muy cerca de 

la profunda antítesis que se advierte en 
el espíritu de Baudelaire?  

También en Ramón López Velarde, ‗la 
antítesis estalla espontáneamente en un corazón tam-
bién católico, que no conoce emoción alguna cuyos 
contornos no se fuguen en seguida, que no hallen al 
punto su contrario, como una sombra, o, mejor, como 
un reflejo‘‖ (p. 80). 

Monsiváis, por su parte, se acercó en varios momentos 
a esta poesía, señalando en cada uno aspectos diver-
sos, pero siempre con el énfasis puesto en la peculiar 
religiosidad de su autor.  

En Poesía mexicana II (1979), escribe, en un resumen 
puntual de lo que representa: ―Como obra poética y 
como fenómeno cultural, López Velarde es definitivo. 
No sólo amplía y vigoriza una literatura.  

También le permite a una colectividad complacerse 
idealizadamente —aún sin haberla leído, gracias a la 
natural comunicación social de las grandes obras— en 
una poesía que funde impresiones o nociones conside-
radas antagónicas‖ (p. XXV). 

En Las tradiciones de la imagen: notas sobre poesía 
mexicana (2001), Monsiváis afirma: 

La poesía de López Velarde sólo es nacional en la me-
dida en que es tradicionalista y localiza la patria en lo 
católico y lo criollo de la provincia. El tradicionalismo no 
impide que la religiosidad extrema sirva a los fines del 
erotismo ni que el erotismo ratifique la religiosidad de 
los sentidos. […] 

En última instancia, según creo, López Velarde es un 
poeta a finde cuentas laico que va y viene de la misa a 
las adoraciones corporales. A la contemplación arroba-
da de lo sexual se enfrenta la sexualización de las ale-
gorías y los símbolos del culto (pp. 32-33). 

Finalmente, en Escribir, por ejemplo. (De los inventores 
de la tradición) (2008), auténtica suma de sus aprecia-
ciones sobre autores/as mexicanos, cita una carta de 
López Velarde a su padre: ―Participo de las dobles ten-
dencias morales del siglo actual: junto a la inclinación al 
pecado experimento, a las veces, éxtasis de santo.  

Creo que Dios le dio al hombre, para confundirlo, esta 
duplicidad psicológica‖ (p. 53). Y señala, en un resumen 
quintaesenciado de sus largas lecturas (―Poesía y teo-
logía: la provocación que pasa inadvertida‖): ―López Ve-
larde responde a la identificación de lo social con lo res-
trictivo, y ve en la heterodoxia religiosa un pecado con-
tra Dios y la nacionalidad. Como lo reitera su periodis-
mo político, él, de modo explícito, acata las ideas tradi-
cionales.  

Sin embargo, su poesía dista de ser conservadora. Allí 
la teología se desconcierta o busca ampliaciones y Ló-
pez Velarde elabora su propia modernidad, y modifica 
las reglas que dice venerar y que también y sin duda 
venera” (p. 55, énfasis agregado). 
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Muestra de estas observaciones son los siguientes 
poemas en los que se aprecian hondamente las contra-
dicciones señaladas, hermanadas en versos impares. 

Hoy como nunca 

A Enrique González Martínez 

 

Hoy, como nunca, me enamoras y me entristeces; 

si queda en mí una lágrima, yo la excito a que lave 

nuestras dos lobregueces. 

 

Hoy, como nunca, urge que tu paz me presida; 

pero ya tu garganta sólo es una sufrida 

blancura, que se asfixia bajo toses y toses, 

y toda tú una epístola de rasgos moribundos 

colmada de dramáticos adioses. 

 

Hoy, como nunca, es venerable tu esencia 

y quebradizo el vaso de tu cuerpo, 

y sólo puedes darme la exquisita dolencia 

de un reloj de agonías, cuyo tic-tac nos marca 

el minuto de hielo en que los pies que amamos 

han de pisar el hielo de la fúnebre barca. 

 

Yo estoy en la ribera y te miro embarcarte: 

huyes por el río sordo, y en mi alma destilas 

el clima de esas tardes de ventisca y de polvo 

en las que doblan solas las esquilas. 

 

Mi espíritu es un paño de ánimas, un paño 

de ánimas de iglesia siempre menesterosa; 

es un paño de ánimas goteando de cera, 

hollado y roto por la grey astrosa. 

 

No soy más que una nave de parroquia en penuria, 

nave en que se celebran eternos funerales, 

porque una lluvia terca no permite 

sacar el ataúd a las calles rurales. 

 

Fuera de mí, la lluvia; dentro de mí, el 
clamor 

cavernoso y creciente de un salmista; 

mi conciencia, mojada por el hisopo, es un 

ciprés que en una huerta conventual se contrista. 

 

Ya mi lluvia es diluvio, y no miraré el rayo 

del sol sobre mi arca, porque ha de quedar roto 

mi corazón la noche cuadragésima; 

no guardaba mis pupilas ni un matiz remoto 

de la lumbre solar que tostó mis espigas; 

mi vida sólo es una prolongación de exequias 

bajo las cataratas enemigas. 

Ánima adoratriz 

 

Mi virtud de sentir se acoge a la divisa 

del barómetro lúbrico, que en su enagua violeta 

los volubles matices de los climas sujeta 

con una probidad instantánea y precisa. 

 

Mi única virtud es sentirme desollado 

en el templo y la calle, en la alcoba y el prado. 

 

Orean mi bautismo, en alma y carnes vivas, 

las ráfagas eternas entre las fugitivas. 

 

Todo me pide sangre: la mujer y la estrella, 

la congoja del trueno, la vejez con su báculo, 

el grifo que vomita su hidráulica querella, 

y la lámpara, parpadeo del tabernáculo. 

 

Todo lo que a mis ojos es limpio y es agudo 

bebe de mis droláticas arterias el saludo. 

 

Mi ángel guardián y mi demonio estrafalario, 

desgranando granadas fieles, siguen mi pista 

en las vicisitudes de la bermeja lista 

que marca, en tierra firme y en mar, mi itinerario. 
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Como aquel que fue herido en la noche agorera 

y denunció su paso goteando la acera, 

yo puedo desandar mi camino rubí, 

hasta el minuto y hasta la casa en que nací 

místicamente armado contra la laica era. 

 

Dejo, sin testamento, su gota a cada clavo 

teñido con la savia de mi ritual madera; 

no recojo mi sangre, ni siquiera la lavo. 

 

Espiritual al prójimo, mi corazón se inmola 

para hacer un empréstito sin usuras aciagas 

a la clorosis virgen y azul de los Gonzagas 

y a la cárdena quiebra del Marqués de Priola. 

 

¿En qué comulgatorio secreto hay que llorar? 

¿Qué brújula se imanta de mi sino? ¿Qué par 

de trenzas destronadas se me ofrecen por hijas? 

¿Qué lecho esquinal pide tibieza en su tramonto? 

Ánima adoratriz: a la hora que elijas 

para ensalzar tus fieles granadas, estoy pronto. 

 

Mas será con el cálculo de una amena medida: 

que se acaben a un tiempo el arrobo y la vida 

y que del vino fausto no quedando en la mesa 

ni la hez de una hez, se derrumbe en la huesa 

el burlesco legado de una estéril pavesa. 

(Zozobra, 1919) 

(protestantedigital.com) 23/07/2021 

71. Ateísmo y existencialismo: Juan Antonio 
Monroy 

Ante un Dios que es infinitamente verdadero, bueno y 
bello, la libertad del hombre no queda anulada. El dra-
ma de la existencia es que el ser humano ha perdido a 
Dios y como consecuencia camina solo, guiado por la 
nada 

El profesor italiano Giulo Petri dice en el libro Movimien-
tos espirituales que es difícil dar una definición del exis-

tencialismo. No lo creo tan difícil. Aun-
que huellas del existencialismo se han 
querido ver en los escritos de antiguos 

filósofos griegos, Platón y Aristóteles, 
el fundador de la moderna escuela existencialista fue el 
filósofo danés Soren Kierkegaard (1813-1855).  

Para este filósofo de apellido impronunciable, ―la exis-
tencia precede a la esencia‖, de manera que ―el hombre 
no es más que lo que llega a ser o lo que hace de sí 
mismo‖. ―La existencia posee una determinación fija, 
está abierta a todo y esto es precisamente la libertad, 
por lo que el hombre es absolutamente responsable de 
lo que personalmente es‖. 

En nuestros tiempos se ha hablado de escritores exis-
tencialistas ateos como Marleau-Ponty, Eugen Fink, 
Martin Heidegger, Karl Jasper y Jean Paul Sartre entre 
centenares o miles más. También se ha citado a Albert 
Camus, pero sin razón suficiente. 

En su libro La crisis religiosa de nuestro tiempo, el filó-
sofo francés Desquegrat dice que el ateísmo moderno 
ha abierto un frente existencialista contrario a la fe cris-
tiana. 

En Londres, la periodista británica Ariane Sherine, atea, 
emprendió una campaña en junio del 2009 con el obje-
tivo de dar a conocer el ateísmo existencialista. Por las 
calles de la capital británica se vio un autobús con un 
letrero que decía: ―Cuando venga el Hijo del Hombre, 
¿hallará fe en la tierra?‖.  

El anuncio condenaba a los ateos al infierno. Indignada, 
escribió un artículo al periódico The Guardian propo-
niendo la puesta en marcha de otro autobús en sentido 
contrario. Obtuvo una respuesta abrumadora y logró 
que por las calles de Londres circulara un nuevo auto-
bús con este mensaje existencialista: ―Dios no existe. 
Deja de preocuparte y disfruta de la vida‖. En poco 
tiempo ochocientos autobuses paseaban la consigna 
por diferentes ciudades del Reino Unido. 

El mensaje sugerido por la señora Sherine era fiel refle-
jo de la doctrina existencialista. Dios no existe. El paraí-
so está en la tierra. Según Ernesto de Diego, en el 
cuarto tomo del Diccionario Sopena de Literatura, el 
―existencialismo ateo saca todas las consecuencias del 
ateísmo‖. ―Para el existencialismo no hay naturaleza 
espiritual. El hombre es el que se hace y define sin ne-
cesidad de creer en Dios ni acudir a la Biblia‖. 

Después de la Segunda Guerra Mundial, hacía 1945, 
Sartre repite el grito del loco que Nietzche retrató en el 
libro tercero de La Gaya ciencia: Dios ha muerto. Y 
aquella Europa destrozada en lo material y en lo espiri-
tual, anegada en una corriente atea, lo cree.  

Dios ha muerto. Nos ilumina una nueva aurora: la vo-
luntad existencial que caracteriza al hombre en general 
en su voluntad de ser dios de sí mismo sin necesidad 
de alzar sus ojos hacia las alturas. El existencialismo 
ateo predica que nuestra existencia humana proviene 
de la nada.  
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No venimos de Dios ni a Dios vamos, como quieren ha-
cernos creer dos grandes filósofos alemanes existen-
cialistas, ya citados, Karl Jasper, a quien la lectura de 
Kierkegaard le llevó al existencialismo, y Martin Hei-
degger, que expuso sus ideas existencialistas en obras 
tales como Carta sobre el humanismo y Sobre la cues-
tión del ser. 

Otros dos grandes filósofos con etiqueta existencialista 
surgen en Francia después de la Segunda Guerra 
Mundial. Los ya mencionados Albert Camus y Jean-
Paul Sartre. 

Que Albert Camus estuvo encuadrado en la corriente 
existencialista nadie lo duda. Partidarios del existencia-
lismo citan como ejemplo, entre otros, estos dos libros: 
El extranjero y El mito de Sísifo. He leído las obras 
completas de Albert Camus, uno de mis héroes litera-
rios, nacido, como yo, en el norte de África y, como yo, 
hijo de madre española y padre francés.  

Continúo leyendo todo lo que sobre él aparece. Camus, 
Premio Nobel de Literatura en 1958, vio en el existen-
cialismo el absurdo de la vida, pero no una doctrina teo-
lógica que ponía al ser humano por encima del Ser di-
vino. 

A un hombre hispano-francés, nacido en la región más 
pobre de Argelia, donde hubo de recorrer el itinerario 
del hambre, según confesión propia, no se le puede re-
prochar que en sus escritos se planteara el verdadero 
sentido de la vida.  

Pero siempre se mantuvo en principios cristianos. En el 
tercer tomo de sus Obras Completas escribe Camus: 
―Cristo ha venido a resolver dos problemas principales, 
el mal y la muerte. Ni el mal ni la muerte son ya absolu-
tamente imputables, puesto que Él está desgarrado y 
muere‖. (Página 54). 

Esto no es existencialismo. Esto es espiritualismo. Un 
espiritualismo que proyecta la existencia de Dios, el ori-
gen divino del ser humano, los valores del alma, la 
perspectiva de eternidad. 

El pensamiento de Sartre en este tema es muy distinto 
al que se atribuye a Camus. El suyo sí era un existen-
cialismo radical. Uno de sus libros, El existencialismo 
es un humanismo, bien pudo haberlo titulado El exis-
tencialismo es un ateísmo. De este libro copio la si-
guiente frase: ―Al hombre no puede salvarle ni siquiera 
una prueba verdadera de la existencia de Dios‖. 

Johannes B. Lotz, profesor de filosofía en la Universi-
dad Gregoriana de Roma, citado en otro lugar de este 
trabajo, dice a propósito del filósofo francés en su se-
gundo tomo de El ateísmo contemporáneo, también 
mencionado con anterioridad: ―Las restantes reflexiones 
de Sartre tienen marcada la misma trayectoria: la nega-

ción de Dios. El hombre como mera 
existencia determinante‖. 

El existencialismo ateo es una fuga 
permanente de Dios; su propuesta es un futuro sin es-
peranzas, una fe reducida al polvo de la tierra. Ante un 
Dios que es infinitamente verdadero, bueno y bello, la 
libertad del hombre no queda anulada. El drama de la 
existencia es que el ser humano ha perdido a Dios y 
como consecuencia camina solo, guiado por la nada.  

Habría que separar el tema de Dios del tema de la reli-
gión y guiar nuestros pasos por los caminos que nos 
llevan al Eterno. Solo a Él. Estamos viviendo una situa-
ción de catástrofe: pandemia, terremotos, huracanes, 
guerra, fría o caliente, continuas amenazas nucleares, 
hambre y pobreza, crisis económica, crisis política. Ante 
tales situaciones buscamos a Dios y nos refugiamos en 
Él o nos hundimos en el caos. 

Quienes sostienen que Dios ha muerto y ponen en su 
lugar el existencialismo ateo, ¿por qué tanto ocuparse 
de Él en libros, en congresos, debatirlo en ponencias, 
discutirlo en libros? Si Dios no existe, déjesele en paz. 
Si ha muerto, ¿qué sentido tiene ocuparse tanto de un 
cadáver? 

Dios existe. Lo decía el filósofo francés René Descartes 
en el siglo XVII: ―La existencia de Dios es más cierta 
que el más cierto de todos los teoremas geométricos‖. 

Dos mil años antes de Descartes lo dijo el apóstol Pa-
blo: Dios existe y lo tenemos a nuestro lado. ―Porque en 
Él vivimos, y nos movemos, y somos‖. (Hechos 17:28) 

(protestantedigital.com) 22/07/2021 

72. El trabajo en tiempos de pandemia: ¿Se-
guridad económica para quién?: Elio 
Gasda 

La sociedad contemporánea está experimentando fuer-
tes transformaciones. Los tiempos de las pandemias 
han revelado muchas situaciones que nos obligan a re-
flexionar sobre algunos paradigmas de la sociedad ac-
tual.  

Uno de ellos incide directamente en la cuestión de la 
economía, es decir, ¿qué economía queremos? Cuan-
do una persona no puede trabajar ni abrir su negocio, 
¿quién la protege, quién garantiza la seguridad econó-
mica? ¿Seguridad económica para quién? 

La seguridad económica es un concepto incorporado en 
la Declaración de Filadelfia de la Organización Interna-
cional del Trabajo al final de la Segunda Guerra Mun-
dial en 1944.  Dicho concepto reafirma el objetivo de 
OIT en el sentido de que la paz duradera solo puede 
establecerse sobre la base de la justicia social vincula-
da a la seguridad económica de las personas.  

La seguridad económica es un instrumento de equidad 
económica para dotar a las personas de dignidad y de-
rechos, manifestándose en su poder adquisitivo. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 9 * 18 – 24 JUL 2021 * NUM. 407 

77 

El capitalismo financiero neoliberal está generando un 
desempleo monumental, una trágica precariedad labo-
ral y una creciente destrucción de la naturaleza, impul-
sada por la lógica centrada en la producción de bienes 
para satisfacer sociedad de consumo.  

Para el capital, todo es una mercancía. La lógica del 
sistema convierte la búsqueda de la productividad en 
un proceso destructivo que genera una sociedad de 
personas descartadas, innecesarias y precarias. 

El capital financiero se aprovecha de la pandemia para 
su propio beneficio al concretar su tendencia a la inse-
guridad económica de los trabajadores. Millones de 
personas trabajan en condiciones degradantes, sin pro-
tección social y a cambio de una remuneración inde-
cente. Nunca tantos trabajadores estuvieron sin ningu-
na protección social.  

La inseguridad económica mantiene una estrecha rela-
ción con los riesgos sociolaborales. Hay un proceso 
generalizado de degradación de las condiciones de tra-
bajo, de pérdida de expectativas profesionales, escasas 
posibilidades de promoción y un mayor riesgo de acci-
dentalidad laboral. 

La pérdida de ingresos ha provocado una explosión de 
la pobreza. El Índice de Compromiso de Reducción de 
la Desigualdad (CRI) de Oxfam y Development Finance 
International muestra que 103 países entraron en la 
pandemia con al menos uno de cada tres de su fuerza 
laboral sin derechos laborales y protección social, como 
prestaciones por enfermedad [1]. 

Es un modus operandi del capitalismo recrear formas 
de profundizar la explotación del trabajo humano. Las 
nuevas tecnologías están diseñadas para responder a 
los intereses del capital.  

La pandemia ha acelerado la transición a nuevos sis-
temas basados en infraestructura de tecnología digital 
de la Industria 4.0: robotización, Inteligencia Artificial 
(IA), uberización. Las empresas de plataformas se en-
cuentran entre las más poderosas del mundo. 

En las periferias del mundo hay millones de trabajado-
res expuestos a los efectos perversos de la Industria 
4.0. No hay perspectivas de cambio favorables para los 
trabajadores. No hay preocupación del sistema por me-
jorar las condiciones económicas de las mayorías tra-
bajadoras.  

El trabajo indigno y mal pagado de muchos garantiza la 
riqueza extrema de unos pocos. Cada dólar de benefi-
cio entregado a los accionistas es un dólar que podría 
haberse utilizado para pagar a los trabajadores un sala-
rio justo. 

Brasil y el necrocapitalismo 

La gente de la clase trabajadora tiene un 
mayor potencial de enfermedades car-
díacas, complicaciones respiratorias, 

diabetes, hipertensión y otros proble-
mas.  

En la especificidad histórica concreta de Brasil, es im-
posible pensar en el proceso de acumulación de capital, 
las clases populares y sus luchas, sin los determinantes 
raciales, de género, socio-geográficos y otros. Las de-
sigualdades sociales se han materializado a partir de 
una especificidad racial y sexual. 

La clase trabajadora vive entre el hambre y el virus, lo 
que demuestra que la letalidad pandémica tiene una 
clase social. En un año, según el IBGE, el número total 
de parados creció un 20%. El país cerró 8 millones de 
puestos de trabajo el 2020.  

El número de personas desalentadas – personas que 
dejaron de buscar trabajo – aumentó en un 25% (6 mi-
llones). La población activa fuera del mercado de traba-
jo asciende a 77millones. El empleo en la industria cayó 
un 11%; 40% dos ocupados están en la informalidad; 
32 millones están desempleados o trabajan en condi-
ciones muy precarias; 68 millones de brasileños depen-
den de la ayuda gubernamental de emergencia. 

El escenario es dramático para los jóvenes, las mujeres 
y los negros. La juventud representa el 28% de la po-
blación, está angustiada. Quienes se quedan en paro 
no tienen forma de adquirir experiencia para ingresar al 
mercado laboral. Hubo una explosión en el número de 
jóvenes que ni estudian ni trabajan (―ni-ni‖).  

La proporción de brasileños en esta situación es la más 
alta en ocho años de investigación del IBGE. A lo largo 
de 2020, el índice ―ni-ni‖ alcanzó el 30%. En general, 
los jóvenes estaban restringidos a la informalidad y los 
trabajos precarios. Las perspectivas son terribles.  

A medida que los jóvenes envejecen, es más difícil in-
gresar al mercado laboral. Si es joven, negro y mujer, la 
situación empeora aún más. El 73% de los parados se 
declararon negros o pardos. 

Antes de la pandemia, en 2019, 14 millones de brasile-
ños vivían en la pobreza extrema y 52 millones en la 
pobreza. Un año después del inicio de la pandemia, y 
con la reducción de la ayuda gubernamental de emer-
gencia, aumentó el contingente que vivía en estas con-
diciones.  

La tasa de pobreza extrema en 2021 será del 9,1% (20 
millones de personas) y la pobreza del 29% – 62 millo-
nes de personas (IBGE. Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua). 

Es importante observar el aumento de la pobreza desde 
una perspectiva de género. La sobrerrepresentación 
femenina en la pobreza es una de las consecuencias 
de la desigualdad de género.  

Las mujeres están más presentes en la economía in-
formal y en ocupaciones mal remuneradas, además de 
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ser las principales responsables de las tareas del hogar 
y del cuidado de los niños, los ancianos y los enfermos.  

Las mujeres, especialmente las negras, son más vulne-
rables a la pobreza, debido al carácter estructural del 
machismo y el racismo. Después de la pandemia, habrá 
mayor desigualdad racial, mayor desigualdad de géne-
ro, mayor desigualdad de ingresos. 

Hay toda una generación de trabajadores que nunca 
accederán a redes de seguridad social, y que nunca 
tendrán una legislación laboral que los proteja.  

El gobierno de Bolsonaro está condenando a miles de 
trabajadores a vivir asfixiados por una vida muy dura y 
encarcelados por una doble perversidad en el mundo 
del trabajo, a veces trabajando duro y otras trabajando 
poco o incluso trabajando, y todo ello en condición de 
imposibilidad de acceso a derechos. 

Nada de esto es de sorprender. Es solo un capítulo 
más de la producción extensiva de muerte auspiciada 
por el capitalismo para la eliminación de indeseables 
del sistema, como ocurre en el exterminio de negros y 
pobres de la periferia de las grandes ciudades, en el 
genocidio de los pueblos indígenas, en la destrucción 
del medio ambiente, así como en la sobreexplotación 
de la fuerza laboral que excluye y mata. 

Segundo Papa Francisco, ―el desempleo, la informali-
dad y la falta de derechos laborales resultan de una 
previa opción social, de un sistema económico que co-
loca los beneficios por encima del hombre‖ [2]. Por tan-
to, nos enfrentamos a la muerte como una política, co-
mo afirma Achille Mbembe [3]. Como se trata de un ca-
rácter sistémico de la producción de muerte, quizás se-
ría más apropiado denominarlo de necrocapitalismo.  

La vida humana solo importa mientras sirva a los pro-
pósitos de acumular riqueza, y la pandemia solo abre 
esa realidad. Los seres humanos son, al mismo tiempo, 
absolutamente necesarios y totalmente superfluos para 
el capital. 

La sociedad necesita comprender mejor este proceso 
de devaluación del trabajo como actividad humana vital 
y sus consecuencias deletéreas para la realización del 
objetivo civilizador de la fraternidad universal. 

¡El trabajo es un derecho humano! El 
artículo 23 de la Declaración Universal de Derechos 
Humanos proclama el derecho al trabajo entre los dere-
chos humanos universales e inalienables.  

La extensión de los mismos derechos de que disfrutan 
todos sin excepción se basa en dos principios: igualdad 
y no discriminación. El artículo 1 de la misma Declara-
ción Universal es muy claro: ―todos los seres humanos 
nacen libres e iguales en dignidad y derechos‖. 

Sin dudas – dice Papa Francisco en Fratelli tutti, ―se tra-
ta de otra lógica. Si no se intenta entrar en esa lógica, 
mis palabras sonarán a fantasía. Pero si se acepta el 
gran principio de los derechos que brotan del solo he-
cho de poseer la inalienable dignidad humana, es posi-
ble aceptar el desafío de soñar y pensar en otra huma-
nidad. Es posible anhelar un planeta que asegure tierra, 
techo y trabajo para todos‖ (FT, 127). 
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